



ПАВЕЛ I (Павел Петрович Романов) (20.9.1754, С.-Петербург – 12.3.1801, там же) – российский император (с 6.11.1796). Сын великого князя Петра Фёдоровича (будущего императора Петра III) и великой княгини Екатерины Алексеевны (будущей императрицы *Екатерины II*). Получил домашнее образование под руководством Н.И. Панина. С 1783 постоянно проживал в Гатчине. Имел свой двор и 2,5-тыс. армию, устроенную по прусскому уставу. В её состав особой частью входил *Казачий полк гатчинских войск*. Вступив на престол, П. I проводил политику, оппозиционную политике Екатерины II. Внутриполитические преобразования направил на укрепление самодержавия и централизацию власти. Восстановил императорский совет, придав ему статус гос. Провёл реформу органов судопроизводства, центральной власти и местного аппарата управления. В сфере военной организации – реформу Военной коллегии, ввёл прусский устав 1760 для русской армии, централизовал управление флотом, реорганизовал Адмиралтейскую коллегию. Ввёл обязательную воинскую и гос. службу дворян. Провёл реформы в отношении различных категорий крестьян. Пытаясь воспрепятствовать проникновению в Россию идей Французской революции, ввёл строгую цензуру, закрыл частные типографии (1797), запретил ввоз иностранной литературы (1800), выезд за границу на учёбу и др. Предпринял ряд преобразований в отношении казачества: войсковое правительство Донского казачьего войска заменено войсковой канцелярией, для усиления которой в 1800 учреждены зависимые от неё экспедиции; в 1796 для казачьих формирований, несших службу при Императорском дворе, впервые введена постоянная *форма одежды*; в 1799 чины Донского казачьего войска сравнены с армейскими и др. Во внешней политике вступил в антинаполеоновскую ко-

алицию в составе России, Великобритании, Османской империи и Неаполитанского королевства. После побед русских войск в Италии Австрия заключила соглашение с Францией, но Павел I не разорвал союза и направил русские войска под командованием А.В. Суворова в оккупированную французами Швейцарию (1799). Невыполнение обещаний австрийцами во время перехода Суворова через Альпы привело к разрыву союза с Австрией, а в окт. 1800 – с Великобританией, отказавшейся признать протекторат России над орденом Св. Иоанна Иерусалимского. В 1801 Грузия присоединена к России. По приказу П. I донские казаки предприняли *Индийский поход 1801*. В этом же году в результате заговора под руководством П.А. Палена. П. I погиб.

ПАВЛИЧЕНКО Иван Диомидович (1891, станция Шкуринская – 9.8.1961, Сан-Пауло, Бразилия) – кубанский казак, казачий военачальник, генерал-майор (1919). Службу начал урядником в конное наместника на Кавказе. В Первую мировую войну сражался на Кавказском фронте в составе Запорожского полка Кубанского казачьего войска. За ратные подвиги удостоен Георгиевских крестов всех степеней и произведён в офицеры. В 1917 возведён в чин сотника. После возвращения в нач. 1918 на Кубань советским командованием назначен командиром конного казачьего полка. 8.6.1918 с полком перешёл на сторону белых, включён в состав 1-й конной дивизии генерала от кавалерии И.Г. Эрдели. В дек. 1918 произведён в есаулы и назначен командиром 1-го Запорожского полка. По представлению генерал-лейтенанта П.Н. Врангеля произведён в полковники, затем в генерал-майоры. С окт. 1919 командир 3-й Кубанской казачьей дивизии, затем – Кабардинской конной, 3-й Донской дивизий в войсках Вооружённых сил Юга Рос-

сии. С нояб. 1920 в эмиграции: на о. *Лемнос*, затем в г. Нови-Сад (Югославия). Организовал группу джигитовки, с которой успешно выступал в ряде европейских стран. В 1929 выехал с группой переселенцев в Перу. После неудачной попытки создать казачью земледельческую колонию переехал в Бразилию.

ПАВЛОВ Александр Александрович (11.7.1867 – 7.12.1935, Земун, Югославия) – казачий военачальник, генерал-лейтенант (1914). Из дворян Волынской губ. Окончил Киевский Владимирский кадетский корпус и Николаевское кавалерийское училище, выпущен в лейб-гвардии Гусарский полк. В 1900 в чине ротмистра участвовал в подавлении Ихэтуаньского (Боксёрского) восстания в Китае. Награждён рядом боевых орденов и за боевые отличия произведён в полковники. С мая 1903 командир 1-го Нерчинского полка Забайкальского казачьего войска, с полком участвовал в Русско-японской войне 1904–1905. С сент. 1907 командир лейб-гвардии Уланского полка, произведён в генерал-майоры. В 1909 зачислен в свиту Е.И.В. В Первую мировую войну начальник 2-й Сводной кавалерийской дивизии, с нояб. 1915 командир 6-го кавалерийского корпуса. Георгиевский кавалер. В 1918 проживал в Киеве, но отказался от должности в формируемой гетманом П.П. Скоропадским Украинской армии. По предложению генерала от кавалерии П.Н. Краснова возглавил создававшуюся им т.н. Астраханскую армию. Её формирование не было завершено, и после ухода атамана Краснова в нач. 1919 сохранившиеся кадры влиты в состав Добровольческой армии. Состоял в распоряжении главнокомандующего Вооружёнными силами Юга России генерал-лейтенанта А.Н. Деникина. С янв. 1920 командир 4-го Донского корпуса. В боях на Маньчже в февр. 1920 возглавлял конную группу в составе 4-го и 2-го Донского корпусов, в результате неудачного наступления на станице Торговая смещён с должности. После эвакуации из Крыма жил в Сербии.

ПАВЛОВ Михаил Александрович (9.1.1863, станица Усть-Быстрянская Области Войска Донского – 10.1.1958, Москва) – из потомственных донских казаков, металлург, чл. кор. АН (1927), академик АН СССР (1932), Герой Социалистического Труда (1945). По окончании Петербургского горного ин-та (1885) работал на металлургических заводах Урала. С 1894 занимался научной деятельностью, изучал плавильный процесс доменных печей. С 1897 на Дону, провёл реконструкцию Сулинского и Таганского металлургических заводов, внедрил новые тех-

нологии в доменное производство. В дореволюционные годы П. опубликовал ряд фундаментальных научных трудов, посвящённых развитию доменного производства в России. В 1904–30 проф. Петербургской, в 1921–30 одновременно Московской горных академий, 1930–41 проф. Московского ин-та.

Участвовал в проектировании крупнейших металлургических заводов в СССР, доменных печей и сталеплавильных агрегатов, проводил исследования по внедрению кислородного дутья в металлургии. Автор св. 200 крупных научных работ по актуальным проблемам металлургического производства. Его вклад в развитие отечественного металлургического производства и обеспечение обороны страны в годы Великой Отечественной войны 1941–45 отмечен Сталинской премией (1943), званием Героя Социалистического Труда (1945), пятью орденами Ленина, орденом Трудового Красного Знамени, медалями.

ПАВЛОВ Михаил Павлович (род. 21.11.1923, г. Белая Калитва Ростовской обл.) – из донских казаков, доктор экономических наук (1971), проф. С 1941 в Красной армии. Воевал на Южном, Воронежском и Калининском фронтах. В 1943 направлен на учёбу во 2-е гвардейско-миномётное училище (г. Омск), после его окончания работал в нём преподавателем. Демобилизовавшись в нояб. 1949, П. возвратился в Белую Калитву, занимал руководящие адм.-хозяйственные должности. С 1951 преподаватель экономических дисциплин в Шахтинском горном техникуме. В 1953 окончил Всесоюзный заочный финансовый ин-т. С сент. 1956 ст. преподаватель кафедры политической экономии, с марта 1963 зав. кафедрой, с февр. 1965 ректор Шахтинского гос. педагогического ин-та, с авг. 1969 зав. кафедрой политической экономии Новочеркасского политехнического ин-та, с июля 1970 ректор Чечено-Ингушского педагогического ин-та (с 1971 – ун-т). В июне 1983 возвратился в Новочеркасск, зав. кафедрой политической экономии. С февр. 1993 проф. кафедры основ экономической теории. Являлся членом специализированного совета по защите диссертаций на соискание учёной степени доктора экономических наук при Ростовском гос. ун-те. Автор св. 120 научных работ, в т.ч. 11 монографий и книг. Осн. направления научной деятельности: совершенствование организации труда на угольных шахтах; применение стоимостных категорий в практике хозяйствования; проблемы педагогики высшей школы; развитие системы ценообразования. Награждён почётными грамотами Министерства высшего и среднего специального

образования СССР и РСФСР. Член Научно-редакционного совета энциклопедии «Кавказство».

ПАВЛОВ Сергей Александрович (род. 23.9.1925, станица Нижне-Чирская, ныне пгт Нижний Чир Волгоградской обл.) — из донских казаков, авиационный инженер-конструктор. В 1942 учился в Московском химико-технологическом ин-те им. Д.И. Менделеева. В янв. 1943 — февр. 1944 в Красной армии. В июле — окт. 1943 в действующей армии, топограф-разведчик 425-го артиллерийского полка. Тяжело ранен. В 1952 окончил Московский авиационный ин-т (МАИ), работал в ОКБ им. А.Н. Туполева и на предприятиях авиационно-ракетной техники (инженер-конструктор, ведущий инженер-конструктор, начальник проектного сектора). С 1977 в МАИ — ст. научный сотрудник, преподаватель, руководитель лётной практики студентов (до 1994). Автор св. 50 научно-технических работ.

Делегат (выборщик) 1-го, 2-го и 3-го Больших кругов общероссийского объединения Союз казаков, Учредительного круга Московского землячества казаков, старшина Совета стариков Московского землячества казаков (1990–96), зам. старшины Совета стариков Союза казаков (1991–96). В 1991–96 руководил Клубом общения казаков Московского землячества. С 1991 возглавляет группу членов Московского окружного общества казаков на работах по восстановлению храма бывшего 1-го Донского казачьего полка — «Отрада и Утешение» в Москве. С 1994 член наградной комиссии Правления Союза казаков, член Научно-редакционного совета энциклопедии «Кавказство». Награждён орденом Отечественной войны 1-й степени, медалями, а также знаком «За возрождение казачества».

ПАВЛОВ Сергей (настоящее имя Ерофей) Васильевич (4.10.1896, Новочеркасск — 17.6.1944, близ г. Новогрудок, Белоруссия) — из донских казаков, один из руководителей антибольшевистского казачьего движения, войсковой старшина (1920). Окончил Донской кадетский корпус (1914), казачью сотню Николаевского кавалерийского училища, выпущен в 47-й Донской казачий полк. В 1916 окончил Винницкую военно-авиационную школу, участвовал в воздушных боях на Юго-Зап. фронте, получил боевые награды. В дек. 1917 возвратился на Дон, в составе партизанского отряда участвовал в боях против советских войск. Участник Гражданской войны в составе Донской армии. В марте 1920 отказался эвакуироваться из Новороссийска в Крым. Под чужим именем окончил Инженерно-строительный ин-т, работал конструктором на заводе

«Локомотив» в Новочеркасске. С началом Великой Отечественной войны создал антибольшевистскую подпольную организацию. С авг. 1942 воевал на стороне германских войск, в сент. назначен походным атаманом и возведён в звание полковника. В нояб. 1942 сформировал 1-й Донской казачий полк, во главе которого в февр. 1943 участвовал в боевых действиях против частей Красной армии под Новочеркасском и Матвеевым Курганом. Руководил эвакуацией беженцев с Дона и Сев. Кавказа. В 1943–44 возглавлял *Казачий стан*. Убит советским разведчиком Д.В. Богачёвым.

ПАДУРОВ Иван Васильевич (20.6.1798, Оренбург — 7.8.1859, там же) — оренбургский казак, казачий военачальник, наказной атаман Оренбургского казачьего войска, генерал-майор (1852). Внук Т.И. Падурова. Получил домашнее образование. В апр. 1812 поступил на службу урядником в канцелярию Оренбургского военного губернатора. В 1813 произведён в зауряд-хорунжие, в 1914 — в зауряд-сотники, в 1816 — в зауряд-есаулы, в 1818 — в действительные хорунжие, в 1821 — в сотники, в 1825 — в есаулы. В чине сотника принят на службу адъютантом при войсковом атамане В.А. Углицком, после его смерти (1822) состоял при управляющем войском. В июле 1823 послан по делам службы в Самару. В пути подвергся нападению киргизов и попал в плен. В нояб. 1823 освобождён по ходатайству Оренбургского военного губернатора. В февр. 1828 назначен командиром вновь формируемого Оренбургского казачьего № 9-го полка для участия в русско-турецкой войне 1828–29. За мужество, проявленное в делах при Эски-Армаутлар, Козлудже, Кулевче, под крепостью Шумла и др. награждён орденами Св. Анны 4-й степени с надписью «За храбрость» (на оружии), Св. Владимира 4-й степени и чином войскового старшины. Полку П. пожаловано знамя с надписью «За отличие в Турецкую войну в 1829 году» (1831). По возвращении в Россию до авг. 1832 содержал с полком карантинную стражу по р. Прут. С 1833 командовал Оренбургским казачьим «непременным» полком. В 1836, 1838 и 1839 предпринимал с казачьими отрядами экспедиции в Киргизскую степь. С июня 1841 ст. член войскового правления, с марта 1852 ст. присутствующий в войсковом правлении, с 13.12.1852 наказной атаман Оренбургского казачьего войска. С сохранением должности атамана в апр. 1853 назначен начальником экспедиционного отряда на Сырдарью для взятия кокандской крепости Ак-Мечеть. В июле заведовал осадными войсками под командованием генерала от кавалерии В.А. Перовского. Награж-

дён орденом Св. Станислава 1-й степени. В 3-м отделе Оренбургского казачьего войска именем П. были названы посёлок и улица в казачьем предместье Оренбурга.

ПАДУРОВ (Подуров) Тимофей Иванович (1723, Оренбург – 10.1.1775, Москва) – оренбургский казак, участник Крестьянской войны под предводительством Е.И. Пугачёва (1773–75), сотник. В казачью службу вступил в 1738 в Самаре; в 1747 переведён хорунжим в Оренбург. В 1766 произведён в сотники. Депутат от казачества в Уложенной комиссии 1767–69. В ходе боя 27.9.1773 у Татищевой крепости перешёл со своим отрядом (150, по другим данным, 600 оренбургских казаков с пушками) на сторону Пугачёва. 13.11.1773 участвовал в захвате отряда правительственных войск полковника П.М. Чернышёва у г. Маяк (под Оренбургом). 13.1.1774 полк П. вместе с др. повстанческими полками в сражении у Бердской слободы нанёс сокрушительное поражение крупному отряду Оренбургского гарнизона, обратив его в бегство. Автор «угрозытельных» писем оренбургскому губернатору И.А. Рейнсдорпу, атаману Оренбургского казачьего войска В.И. Могучову и старшине Яицкого казачьего войска М. Бородину с требованием сдаться Пугачёву. В сент. 1774 выдан властям заговорщиками. По приговору суда 10.1.1775 П. вместе с Пугачёвым и др. руководителями восстания был казнён в Москве на Болотной площади.

ПАЙ – часть, доля станичной (юртовой) земли, приходящаяся на одного казака. Величину П. в каждой станице устанавливало собрание (станичный сбор) «десятидворных» представителей. Она зависела от прироста населения и размеров юрта. Новопоселённые станицы наделялись землёй из земельного фонда казачьего войска из расчёта до 50 дес. на каждого взрослого мужчину. С ростом населения П. уменьшался, иногда до 5 дес. По обычному праву вдовы получали половину П., а вдовы с сиротами – полный П. (см. также *Надел*).

ПАЛИЙ Александр Игнатьевич (20.10.1921, местечко Ротмистровка, ныне в Черкасской обл., Украина – 3.8.2006, Москва) – из запорожских казаков, генерал-лейтенант (1978), доктор военных наук (2000), проф. (2002). Потомок казачьего полковника С.Ф. Палия. Окончил Омское зенитно-пулемётное училище (1942), Военную инженерную радиотехническую академию (1951). Участник Великой Отечественной войны (с 1942), командир зенитно-пулемётного взвода, зенитной артиллерийской батареи. Участник Парада Победы (1945). После окончания акаде-

мии проходил службу в Главном артиллерийском управлении, Генштабе ВС СССР, Главном штабе Сухопутных войск, Группе советских войск в Германии. С 1968 начальник службы, затем начальник управления Генштаба, с 1975 начальник кафедры Военной академии Генштаба. С 1986 в отставке, начальник отдела – зам. начальника управления Всесоюзного НИИ Гражданской обороны МО СССР, с 1987 руководитель группы Центра стратегических исследований гражданской защиты Министерства по чрезвычайным ситуациям России, главный специалист. Автор 175 научных трудов в области радиоэлектроники и гражданской защиты. Президент Академии геополитических проблем (с 1999), действительный член (академик) Академии военных наук (1995). Награждён орденом Красного Знамени, четырьмя орденами Красной Звезды, орденом Отечественной войны 1-й степени, орденом Союза казаков «За Веру, Волю и Отечество», медалями, а также орденами «Поллярная Звезда» (Монголия) и «Кавалерский крест» (Польша).

ПАЛИЙ (Гурко) Семён Филиппович (ок. 1638, местечко Борзна Нежинского полка, на Черниговщине – 18.1.1710, г. Фастов, Украина) – украинский казачий военачальник, полковник фастовский (1683–1704) и белоцерковский (1709–10). Происходил из рода Гурко (Ромейко). Учился в Киево-Могилянской академии. Служил в Нежинском полку. В кон. 1670-х гг. ушёл в Запорожскую Сечь, где получил прозвище Палий. Осенью 1683 во главе отряда запорожцев на стороне польского короля Яна III Собеского участвовал в разгроме турецких войск под Веной и на территории Венгрии. В 1684–85 на Правобережной Украине при участии П. созданы (или воссозданы) Фастовский, Богуславский, Брацлавский, Корсунский, позднее – Белоцерковский, Каневский, Черкасский, Чигиринский, Уманский и Кальницкий полки. Совершил успешные походы против турецких и татарских крепостей Казикермен (Кизикермен), Тягинь, Очаков, Буджак. В 1688 выступил за объединение Правобережной и Левобережной Украины в единую гетманскую державу под властью России. В 1702 возглавил антипольское восстание на Правобережной Украине. В 1704 по ложному доносу левобережного гетмана И.С. Мазепы арестован под Бердичевом и помещён в Батуринскую тюрьму. Сослан царём Петром I в Тобольск, но после измены Мазепы в нач. 1709 возвращён на Украину и назначен полковником Белоцерковского полка. В Полтавской битве командовал Правобережными казачьими полками и преследовал шведов до Перевалочной.

ПАНКРАТОВ Григорий Иванович (18.11.1896, станица Прохладная, ныне г. Прохладный Кабардино-Балкарской Республики – 6.12.1981, Ленинград) – из терских казаков, российский военачальник, генерал-майор (1943). Окончил курсы «Выстрел» (1929), разведкурсы комсостава РККА (1935), ускоренный курс Военной академии Генштаба (1945), Высшие академические курсы при Военной академии им. М.В. Фрунзе (1950). Участник Первой мировой войны (с 1915) в составе 9-го Донского казачьего полка. Награждён Георгиевскими крестами 4-й и 3-й степеней, Георгиевскими медалями 4-й и 3-й степеней. В Красной армии с янв. 1918. В Гражданскую войну воевал в составе 82-го кавалерийского полка 14-й кавалерийской дивизии (1-я Конная армия) на Юж. и Польском фронтах. С 1921 на должностях командира взвода, эскадрона, начальника школы мл. начальственного состава, начальника штаба полка, командира полка. Участник боёв на Китайско-Восточной ж.д. (нояб. – дек. 1929) – командир эскадрона 74-го кавалерийского полка 5-й отдельной Кубанской кавалерийской бригады. В советско-финляндскую войну 1939–40 командир 97-го кавалерийского полка 25-й кавалерийской дивизии, затем 97-го лыжно-мотострелкового полка 25-й лыжно-мотострелковой дивизии. С июня 1940 командир 9-го мотострелкового полка 3-й танковой дивизии. В Великую Отечественную войну командир 3-го мотострелкового полка 3-й танковой дивизии, с авг. 1941 командир 168-го кавалерийского полка 41-й кавалерийской дивизии. В окт. 1941 – янв. 1942 во время рейда во вражеском тылу и.о. командира 41-й отдельной кавалерийской дивизии. В ходе *Белова рейда 1941* в р-не Вязьмы ранен, эвакуирован самолётом в Москву. Командир 41-й кавалерийской дивизии. В июле 1942 – апр. 1944 командир 4-й гвардейской кавалерийской дивизии (казачьей). В послевоенный период командовал 12-й гвардейской Донской казачьей кавалерийской дивизией (нояб. 1945 – окт. 1946), 33-й мотострелковой дивизией (окт. 1946 – янв. 1947), 50-й гвардейской мотострелковой дивизией (февр. 1947 – февр. 1949), 4-м гвардейским стрелковым корпусом (февр. 1950 – дек. 1955). С окт. 1955 начальник местной ПВО г. Ленинград, с окт. 1958 в отставке.

Награждён орденом Ленина, пятью орденами Красного Знамени, орденом Суворова 2-й степени, Кутузова 2-й степени, Александра Невского, медалями. Являлся почётным гражданином г. Богородицк в Тульской обл.

ПАНОВ Василий Михайлович (29.12.1875 – ?) – оренбургский казак, полковник (1917). Окончил

Оренбургский кадетский корпус и Николаевское кавалерийское училище. На службе с 1894. В Первую мировую войну войсковой старшина 2-го Оренбургского казачьего полка. За отличие в бою 10.9.1915 у р. Вилейка награждён орденом Св. Георгия 4-й степени. С 1916 служил в 5-м Оренбургском казачьем полку. Награждён также пятью российскими орденами. С 1917 участник Гражданской войны в составе Оренбургского Казачьего войска. После ряда поражений к лету 1920 из остатков Оренбургских казачьих полков была сформирована Оренбургская казачья бригада, которой в 1920–21 командовал генерал-майор П. Весной 1921 бригада прибыла в Приморье. Далее судьба П. неизвестна.

ПАНФИЛОВ Никандр Максимович (род. 24.9.1916, хутор Нижнеяблоновский, ныне Боковского р-на Ростовской обл.) – из донских казаков, Герой Советского Союза (13.9.1944), капитан. Окончил кооперативный техникум в г. Шахты. Работал в торговой сети Тульского шахтоуправления. С 1940 в Красной армии. Участник Великой Отечественной войны (с 1941). Командир роты автоматчиков 51-й танковой бригады 3-го танкового корпуса, лейтенант. 5.3.1944 в числе первых ворвался в с. Чижовка (Звенигородский р-н Черкасской обл.), отразил контратаки противника. Умело используя местность, рота П. вышла к р. Горный Тикич, захватила переправу в р-не с. Чёрная Каменка (Маньковский р-н Черкасской обл.), отрезав пути отхода противнику. Отличился при освобождении г. Умань (Черкасской обл.). После войны продолжал служить в армии, с 1946 в запасе. Награждён орденами Ленина, Отечественной войны 1-й и 2-й степеней, медалями.

ПАПА́ХА, папах (тюрк.) – военный головной убор в форме цилиндра с меховым околом и суконным верхом; принадлежность национального костюма некоторых народов Кавказа, Ср. Азии и *обмундирования* казаков. Изготавливалась обычно из каракуля, овчины или медвежьего меха. Прообраз П. – меховая шапка, введённая в 1817 в частях русских войск, действовавших на Кавказе. В 1855 П. с кокардой, похожая на головной убор казаков-линейцев и черноморцев (см. *Шапка*), установлена в казачьих войсках вместо шапки-кивера. Имела невысокий барашковый окол (до 14 см) и суконный верх (колпак) прикладного цвета, который у офицеров обшивался по нижнему краю и крестообразно по швам серебряным или золотым галуном. В 1871 похожая на горскую П. введена в Кавказских казачьих войсках, а в 1875 – в регулярных воинских частях, дислоцировавшихся в Сибири. Из-

готавливалась из чёрного барашкового меха, имела окол высотой 20 см, суконный верх, выступающий над меховым краем почти на 7 см. В 1881 в казачьих войсках (кроме кавказских) введена П. старинного русского образца. В 1889 уральским казакам по ходатайству войскового атамана разрешено носить П. из местной длинношёрстной овчины с колпаком цвета прикладного сукна общей высотой 24 см. В 1892 в казачьих войсках в качестве головного убора установлена немного суженная вверх барашковая П. общей высотой 25 см: для уральцев, забайкальцев, амурцев и уссурийцев — из длинного (18 см) овчинного меха (высота ок. до 20 см); для остальных — из мелкого курпея (высота ок. 14 см); посередине помещалась *кокарда*, над ней — знак отличия части. П. имела цветной верх (высота колпака 7 см), на котором у урядников накрест по швам была нашита белая тесьма, а у генералов, штаб- и обер-офицеров накрест и по кругу — галун (у кавказских казаков — кавказского образца с двумя полосками посередине приборного цвета). В Русско-японскую войну 1904–1905 действующая армия снабжалась П. из белой или чёрной овчины. С 1913 у оренбургских казаков приняты высокие П. из длинношёрстной овчины. С 1909 в повседневной носке разрешалось иметь П. произвольного образца высотой 20–25 см из бараньего меха всех натуральных цветов за исключением белого, а в военное время — и чёрного. Колпаки ярких цветов не допускались. Для всего личного состава сухопутных войск введена П. более узкого и низкого покроя, чем в русско-японскую войну, и с отстёгивающимся «назатыльником». Солдатские П. имели серый окол из искусственного меха (под смушку). Перед началом Первой мировой войны для т.н. степовых казаков отменены П. чёрного цвета и введены серые, общеармейского образца, но увеличенные по высоте до 18 см, с нашитым колпаком приборного сукна (в военное время — с верхом защитного цвета). Посередине окола П. над кокардой обычно прикреплялся знак отличия с соответствующей надписью. Необычный знак на П. — изображение мёртвой («адамовой») головы — имел 17-й Донской казачий генерала Бакланова полк (1914).

В Красной армии в 1936 с введением особого выходного (парадного) обмундирования для казачьих частей установлены П. для донских казаков из чёрной мерлушки с красным верхом. По верху нашивался крестообразно в два ряда чёрный сутаж или галун шириной 4 мм, спереди крепилась металлическая красноармейская звезда. В ВС СССР в 1940 П. из натурального каракуля введена для маршалов и генералов, в 1943 — для полковников. В ВС РФ

формой одежды П. не предусмотрена, но сохранилась как принадлежность казачьей формы одежды.

ПАРАМОНОВ Николай Елпифидорович (1878, станица Нижне-Чирская, ныне пгт Нижний Чир Волгоградской обл. — 1952) — донской казак, промышленник, участник Белого движения на Ю. России в 1918–20. Окончил Петербургский ун-т. Поддерживал социал-демократическую печать, основал издательство «Донская речь» (1903). В Первую мировую войну возглавлял Ростовский военно-пром. комитет, с весны 1918 управляющий Отделом торговли и пром-сти Всеволодского Войска Донского. В правительстве генерал-лейтенанта А.И. Деникина с авг. 1918 заведовал т.н. «Освагом» (Осведомительное агентство), в янв. — февр. 1919 и.д. управляющего Отделом пропаганды. В 1920 эмигрировал, жил в Германии.

ПАСКЕВИЧ Иван Фёдорович (8.5.1782, г. Полтава, Украина — 20.1.1856, Варшава, Польша) — российский гос. и военный деятель, наместник и главнокомандующий войсками на Кавказе, полный кавалер ордена Св. Георгия, генерал-фельдмаршал (22.9.1829). Из малороссийского дворянского рода, известного с кон. 17 в. Окончил Пажеский корпус в С.-Петербурге (1800), брал частные уроки у И. Мартынова. Военную службу начал в 1800 поручиком лейб-гвардии Преображенского полка. Участвовал в русско-турецкой войне 1806–12, Отечественной войне 1812 и Заграничных походах русской армии 1813–14. Командовал Витебским пехотным полком, 26-й пехотной дивизией, 2-й гренадерской дивизией. Отличился во мн. сражениях и боях, награждён орденами Св. Владимира 2-й, 3-й, 4-й степеней, Св. Анны 1-й, 2-й степеней, Св. Георгия 4-й степени, произведён в чин генерал-лейтенанта (8.10.1813) В 1817–19 сопровождал великого князя Михаила Павловича в поездке по Европе, с 1819 начальник гвардейской пехотной дивизии, командирами бригад в которой числились великие князья Николай и Михаил Павловичи. В февр. 1825 генерал-адъютант и командир 1-го пехотного корпуса. Был членом Верховного суда по делу декабристов. В авг. 1826 в чине генерала от инфантерии направлен Николаем I с особыми полномочиями на Кавказ к генералу А.П. Ермолову, с марта 1827 наместник на Кавказе и командир отдельного Кавказского корпуса. Во время русско-иранской войны 1826–28 и русско-турецкой войны 1828–29 главнокомандующий войсками на Кавказском театре, за военные победы удостоен титула графа Эриванского (15.3.1828), орденов Св. Георгия

1-й, 2-й степеней, Св. Андрея Первозванного, произведён в чины генерала от инфантерии и генерал-фельдмаршала. После окончания войны в должности наместника на Кавказе разработал и осуществил план покорения горских народов. В 1830 начал военные действия против лезгин белокатанских, привёл их к присяге на подданство России и заложил крепость при Закатальском ущелье – центр образованной Джаро-Белокоинской обл. На Сев. Кавказе возвёл ряд укреплений в землях шапсугов и абадзехов, овладел тесниной Гагры, занял Соук-Су и бухту Пицундскую, постепенно оттесняя горцев за Кубань. На левом берегу Кубани, ниже Екатеринодара, рассеял шапсугов и истребил мн. их аулы. Стремился ускорить заселение края русским населением. В июне 1831 после кончины фельдмаршала И.И. Дибича направлен в Польшу для усмирения восстания. Разбив главные силы повстанцев, 26 авг. П. взял Варшаву. Получил титул светлейшего князя Варшавского (1831) и пост наместника Царства Польского с особыми полномочиями (1832). В 1849 усмирив восстание венгров дружественной России против австрийской короны, за что был возведён в фельдмаршалы австрийских и прусских войск. С началом Крымской войны назначен главнокомандующим на юго-зап. границах, в апр. 1854 – командующим Юж., Дунайской армиями. После контузии П. поручил ведение боевых действий начальнику штаба князю М.Д. Горчакову. По завещанию П. в фонд гос. инвалидного капитала передано 50 тыс. руб. серебром, на ежегодное содержание 200 изувеченных в боях нижних чинов. Награждён также орденами Св. Георгия 3-й степени, Св. Владимира 1-й степени, Св. Александра Невского, Белого Орла, Св. Анны 3-й степени, дважды Золотым оружием и иностранными орденами.

ПАСТУХОВ Константин Дмитриевич (15.5.1879 – 22.7.1915) – оренбургский казак, подъясаул. Окончил Оренбургский Неплюевский кадетский корпус и Константиновское артиллерийское училище. На службе с 1901. В Первую мировую войну командир 1-й Оренбургской казачьей батареи. За бой 12.8.1914 под Монастыржиской награждён орденом Св. Георгия 3-й степени, за бой 11.9.1914 у перевала Ужок – Георгиевским оружием. Награждён также орденом Св. Станислава 2-й степени. Погиб в бою.

ПАТРОНТАШ, патронная сумка – предмет военного снаряжения. Предназначен для хранения патронов. Поступил в войска (кроме гвардии) во 2-й пол. 19 в. на смену лядунке с началом пере-

вооружения их винтовками и карабинами. Изготавливался из вычерненной юфтевой кожи на холщёвой подкладке, имел крышку, две пряжки, внутри – гнезда на 40–60 патронов.

В казачьих войсках П. введён в 1838: для нижних чинов – на 40 патронов из чёрной юфтевой кожи с такой же крышкой и перевязью из серого сыромятного ремня; для офицеров – на 20 патронов (в 1 ряд) из чёрного сафьяна с крышкой, обшитой серебряной или золотой тесьмой, и перевязью из серебряного или золотого галуна, подложенной чёрным сафьяном. В 1840 для черноморских казаков установлен П. на 24 патрона из чёрной юфти с перевязью из чёрной сыромятной кожи, а в 1845 для казаков-линейцев – на 20 патронов из чёрной кожи с крышкой, обшитой по краю чёрной тесьмой, и с такой же тесьмой вместо перевязи. В 1858 для офицеров казачьих войск введён укороченный чёрный сафьяновый П. на 20 патронов с крышкой, обшитой серебряным или золотым галуном с высеребрённым или вызолоченным изображением гос. герба посередине. В 1865 для нижних чинов установлен чёрный кожаный П. на 40 патронов. В 1873 заменён двумя П. (на 20 патронов каждый), носимыми на поясном ремне, а в 1877 – на парные подсумки. В 1881 введён казачий П. на 18 патронов для *берданки*. Состоял из непромокаемого парусинового корпуса с двумя короткими ремешками и с кожаной чёрной крышкой с кнопками белометалла для застёгивания ремешков, плечевого ремня (в гвардии белого цвета, в войсках – чёрного) с железной крашеной красной пряжкой. Носился через плечо на груди с ремнём под левым погоном. С 1909 в казачьем П. (нагрудном) в корпусе делалось шесть равных гнезд, в каждом из которых помещалась обойма с пятью патронами к трёхлинейной винтовке. На военное время установлен поясной П., имевший на задней стенке корпуса вместо плечевого ремня три петли. В гвардии П. был окрашен в красный цвет (чтобы не пачкать мундир), ремень – в белый, в войсках П. и ремень – чёрные (были и светлой кожи). Особую отделку имел П. казаков Собственного Е.И.В. конвоя. Его крышка была обшита широкой жёлтой тесьмой (басоном) с тремя синими просветами, а ремень – узким басоном с двумя просветами. Офицерский П. имел немного выгнутую коробку с закруглёнными боковыми сторонами. По бокам её у верхнего края крепились кольца с лапками. Крышка с нижними углами закруглёнными и вырезанной мыском серединой. Весь П. снаружи был обшит чёрной лакированной кожей, крышка – серебряным или золотым галуном.

ПАШНИН Иван Васильевич (11.11.1890, станица Миасская, ныне г. Миасс Челябинской обл. — ?, г. Харбин, Китай) — оренбургский казак, первый полный Георгиевский кавалер русской кавалерии в Первую мировую войну, есаул. На службе с 1911. В Первую мировую войну ст. урядник 3-го Уфимско-Самарского полка Оренбургского казачьего войска. За ратные подвиги в авг.—окт. 1914 был удостоен Георгиевских крестов четырёх степеней. Получил в подарок от верховного главнокомандующего великого князя Николая Николаевича (Мл.) чистокровного коня, от казаков 3-го военного отдела — позолоченную шапку. За отличия в 1915—17 П. награждён четырьмя Георгиевскими медалями, золотой медалью «За усердие» и произведён в прапорщики (26.6.1917). После демобилизации избран атаманом станицы Миасская, участвовал в работе окружного Совета казачьих депутатов. Во время Гражданской войны воевал в составе Оренбургской армии генерал-лейтенанта А.И. Дутова в чине есаула. В 1920 эмигрировал в Китай.

ПЕРВАЯ ДОНСКАЯ КАЗАЧЬЯ ДИВИЗИЯ — казачье соединение русской армии. Сформирована приказом по военному ведомству от 27.7.1875 в составе Донских казачьих полков №№ 15—18-го, не вошедших в регулярные кавалерийские дивизии. К нач. Первой мировой войны в дивизию входили 9-й, 10-й, 13-й и 15-й Донские казачьи полки. Выполняла задачи прикрытия развёртывания войск. Воевала в составе 5-й армии на Юго-Зап. фронте. В Галицийской битве 1914 отличилась в боях под Томашовом (Томашув). 18.8.1914 совм. с 5-й Донской казачьей дивизией контратаковала в р-не Каморова тылы 2-го австро-венгерского корпуса, захватив 10 орудий и пленных. С марта 1915 входила в *Третий конный корпус*. Участвовала в боях у Недзелиски, Баламутовки, Ржавенцев, где её полки захватили артиллерию, затем в Буковине, Карпатах и Румынии. 17.3.1915 в боях близ дер. Руходин, Поляне, Ивливец, Малинице войн. дивизии совм. с 10-й кавалерийской дивизией стремительной атакой отбросили обходящую левый фланг Юго-Зап. фронта австрийскую армейскую группу: нанесено поражение венгерской 42-й пехотной дивизии, гусарской бригаде, взято в плен св. 2 тыс. чел. 27 апр. в р-не дер. Ржавенцы атаковала позиции противника: захвачено 2 тыс. пленных, 10 орудий и др. трофеи.

ПЕРВАЯ ДОНСКАЯ КОННАЯ ДИВИЗИЯ — белоказачье конное соединение на Ю. России во время Гражданской войны. Формирование дивизии начато в июне 1918 атаманом П.Н. Красно-

вым в составе т.н. Молодой (постоянной) армии из казаков 19—20 лет. В дивизию вошла *гвардейская Донская казачья бригада* (полковник Т.В. Михайлов) в составе 1-го и 2-го Донских казачьих полков (с 4 сентября — *Казачий лейб-гвардии полк* и *Атаманский лейб-гвардии полк*). В сент. 1918 дивизия (5 тыс. шашек, 12 орудий) вместе с др. частями Молодой армии включена в состав действующей *Донской армии*. В февр. 1919 входила в группу войск, ликвидировавшую плацдарм противника на левом берегу р. Северский Донец и отразившую наступление большевиков на Новочеркасск. Осенью 1919 дивизия прикрывала отступление войск к Новоросийску. В *Русской армии 1920* входила в состав *Донского корпуса* и участвовала в сражениях и боях в Сев. Таврии на донбасском направлении. Имела в составе гвардейскую Донскую казачью бригаду (1-я бригада), 1-й и 2-й Донские конные полки (2-я бригада), 1-й Донской запасный батальон, 1-й и 3-й Донские конно-артиллерийские дивизионы. Начальники дивизии: генерал-майор Ф.Ф. Абрамов (июнь 1918 — нояб. 1919), генерал-майор В.А. Дьяков (окт. — нояб. 1920).

ПЕРВАЯ КАВКАЗСКАЯ КАЗАЧЬЯ ДИВИЗИЯ — белоказачье соединение *Вооружённых сил Юга России* во время Гражданской войны. Сформирована на базе отряда (бригады) полковника А.Г. Шкуро, созданного в авг. 1918 с целью поднять восстание в Баталпашинском отделе. Ядро бригады составили две смешанные сотни хопёрцев и терцев, а также взвод полевой артиллерии (до 400 чел. при двух орудиях). После занятия станиц Беломечетинская (16.9.1918) и Баталпашинская (18.9.1918) сформированы 1-й Кубанский партизанский полк и 1-й и 2-й Хопёрские полки, а из восставших черкесов — 1-й и 2-й Черкесские полки. Этими силами взяты Кисловодск и значительное число станиц. К кон. сент. образованы 1-я Кавказская дивизия (полки 1-й и 2-й партизанские, 1-й и 2-й Хопёрские, 1-й и 2-й Волгские), 1-я Туземная горская дивизия (полки 2-й и 3-й Черкесские, 1-й и 2-й Кабардинские, Карачаевский полк, Осетинский дивизион) и пластунская бригада (Офицерский, Терский и Хопёрский батальоны); артиллерия в составе 5—6 батарей по 4 орудия. 22.10.1918 в станице Отрадная бригада Шкуро соединилась с войсками под командованием генерал-майора В.Л. Покровского. В кон. окт. 1918 1-я Кавказская казачья дивизия (Шкуро) вошла в состав 3-го армейского корпуса, действовавшего в р-не Минеральных Вод. На рубеже 1918—1919 вела боевые действия в Кабарде, Осетии, по умиротворению Ингушетии и Чечни. В февр. 1919 дивизия переброшена на Донской

фронт. В марте–апр. 1919 в составе конной группы (с мая – 1-й конный корпус), совм. с 1-й Терской казачьей дивизией совершила ряд успешных рейдов по тылам противника в р-ны Горловка, Дебальцево, Иловайская, способствовавших развитию наступления. В июне 1919 дивизия (генерал-майор А.М. Шифнер-Маркевич) совм. с 1-й Корниловской ударной офицерской дивизией в результате успешных боевых действий на левом берегу Днепра захватила Екатеринослав. В сент.–окт. 1919 в составе дивизии (генерал Губин) находились 1-й и 2-й Хопёрские полки Кубанского казачьего войска (1-я бригада), 3-й Хопёрский полк Кубанского казачьего войска (2-я бригада), стрелковый полк, Кавказский казачий конно-артиллерийский дивизион.

ПЕРВАЯ КОННАЯ АРМИЯ – оперативное объединение кавалерии Красной армии во время Гражданской войны и военной интервенции в России 1917–22. Сформирована приказом РВС Юж. фронта от 19.11.1919 по постановлению РВСР от 17.11.1919 на базе 1-го конного корпуса С.М. Будённого (4-я кавалерийская дивизия, 6-я кавалерийская дивизия) и 11-я кавалерийская дивизия. Входила в состав Южного, с 10.1.1920 – Юго-Вост., с 16.1.1920 – Кавказского фронтов, с 18.3.1920 в резерве главнокомандующего, с 17.4.1920 в составе Юго-Зап., с 20.8.1920 – Зап. фронтов, с 27.9.1920 в резерве главнокомандующего, с 28.10.1920 в составе Юж. фронта, с 10.12.1920 – войск Украины и Крыма (до 4.5.1921). В состав П.К.а. входили: 1-я Кавказская кавалерийская дивизия Г.Д. Гая (апр. 1920), 2-я Ставропольская казачья кавалерийская дивизия (4.5.1920), 4-я кавалерийская дивизия (окт. 1919 – авг. 1923), 8-я кавалерийская дивизия Червоного казачества (авг. 1920), 9-я Донская казачья кавалерийская дивизия Е.И. Тимофеева (4.5.1920), 11-я казачья кавалерийская дивизия (нояб. 1919 – май 1921), 14-я кавалерийская дивизия (янв. 1920 – окт. 1923), 19-я кавалерийская дивизия (янв. – апр. 1921), кавалерийская дивизия Г.М. Екимова (4.5.1920).

На рубеже 1919–20 1-я Конная армия с приданными ей 9-й стрелковой дивизии и 12-й стрелковой дивизии в ходе общего наступления советских войск против Вооружённых сил Юга России (ВСЮР) действовала на направлении главного удара Юж. фронта. В Воронежско-Касторненской операции 1919 нанесла поражение белогвардейской кавалерийской группе в составе трёх кавалерийских корпусов и сводной дивизии резерва, усиленной бронепоездами. Развивая наступление на Ю., 1-я Конная армия в ходе Донбасской операции 1919 нанесла поражение белогвардейскому 4-му Донскому корпусу, раз-

громила Черкесскую дивизию, остатки кавалерийской группы Улагая и совм. с 8-й армией и 13-й армией Юж. фронта к 1.1.1920 овладела - Донбассом. В Ростовско-Новочеркасской операции 1920 заняла г. Таганрог (в ночь на 7 янв.), Ростов-на-Дону (10 янв.), вышла к Азовскому морю. В составе Кавказского фронта участвовала в Северо-Кавказской операции 1920. Пройдя в сильный мороз по заснеженным Сальским степям св. 150 км, 1-я Конная армия в *Егорлыкском сражении 1920* во взаимодействии с 10-й армией и Отдельной кавалерийской бригадой разбила белогвардейскую конную группу, остатки которой отступили на Кубань.

В связи с нападением Польши на Украину 1-я Конная армия была переброшена в Правобережную Украину. Совершив 53-суточный (3 апр. – 25 мая) марш в конном строю из р-на Майкопа к Умани (1200 км), армия вошла в состав Юго-Зап. фронта. В боевом составе имела ок. 18 тыс. бойцов, 362 пулемёта, 48 орудий и 24 самолёта. В ходе Киевской операции 1920, нанес удар на житомирско-бердичевском направлении, 5.6.1920 1-я Конная армия прорвала оборону противника, 7 июня освободила Житомир и Бердичев. Выйдя в тыл польской 3-й армии, вынудила её 11 июня оставить Киев. В Новоград-Волынской и Ровненской операциях, развивая наступление, форсировала р. Случь, Горынь, Стирь, Западный Буг, овладела г. Новоград-Волынский, Острог, Радзивилов, Ровно, Дубно, Броды. В июле–авг. 1920 вела подготовку к захвату Львова для отвлечения значительных сил противника. По приказу Л.Д. Троцкого брошена в рейд на Замостье, где окружена дивизиями белополяков. 31 авг. прорвала фронт и вышла из окружения. В окт. 1920 переброшена на Юж. фронт в р-н Берислава. С 28 окт. участвовала в контрнаступлении Юж. фронта в Сев. Таврии и Перекопско-Чонгарской операции. При овладении Крымом 13 нояб. с др. войсками вступила в Симферополь, а 15 нояб. совм. с 51-й стрелковой дивизией заняла Севастополь.

В кон. 1920 1-я Конная армия участвовала в разгроме формирований Н.И. Махно на Левобережной Украине. Переброшена на Сев. Кавказ. Участвовала в подавлении антибольшевистских выступлений на Дону и Кубани. 4.5.1921 полевое управление 1-й Конной армии привлечено к формированию управления Северо-Кавказского ВО, но соединения и части оставались в подчинении штаба армии до его расформирования 26.10.1923. За ратные подвиги во время войны сотни командиров и бойцов армии награждены орденом Красного Знамени.

Командующие армией – С.М. Будённый (нояб. 1919 – окт. 1923); члены РВС: К.Е. Ворошилов

(нояб. 1919 – май 1921), Е.А. Щаденко (нояб. 1919 – июль 1920), С.К. Минин (май 1920 – май 1921), П.П. Горбунов (окт. 1920 – май 1921), А.С. Бубнов (апр. – май 1921); начальники штаба: В.А. Погребнов (нояб. 1919 – янв. 1920, врид); Н.К. Щёлоков (янв. – июнь 1920, февр. 1921 – окт. 1923), Л.Л. Ключев (июнь 1920 – февр. 1921).

ПЕРВАЯ КОННАЯ ДИВИЗИЯ – конное соединение *Вооружённых сил Юга России* во время Гражданской войны. Сформирована как Отдельная конная бригада в составе Добровольческой армии. После возвращения из 1-го Кубанского («Ледяного») похода 19.4.1918 переименована в П.к.д. (начальник дивизии – генерал от кавалерии И.Г. Эрдели, с сент. – генерал-лейтенант П.Н. Врангель). Имела в составе *Корниловский конный полк Кубанского казачьего войска*, первоочередные полки Ейского, Екатеринодарского и Лабинского отделов, 2-й Черкесский полк (из черкесов зареченских аулов Лабинского отдела), пластунский батальон, 3-ю конную батарею, 1-ю и 2-ю конно-горные батареи. Состояла из трёх бригад, делившихся на полки. Дивизия участвовала во 2-м Кубанском походе Добровольческой армии (июнь – авг. 1918), завершившемся взятием Екатеринодара (16.8.1918), в боевых действиях на р. Лаба, в р-не Армавира, во взятии Ставрополя (14.11.1918), в боях на р. Маныч. В нач. нояб. 1918 в боях под Армавиrom захватила значительное число пленных, которыми был укомплектован пластунский батальон, переименованный в 1-й стрелковый полк. Из дивизии выведены 1-й Линейный казачий и 2-й Черкесский полки (бригада полковника Мурзаева), включена в состав бригады генерала И.И. Чеботовского (Офицерский конный и 1-й Черноморский казачьи полки). В нояб. 1918 участвовала в наступлении на Святой Крест. В кон. нояб. 1918 дивизия (начальник – полковник С.М. Топорков) вошла в состав сформированного 1-го конного корпуса (см. *Первый Кубанский корпус*). Из дивизии выведена бригада Чеботовского и включён вновь сформированный 2-й Лабинский казачий полк. В ходе наступления на Сев. Кавказе дивизия овладела Георгиевском (21.1.1919), Моздоком (28.1.1919), позднее – Грозным и станцией Михайловская. Затем была подчинена командующему войсками Терско-Дагестанского края генерал-лейтенанту В.П. Ляхову и участвовала в освобождении равнинной Чечни. С марта 1919 – командующий дивизией генерал-майор, с мая генерал-лейтенант П.Н. Шатилов. В мае П.к.д. вошла в состав 3-го конного корпуса (в том же месяце переименован в *Четвёртый конный корпус*) Кавказской армии. Корниловский полк Кубанского казачьего войска передан 3-й

Кубанской казачьей дивизии. В сент. 1919 в составе дивизии (генерал-майор Н.Н. Успенский) находились: 1-й Екатеринодарский, 1-й Партизанский полки Кубанского казачьего войска (1-я бригада), 1-й Уманский, 1-й Запорожский полки Кубанского казачьего войска (2-я бригада), стрелковый полк, 1-й конно-артиллерийский дивизион (2-я, 3-я и 4-я конные батареи), позднее – и 1-я конно-гаубичная батарея. В нач. окт. 1919 в дивизии насчитывалось ок. 520 штыков и 420 сабель при 23 пулемётах, 3 лёгких орудия и 4 гаубицы.

ПЕРВАЯ КУБАНСКАЯ КАЗАЧЬЯ ДИВИЗИЯ – белоказачье конное соединение *Вооружённых сил Юга России* во время Гражданской войны. Сформирована весной 1918 как 1-я Кубанская казачья бригада (генерал-майор В.Л. Покровский) в составе Добровольческой армии. В авг. 1918 бригада развёрнута в 1-ю Кубанскую казачью дивизию, в которую вошли второочередные полки Кубанского казачьего войска: 2-й Линейный, 2-й Екатеринодарский, 2-й Запорожский и 2-й Уманский. Летом и осенью 1918 вела боевые действия по освобождению Сев. Кавказа. В февр. 1919 дивизия (генерал-майор, с авг. 1919 генерал-лейтенант А.А. Крыжановский) включена в состав 1-го Кубанского корпуса и переброшена на Донской фронт, а в апр. – на Манычский фронт. Летом 1919 дивизия участвовала в Манычской операции, взятии Царицына и Камышина. Затем вела боевые действия под Царицыном. В сент.–окт. 1919 в составе дивизии находились: 2-й и 3-й Сводные Кубанские казачьи полки (1-я бригада), 2-й Черноморский и 2-й Линейный полки Кубанского казачьего войска (2-я бригада), Кубанский гвардейский казачий дивизион, стрелковый полк, 1-й Кубанский казачий конно-артиллерийский дивизион (1-я и 4-я Кубанские казачьи батареи). Всего в нач. окт. 1919 в дивизии насчитывалось св. 740 штыков и 580 сабель при 20 пулемётах, 4 лёгких орудия.

В мае 1920 вошла в состав Сводного корпуса Русской армии. При реорганизации армии в июле 1920 сформирована 1-я Кубанская казачья дивизия, вошедшая в состав группы войск особого назначения генерал-лейтенанта С.Г. Улагая (см. *Улагаевский десант на Кубани 1920*). С нояб. 1920 дивизия (генерал-майор Н.Г. Бабиев) входила в Конный корпус. Имела в составе Корниловский конный полк, 1-й Лабинский, 1-й Линейный и 1-й Уманский казачьи полки, Кубанский сводный дивизион, 2-й конно-артиллерийский дивизион, 1-й Кубанский казачий конно-артиллерийский дивизион, запасной полк. Участвовала в Заднепровской операции, затем

с боями отошла на Крымский п-ов, участвовала в последних боях с большевиками.

ПЕРВАЯ КУБА́НСКАЯ ПЛАСТУ́НСКАЯ БРИГА́ДА – 1) пешая казацкая часть русской армии в Первую мировую войну. В 1914–15 под командованием генерала И.Е. Гулыги участвовала в Сарыкамышской операции, сражалась в Галиции на р. Сан и в Заднестровье. В кампанию 1916 бригада действовала на Черноморском побережье, составив крайний правый фланг Кавказской армии; 2) белоказачье формирование *Вооружённых сил Юга России* во время Гражданской войны. Входила в состав войск Сев. Кавказа как 1-я Кубанская пласту́нская отдельная бригада. В сент.–окт. 1919 в бригаде (начальник – полковник В.В. Фирсов) находились Особый, 6-й, 7-й и 12-й Кубанские пласту́нские батальоны, 1-й Кубанский казачий пласту́нский артиллерийский дивизион в нач. окт. – 1-я и 4-я Кубанские пласту́нские батареи. В нач. окт. 1919 в бригаде насчитывалось 1607 штыков при 28 пулемётах и 4 лёгких орудия.

ПЕРВАЯ МИРОВА́Я ВОЙНА́ 1914–18 – война между двумя коалициями держав – Антантой и блоком центральных держав, – вызванная обострением противоречий в ходе борьбы за передел колоний, сфер влияния и приложения капитала. Началась между 8 государствами Европы (Германия и Австро-Венгрия, с одной стороны, Великобритания, Франция, Россия, Бельгия, Сербия и Черногория – с другой) и со временем охватила 38 государств (в т.ч. на стороне Антанты – 34) с населением св. 1,5 млрд чел. Германия стремилась разгромить Великобританию, ослабить Францию и Россию, отторгнув от последней Польшу, Украину и Прибалтику, и соvm. с Австро-Венгрией утвердиться на Балканах. Др. государства также преследовали в войне свои цели. Поводом к П.м.в. послужило убийство 28.6.1914 (все даты даны по новому стилю) сербскими националистами наследника австро-венгерского престола эрцгерцога Франца-Фердинанда. По договорённости с Германией Австро-Венгрия 23 июля предъявила Сербии заведомо неприемлемый ультиматум, а когда истёк его срок, объявила ей войну (28.7.1914). Россия, которую связывал с Сербией союзный договор, 30 июля объявила всеобщую мобилизацию. На следующий день Германия в ультимативной форме потребовала прекратить её. Германский ультиматум был оставлен без ответа. 1 авг. Германия объявила войну России, 3 авг. – Франции и Бельгии, 4 авг. Великобритания – Германии, 6 авг. Австро-Венгрия – России. Италия отказалась поддержать своих союзников и объявила

нейтралитет. К нач. авг. 1914 Германия выставила 8 армий (ок. 1,9 млн чел.), Франция – 5 (св. 1,3 млн чел.), Россия – 6 (св. 1 млн чел.), Австро-Венгрия – 5 армий и 2 армейские группы (1 млн чел.). Военные действия охватили 3 континента – Европу, Африку и Азию, а также огромные акватории Мирового океана. Главными сухопутными фронтами были Зап. (французский) и Вост. (русский), осн. морская ТВД – Северное, Средиземное, Балтийское и Чёрное моря.

Кампания 1914. Германская армия 2.8.1914 оккупировала Люксембург, а 4 авг. вторглась в Бельгию, нарушив её нейтралитет. Расчёт Германии на быстрый разгром и вывод из войны Франции потерпел провал в первых же сражениях на Зап. фронте. В нояб. 1914 маневренные боевые действия сменила позиционная борьба. Крушению германской стратегии в 1914 способствовало наступление русской армии в Вост. Пруссии, Галиции и Польше. 29 окт. в войну на стороне германо-австрийского блока вступила Турция, что привело к образованию новых фронтов – в Закавказье, Месопотамии, Сирии и Дарданеллах. В Закавказье русская Кавказская армия провела Сарыкамышскую операцию, завершившуюся полным разгромом турецких войск. На море Германия безуспешно пыталась уничтожить английский флот, а Великобритания – осуществить блокаду германского флота. В итоге кампании 1914 ни одна из сторон не добилась первоначально поставленных целей.

Кампания 1915. Германия сосредоточила главные усилия на Вост. фронте, намечая вывести Россию из войны. В результате Горлицкого прорыва германских армий русские войска летом оставили Галицию, Польшу, часть Белоруссии и Прибалтики. Но отразив в сент.–окт. наступление германских войск, они вынудили противника перейти к позиционной обороне. На Зап. фронте 22 апр. для прорыва обороны союзников в р-не г. Ипр (Зап. Бельгия) немцы впервые применили химическое оружие – удушающий газ хлор. С этого времени на фронтах П.м.в. началась неограниченная химическая война. Частные наступательные операции союзников, в т.ч. самая крупная из них в Шампани и Артуа (25 сент. – 6 окт.), успеха не имели. 23 мая на стороне Антанты в войну вступила Италия, а на стороне германско-австрийского блока 14 окт. Болгария. Однако наступление итальянской армии на р. Изонцо успехом не увенчалось. Германско-австрийским войскам удалось разгромить и оккупировать Сербию и Черногорию. Британо-французские войска высадили десант в р-не г. Салоники (Греция), что привело к образованию Салоникского фронта. Россия в результате Алашкертской и Хамаданской операций

упрочила своё положение в Закавказье и Сев. Иране. На море господствовал британский флот. Важнейшим итогом кампании 1915 явился провал германских планов на суше и на море. Германия вынуждена была продолжать борьбу на два фронта в тисках блокады.

Кампания 1916. Германия вновь перенесла главные усилия на З. — против Франции. Предпринятое германской армией в фев.—дек. наступление (Верденская операция) закончилось безрезультатно. Этому в решающей степени способствовало наступление русского Юго-Зап. фронта в Галиции (июнь—сент. 1916), завершившееся разгромом австро-венгерской армии. Германско-австрийское командование вынуждено было перебросить с Зап. и Итальянского фронтов в Галицию 34 германские и австро-венгерские дивизии. Британо-французские войска в июле—нояб. 1916 предприняли решительное наступление на р. Сомма, но прорвать германскую оборону не смогли. В ходе этой операции 15 сент. союзники впервые применили новое средство борьбы — танки. 28 авг. на стороне Антанты в войну вступила Румыния, но к концу кампании румынская армия была разбита, а большая часть Румынии оккупирована германскими войсками. Австро-Венгрия в ходе Трентинской операции нанесла поражение Италии, а русские войска в Эрзерумской, Трапезундской и Огнотской операциях разгромили турецкую армию. На море произошло единственное в войне крупное Ютландское морское сражение, завершившееся победой английского флота. В итоге кампании 1916 Антанта перехватила у германско-австрийского блока стратегическую инициативу.

Кампания 1917. Вступление 6.4.1917 в войну США на стороне Антанты окончательно изменило соотношение в её пользу. Однако весеннее наступление союзников («Нивеля операция») с целью вывести Германию из войны закончилось неудачей, а их частные операции в р-не Мессины, под Ипром, Верденом и Камбре не изменили общей обстановки на Зап. фронте. В операции под Камбре (20 нояб. — 6 дек.) британцы впервые осуществили массированное применение танков. Неудачными были Митавская операция и Июньское наступление русской армии. В ходе кампании 1917 германско-австрийский блок отразил все удары Антанты на суше. Октябрьская революция в России резко повлияла на ход войны. В кон. 1917 в соответствии с решением советского правительства Россия вышла из войны, заключив с Германией и её союзниками перемирие.

Кампания 1918. Германия предприняла на Зап. фронте Мартовское наступление в Пикардии, а затем наступательные операции во Флан-

дрии (апр. 1918), на р. Эна (май—июнь 1918) и на р. Марна (июль 1918), но из-за отсутствия достаточных резервов решающего успеха достигнуть не смогла. Союзники при содействии США (американские войска начали действовать с мая) в ряде операций (Марнская, Амьенская, Сен-Мийельская), проведённых в июле — сент., ликвидировали результаты германского наступления 1918 и 26 сент. перешли в общее наступление. Под ударами союзных армий блок центральных держав начал разваливаться. 29 сент. капитулировала Болгария, 30 окт. Турция, 3 нояб. Австро-Венгрия и 11 нояб. — Германия. Окончательные условия мирного договора с Германией и её бывшими союзниками были выработаны Парижской мирной конференцией 1919—1920.

Итоги войны. П.м.в. продолжалась 1568 дней. В ней участвовало 70% населения земного шара с численностью действующих армий коалиций ок. 37 млн чел. и мобилизованных за годы войны в армии 70 млн чел. Протяжённость фронтов достигала 2,5—4 тыс. км. Людские потери П.м.в. составили ок. 9,5 млн чел. убитыми и 20 млн ранеными. В ходе войны получили развитие новые боевые средства — самолёты, танки, подводные лодки, зенитная и противотанковая артиллерия и др. Широко использовалось химическое оружие. Резко возросла огневая мощь войск. Армии механизировались. Произошли большие изменения в их организации, соотношении родов войск, военном искусстве. П.м.в. со всей убедительностью вскрыла возрастающую зависимость вооружённой борьбы от экономики и политики, от тыла страны, окончательно похоронила теорию генерального сражения. Опыт П.м.в. оказал большое влияние на строительство армий всех стран и их военное искусство в 1920—30-х гг.

Активное участие в П.м.в. приняло казачество. Накануне войны в России было 11 казачьих войск, самыми многочисленными из которых являлись Донское и Кубанское. До войны в составе русской армии находились 54 казачьих полка, что составляло 55% всей русской конницы. Казачьи части были сведены в 6 дивизий, 4 отдельные бригады, 3 отдельных полка и 19 полков, входивших в состав регулярных кавалерийских дивизий. В ходе П.м.в. в армию мобилизовано ок. 280 тыс. казаков, в результате чего количество казачьих частей резко увеличилось. К концу войны в составе русской армии насчитывалось 168 конных казачьих полков, 30 пеших казачьих батальонов, 64 артиллерийские батареи (каждая 6-орудийного состава), 180 отдельных сотен и 82 отдельные полусотни. Все эти части и подразделения входили в состав

28 казачьих дивизий (9 Донских, 6 Кавказских, 4 Кубанских, 2 Оренбургские, 2 Туркестанские, Терскую, Уральскую, Сибирскую, Забайкальскую и Уссурийскую), 5 отдельных казачьих бригад (Донская, Кубанская, Сибирская и 2 Забайкальские), 4 Кубанские пластунские бригады (каждая 6-батальонного состава), в Донскую пешую казачью бригаду и 16 казачьих отрядов (по 5–7 отдельных сотен каждый). Кроме того 27 казачьих полков и большая часть отдельных сотен и полусотен входили в состав армейских корпусов. К концу войны казачья конница составляла св. 70% всей русской кавалерии. Всего в П.м.в. приняли участие ок. 370 тыс. казаков (в т.ч. 8 тыс. офицеров). Общее руководство казачьими войсками до осени 1915 осуществлял Казачий отдел Генштаба. В марте 1915 учреждена должность походного атамана всех казачьих войск при Ставке Верховного главнокомандующего, которую занимал великий князь Борис Владимирович. В окт. 1915 сформирован штаб походного атамана, который возглавлял (до апр. 1917) генерал-майор А.П. Богаевский. Казачьи формирования принимали участие в боевых действиях на всех фронтах П.м.в. Особенно они отличились в Галицийской битве, Варшавско-Ивангородской и Лодзинской операциях, наступлении Юго-Зап. фронта 1916 и почти во всех операциях на Кавказском фронте. За боевые отличия на полях сражений П.м.в. св. 200 казачьих офицеров были награждены орденом Св. Георгия 4-й степени, ок. 350 – Георгиевским оружием, более 100 тыс. казаков – Георгиевскими крестами и медалями.

ПЕРВАЯ ТЁРСКАЯ КАЗАЧЬЯ ДИВИЗИЯ – белоказачье соединение Вооружённых сил Юга России во время Гражданской войны. Сформирована в февр. 1919 (начальник – генерал-майор С.М. Топорков) на Сев. Кавказе в составе двух Терских (Волгских) полков, поступивших из 1-й Кавказской казачьей дивизии. Переброшена на Донской фронт. В составе 3-го Кубанского корпуса участвовала в рейде по тылам противника. В сент.–окт. 1919 в состав дивизии (начальник – генерал-майор В.К. Агеев) входили: 1-я бригада – 1-й и 2-й Волгские казачьи полки, 2-я бригада – 1-й и 2-й Горско-Моздокские казачьи полки, стрелковый полк, 1-й Терский казачий конно-артиллерийский дивизион.

ПЕРВАЯ ТЁРСКАЯ ПЛАСТУНСКАЯ ОТДЕЛЬНАЯ БРИГАДА – белоказачье формирование Вооружённых сил Юга России во время Гражданской войны. Входила в состав войск Сев. Кавказа. В сент.–окт. 1919 в составе бригады (начальник – полковник Лесиков) находились

1-й и 2-й Волгские, 1-й и 2-й Сунженско-Владикавказские пластунские батальоны, 1-й Кавказский пластунский артиллерийский дивизион. В ходе боевых действий в бригаду включены 9-й Терский пластунский батальон, 1-я Кавказская пластунская горная и 1-я Кавказская гаубичная батареи.

ПЕРВЕНЦЕВ Аркадий Алексеевич (13.1.1905, село Набут, ныне село Набутское Ставропольского края – 30.10.1981) – русский писатель. Из кубанских казаков. До 1929 жил и работал в кубанских станицах Новопокровская, Новорожденская, Тихорецкая, служил в армии. Учился в Московском высшем техническом училище им. Н.Э. Баумана (1929–33). Печатался с 1936. Произведения П. этого периода посвящены событиям Гражданской войны на Кавказе («Кочубей», 1937, одноимённый фильм, 1958; «Над Кубанью», 1940 и др.). В Великую Отечественную войну военный корреспондент «Известий». Опубликовал романы «Испытание» (1942), «Огненная земля» (1945), «Честь смолоду» (1948; Гос. премия СССР, 1949), «Матросы» (кн. 1–2, 1953–61), «Гамаюн, птица вещая» (1963), «Оливковая ветвь» (1965), «Остров надежды» (1968), «Секретный фронт» (кн. 1–2, 1971–78), «Чёрная буря» (1973); сб. рассказов «Гвардейские высоты» (1944). Его послевоенные произведения посвящены трудовым и ратным подвигам советских людей в мирное время: «Люди одного экипажа» (1954), «Шестнадцатая весна» (1956), «Девушка с Тамани» (1959); повести «Богиня Изида» (1961), «Календарь природы» (1966) и др.; пьесы «Крылатое племя» (1942), «Южный узел» (1949), «Младший партнёр» (1951). Автор сценариев к фильмам «Третий удар» (1948, переработанный вариант пьесы «Южный узел»), «Герой Шипки» (1955). Награждён орденом Ленина, четырьмя др. орденами, медалями.

ПЕРВЫЙ АСТРАХАНСКИЙ КАЗАЧИЙ ПОЛК – первоочередная конная часть *Астраханского казачьего войска*. Старшинство, особое от войска, не установлено. Полковой праздник общий с войском (19 авг.). Сформирован 7.5.1817 на основании Положения об Астраханском казачьем войске (1817) как Астраханский казачий № 1-го полк. С 24.5.1894 именовался 1-м Астраханским казачьим полком. Комплектовался казаками из всех отделов войска. Участвовал во мн. войнах, походах и экспедициях русской армии (см. *Астраханские казачьи полки*). Перед Первой мировой войной дислоцировался в г. Саратов (командир – полковник Келлер). Организационно был прикомандирован к 5-й кавалерийской дивизии 16-го армейского корпуса

Казанского ВО. Во время Гражданской войны участвовал в боевых действиях в составе Астраханской казачьей дивизии Кавказской армии Вооружённых сил Юга России. В *Русской армии 1920* входил в состав Отдельной Терско-Астраханской казачьей бригады.

Знаки отличий: полковое знамя простое (пожаловано 12.11.1817); одиночные белевые петлицы на воротнике и обшлагах мундиров нижних чинов (6.12.1908).

ПЕРВЫЙ ДОНСКОЙ КАЗАЧИЙ ПОЛК генералиссимуса князя Суворова — первоочередная конная часть *Донского казачьего войска*. Старшинство, особое от войска, не установлено. Полковой праздник общий с войском (17 окт.). Комплектовался молодыми казаками из станиц Хопёрского округа (штаб-квартира в станице Урюпинская). Вёл историю от выкомандированного в 1874 с Дона на внешнюю службу очередного Донского казачьего № 23-го полка. 27.7.1875 переименован в Донской казачий № 1-го полк, 24.5.1894 — в 1-й Донской казачий полк, 16.4.1901 — в 1-й Донской казачий генералиссимуса князя Италийского графа Суворова-Рымниковского полк, 15.1.1906 — в 1-й Донской казачий генералиссимуса князя Суворова полк. Участвовал в русско-турецкой войне 1877—1878. Перед Первой мировой войной дислоцировался в Москве (командир — полковник Греков). Организационно входил во 2-ю бригаду 1-й кавалерийской дивизии Гренадерского корпуса Московского ВО.

Знаки отличий: Георгиевское полковое знамя с надписью «За отличный подвиг при усмирении Трансильвании в 1849 году» (пожаловано 19.3.1850 полку Михайлова); знаки отличия на головные уборы нижних чинов с надписью «За отличие в сражении при Шейнове 28 декабря 1877 года» (17.4.1878); одиночные белевые петлицы на воротнике и обшлагах рукавов мундиров нижних чинов (6.12.1908).

ПЕРВЫЙ КАЗАЧИЙ КАВАЛЕРИЙСКИЙ КОРПУС — высшее соединение кавалерии Красной армии в Великую Отечественную войну. Сформирован 28.10.1941 на Юж. фронте как Отдельный кавалерийский корпус, с 14.1.1942 — 1-й казачий кавалерийский корпус. В состав корпуса первоначально входили 35-я кавалерийская дивизия (полковник С.Ф. Скляров) и 56-я кавалерийская дивизия (полковник, с нояб. 1941 генерал-майор Л.Д. Ильин), сформированные в июле — авг. 1941 в р-не станицы Лихая Ростовской обл. из казаков Дона и Кубани. До сер. нояб. 1941 корпус находился в резерве, прикрывая направление на Каменск (Каменск-Шахтин-

ский). С началом Ростовской наступательной операции 1941 корпусу поставлена задача к утру 16 нояб. сосредоточиться в р-нах Каменка, Шляхтино, Медвежинский, войти в сражение из-за левого фланга 18-й армии в направлении Ровеньки, Куйбышево и, действуя по ближайшим тылам противника, выходом на рубеж р. Крынка обеспечить трёхконтрударную группировку войск фронта. 19 нояб. корпус вошёл в сражение, имея в 1-м эшелоне 56-ю кавалерийскую дивизию, во 2-м эшелоне — 35-ю кавалерийскую дивизию. К вечеру 21 нояб. соединения втянулись в затяжной бой в р-не Миллерово, завершившийся отходом противника. Казаки преследовали его в конном строю, захватив 22 нояб. 6 вражеских танков и 22 автомашины с боеприпасами. Развивая наступление, корпус 23 нояб. вышел в р-н Большекрепинской и завершил выполнение задания. 24 нояб. в состав корпуса включена 66-я кавалерийская дивизия (полковник В.И. Григорович), сформированная в Армавире из терских и донских казаков, а 12 дек. — 68-я кавалерийская дивизия (полковник Н.А. Кириченко), сформированная в Персиановских лагерях из донских и кубанских казаков (см. *Шестьдесят восьмая казачья кавалерийская дивизия*). До кон. дек. 1941 корпус вёл оборонительные бои против перешедшего в контрнаступление противника. С 1.1.1942 находился в резерве фронта, с 24 янв. вновь в наступлении, но затем был вынужден перейти к обороне. На 31 янв. в боевом составе корпуса насчитывалось 3753 чел. личного состава, 3113 лошадей, 14 76-мм и 6 45-мм орудий, 23 85-мм и 35 50-мм миномётов, 23 станковых и 69 ручных пулемётов, 3 726 винтовок. К нач. февр. 1942 корпус вёл упорные бои за с. Степановка, Андреевка, Голубовка, Очеретино. 28 февр. выведен в резерв и 26.3.1942 расформирован, личный состав обращён на доукомплектование 2-го казачьего кавалерийского корпуса и 5-го кавалерийского корпуса (2-го формирования). Командиры: генерал-майор И.И. Хорун (нояб. — дек. 1941); генерал-майор Ф.А. Пархоменко (дек. 1941 — март 1942).

ПЕРВЫЙ КОННЫЙ КОРПУС ЧЕРВОННОГО КАЗАЧЕСТВА — соединение кавалерии Красной армии во время Гражданской войны. Сформирован приказом РВС Юго-Зап. фронта от 26.10.1920 как 1-й кавалерийский корпус Юго-Зап. фронта, с 13.12.1920 — 1-й Киевский конный корпус. Включал 8-ю кавалерийскую дивизию и 17-ю кавалерийскую дивизию (см. *Запорожская Червонного казачества кавалерийская дивизия*, *Черниговская Червонного казачества кавалерийская дивизия*). До 5.1.1921 в опе-

ративном подчинении 14-й армии, затем в составе Украинского ВО. Управление корпуса размещалось в г. Проскуров. Приказом РВСР от 12.9.1921 ввиду особых заслуг перед советской властью и в память сформирования 8-й кавалерийской дивизии корпуса из бригады Червоного казачества переименован в 1-й конный корпус Червоного казачества им. Всеукраинского ЦИК (с 12.1.1926 им. ВУЦИК и ЛКСМ Украины). В 1920–22 участвовал в борьбе с отрядами С.В. Петлюры и Н.И. Махно в р-нах г. Гайсин, Летичев, Фастов, Тараща, Браслав, станицы Жмеренка, привлекался для работы на трудовом фронте. В 1-й пол. 1938 корпус и входившие в него 1-я и 2-я Червоного казачества кавалерийские дивизии расформированы, на его базе образован 4-й кавалерийский корпус Киевского ВО. Корпусом командовали: В.М. Примаков (окт. 1920 – июнь 1924); О.И. Городовиков (июнь 1924 – 28); М.А. Демичев (1929 – авг. 1937).

ПЕРВЫЙ КУБА́НСКИЙ КОРПУС – белоказачье высшее соединение *Вооружённых сил Юга России* во время Гражданской войны. Сформирован в кон. нояб. 1918 как 1-й конный корпус (генерал-лейтенант П.Н. Врангель) в составе Добровольческой армии. Включил Первую конную дивизию и Вторую Кубанскую казачью дивизию. В нач. янв. 1919 корпус (генерал-майор В.Л. Покровский) действовал в составе Кавказской армейской группы, затем Кавказской Добровольческой армии под командованием Врангеля. В мае 1919 переименован в 1-й Кубанский корпус. Участвовал в завершении освобождения Кубани и Терека, взятии Кизляра и частью сил – Грозного. После освобождения Сев. Кавказа переброшен на Манычский фронт и включён в состав вновь образованной Кавказской армии. В него первоначально вошли 1-я Кубанская казачья дивизия и 1-я конная дивизия, а 2-я Кубанская казачья дивизия, выведенная из его состава, осталась в Дагестане. В ходе наступления и взятия Царицына (30.6.1919) и Камышина (28.7.1919) в состав корпуса входили 1-я Кубанская казачья дивизия и 2-я Терская казачья дивизия, 6-я пехотная дивизия, бронепоезда. В сент.–окт. 1919 корпус (Покровский) включал: Сводно-Гренадерскую (бывшая 5-я) дивизию, 1-ю Кубанскую казачью дивизию, 3-ю Кубанскую пластунскую отдельную бригаду, 2-ю Кубанскую пластунскую отдельную бригаду, 1-й отдельный тяжёлый артиллерийский дивизион и 4-й гаубичный дивизион 2-й артиллерийской бригады. В корпусе на нач. окт. 1919 насчитывалось св. 6,4 тыс. штыков и 860 сабель при 172 пулемётах, 5 тяжёлых и 25 лёгких орудий, 13 гаубиц. До кон. 1919 корпус в составе Кавказской ар-

мии вёл боевые действия под Царицыном. В ходе отступления понёс значительные потери. После поражения в боях на Сев. Кавказе в марте 1920 остатки корпуса были эвакуированы в Крым, частью сдались в плен и рассеялись по горам.

ПЕРВЫЙ ОРЕНБУ́РГСКИЙ КАЗА́ЧИЙ ПОЛК его императорского высочества наследника цесаревича – первоочередная конная часть *Оренбургского казачьего войска*. Старшинство, особое от войска, не установлено. Полковой праздник общий с войском (23 апр.). Сформирован в 1876 (по повелению от 22.2.1873) из сотен Оренбургского войска, находившихся на службе в Туркестане, как Оренбургский казачий № 4-го полк. С 13.7.1882 именовался Оренбургским казачьим № 1-го полком, с 24.5.1894 1-й Оренбургский казачий полк. Комплектовался вторым отделом войска (штаб-квартира в г. Верхнеуральск). Участвовал во мн. войнах, походах и экспедициях русской армии (см. *Оренбургские казачьи полки*). Перед Первой мировой войной дислоцировался в г. Харьков (командир – полковник Тимашев). Организационно входил во 2-ю бригаду 10-й кавалерийской дивизии 10-го армейского корпуса Киевского ВО. 26.2.1914 полку присвоено имя (вечное шефство) цесаревича Алексея. Во время Гражданской войны воевал в составе белоказачьих войск адмирала А.В. Колчака.

Знаки отличий: полковое знамя простое (пожаловано при сформировании из числа пожалованных 6.5.1842 конным полкам Оренбургского войска); две Георгиевские серебряные трубы с надписью «За отличие в деле 22-го Августа 1875 года» в 1-й сотне (пожаловано 26.8.1876), знаки отличия на головные уборы «За отличие в Хи́внском походе 1873 года и в войну с Япо́нией в 1904 и 1905 годах» в 1-й сотне, «За отличие в войну с Япо́нией в 1904 и 1905 годах» во 2-й, 3-й, 4-й, 5-й и 6-й сотнях (8.2.1807); одиночные белевые петлицы на воротнике и обшлагах мундиров нижних чинов (6.12.1908).

ПЕРВЫЙ СЕМИРÉЧЕНСКИЙ КАЗА́ЧИЙ ПОЛК генерала Колпаковского – первоочередная конная часть *Семиреченского казачьего войска*. Старшинство, особое от войска, не установлено. Полковой праздник общий с войском (23 апр.). На основании Положения о Линейном Сибирском казачьем войске 19.8.1808 учреждён 8-й отдел войска, который в 1812 переименован в Линейного Сибирского казачьего войска полк № 8-й. С 5.12.1846 именовался Сибирского линейного казачьего войска конный полк № 8-го, со 2.12.1851 Сибирский линейный казачий конный № 9-го полк, с 5.3.1861 Сибир-

ский казачий конный № 2-го полк, с 24.7.1867 Семиреченский казачий № 1-го полк, с 24.5.1894 1-й Семиреченский казачий полк. 12.1.1911 полку присвоено имя (вечное шефство) генерала от инфантерии Г.А. Колпаковского. Комплектовался казаками, проживавшими в 19 станицах и 15 посёлках в р-не дислокации. Участвовал во мн. войнах, походах и экспедициях русской армии (см. *Семиреченские казачьи полки*). Перед Первой мировой войной дислоцировался в г. Катта-Курган Семиреченской обл. (командир – полковник Гуштин). Организационно входил в 1-ю бригаду 1-й Туркестанской казачьей дивизии 1-го Туркестанского армейского корпуса Туркестанского ВО. Во время Гражданской войны воевал в составе белоказачьих формирований войск адмирала А.В. Колчака.

Знаки отличий: полковое знамя простое с надписью «1582–1909» и Александровская юбилейная лента (пожалованы 14.4.1909); знаки отличия на головные уборы «За отличие в Хивинском походе 1875 года» (12.3.1882, первоначально пожалованы 17.4.1875 5-й сотне Семиреченского войска); одиночные белевые петлицы на воротнике и обшлагах мундиров нижних чинов (6.12.1908).

ПЕРВЫЙ СИБИРСКИЙ КАЗАЧИЙ ПОЛК Ермака Тимофеевича – первоочередная конная часть *Сибирского казачьего войска*. Старшинство, особое от войска, не установлено. Полковой праздник общий с войском (6 дек.). Сформирован 6.9.1850 из водворённых в Киргизской степи переселенцев, казаков и офицеров как Сибирского линейного казачьего войска конный полк № 10-го. Со 2.12.1851 именовался Сибирский линейный казачий конный № 1-го полк, с 5.3. 1861 Сибирский казачий конный № 1-го полк, с 25.10.1871 1-й конный полк Сибирского казачьего войска, с 30.7.1880 Сибирский казачий № 1-го полк. 12.12.1882 в память 300-летия покорения Сибири и для увековечения имени её завоевателя полку присвоено имя (вечное шефство) Ермака, стал именоваться Сибирский казачий № 1-й Ермака Тимофеевича полк, с 24.5.1894 1-й Сибирский казачий Ермака Тимофеевича полк. Комплектовался казаками из первого отдела войска (штаб-квартира в г. Кокчетав). Участвовал в Кульджинском и других походах. Перед Первой мировой войной дислоцировался в г. Джаркент Семиреченской обл. (командир – полковник Радац). Организационно входил в Сибирскую казачью бригаду Туркестанского ВО. Участвовал в Гражданской войне в составе белоказачьих формирований войск адмирала А.В. Колчака.

Знаки отличий: полковое знамя простое с надписью «1582–1909» и Александровской юбилейной лентой (пожаловано 14.4.1909); две Георгиевские серебряные трубы с надписью «За дело при селении Хаки-Ховат в 1875» в 4-й сотне (20.4.1876); знаки отличия на головные уборы с надписью «За штурм г. Андигана 1-го Октября 1875» в 1-й и 2-й сотнях (20.4. 1876); одиночные белевые петлицы на воротнике и обшлагах мундиров нижних чинов (6.12.1908).

ПЕРВЫЙ УРАЛЬСКИЙ КАЗАЧИЙ ПОЛК – первоочередная конная часть *Уральского казачьего войска*. Старшинство, особое от войска, не установлено. Полковой праздник общий с войском (8 нояб.). Вёл историю от Уральского казачьего № 1-го полка, сформированного 19.5.1807 на основании Положения о службе казаков Уральского войска 1803. В 1811 полк распущен, в 1822 набран снова, в 1827 вновь распущен и так повторялось неоднократно. Как постоянная казачья часть сформирован 1.8.1877 из отдельных сотен 1-й очереди. Именовался Уральский казачий № 1-го полка, с 24.5.1894 – 1-й Уральский казачий полк. Комплектовался третьим отделом войска (штаб-квартира – г. Гурьев). В полном составе полк участвовал в русско-турецкой войне 1806–12, в экспедиции к Аральскому морю (1825–26), в Крымской войне 1853–1856, Сотни полка – во мн. войнах, походах и экспедициях. Перед Первой мировой войной полк дислоцировался в г. Киев (командир – полковник Бородин). Организационно входил во 2-ю бригаду 9-й кавалерийской дивизии 9-го армейского корпуса Киевского ВО. Во время Гражданской войны воевал в составе белоказачьих войск адмирала А.В. Колчака.

Знаки отличий: полковое знамя простое с надписью «1591–1891» и юбилейной Александровской лентой (пожаловано 9.7.1891); знаки отличия на головные уборы с надписью «За отличие в Турецкую войну 1877 и 1878 годов» в 1-й сотне (12.3.1882, первоначально пожалованы 17.4.1878 Уральской сотне); одиночные белевые петлицы на воротнике и обшлагах мундиров нижних чинов (6.12.1908).

ПЕРЕСЕЛЕНИЕ ЧЕРНОМОРСКОГО КАЗАЧЬЕГО ВОЙСКА НА КУБАНЬ – реализация плана русского правительства по созданию казачьих поселений на правобережье р. Кубань с целью защиты южнорусских земель. Земли в р-не Тамани были пожалованы черноморским казакам ещё в янв. 1788. Однако высочайшей грамотой, подписанной 30.6.1792, территория этих земель была значительно расширена, войску Черноморскому в вечное владение был пожа-

лован «остров Фанагория, со всей землёй, лежащею на правой стороне р. Кубань, от устья её к Усть-Лабинскому реду, так чтобы с одной стороны – р. Кубань, с другой же – Азовское море до Ейского города с лучшими границею войсковой земли».

16.8.1972 из Очаковского лимана к берегам Тамани двинулась эскадра, включавшая казачью флотилию из 50 канонерских лодок, яхты под командованием С. Белого, бригантины капитан-бригадира П. Пустошина и 11 транспортных судов с орудиями и лошадьми. 25 авг. флотилия с 3247 чел. благополучно достигла Тамани. Второй поток казачьих переселенцев во главе с атаманом З. Чепегой, войсковым правительством и походной Свято-Троицкой церковью двигался сухопутным путём через Буг, Дон на Усть-Лабинскую крепость. В 1793 отряд в 5 тыс. чел. привёл на Кубань войсковой судья А. Головатый. Переселение отдельных партий казаков на Кубань шло до 1794 включительно, в т.ч. и через Керчь. Согласно переписи, проведённой в 1794, в 40 черноморских куренях проживало 12 645 казаков, из которых ок. 43% составляли бывшие запорожцы. Переселение черноморских казаков сыграло положительную роль в обеспечении безопасности Ю. России и освоении Сев. Кавказа. Оно наложило своеобразный отпечаток на жизнь, быт и культуру будущего Кубанского казачьего войска, в котором остались старые казачьи традиции запорожцев и украинцев (в языке, одежде, быте и т.д.). См. также *Черноморское казачье войско*.

ПЕРЕЯСЛАВСКИЙ ПОЛК – войсковое подразделение реестрового украинского казачества, с 1648 – и адм.-территориальная единица на Украине. Полковой центр – г. Переяслав. По реестру 1649 насчитывал 19 сотен (2 982 казака), сформированных в Переяславе (шесть сотен), в Яготине, Гельмязово, Березани, Быкове, Воронкове, Борисполе (Барышполе), Барышевке, Козельце, Остёре и др. В разное время центрами сотен П.п. являлись: Золотоноша, Иркиев, Каневка, Лепляво, Оржица, Трахтемиров и др. Казаки П.п. участвовали в Северной 1700–21, Семилетней 1756–63 и русско-турецких 1735–1739, 1768–1774 войнах. После упразднения полка в 1782 его территория включена в состав Киевского наместничества. Полковники: Я. Романенко (наказной), А. Романенко (наказной), Ф. Лобода, П. Головацкий (наказной), П. Тетеря (будущий гетман), Я. Сомко, Д. Ермолаенко, И. Миронович (наказные гетманы), И. Лысенко, Л. Полуботок, В. Сербин (генеральные есаулы).

ПЕРНАЧ, пернат – древнерусское холодное оружие ударного действия, разновидность булавы.

Представлял собой короткое древко с насаженной на конце головкой из металлических перьев (щитков). У казаков – знак власти атаманов.

«ПЕРНАЧ» – посыльное судно Всевеликого Войска Донского и Черноморского флота. Построено в 1866 как океанская яхта великого князя «Тамара». С 1913 «Колхида», в составе Черноморского флота. С 1919 «Пернач». Водоизмещение 990 т, дл. 67,1 м, ширина 8,7 м, осадка 4,3 м, мощность двигателей 1200 л/сек, скорость 14 узлов, дальность плавания 2000 миль; вооружение: три 102-мм орудия, три 75-мм орудия, два пулемёта. Экипаж 80 чел. Участвовало в Первой мировой и Гражданской войнах (в т.ч. в боях против войск атамана А.М. Каледина в р-не Ростова-на-Дону, дек. 1917). 1.5.1918 захвачено в Севастополе германскими войсками и передано атаману П.Н. Краснову. С кон. 1918 входило в состав Донской флотилии. С апр. 1919 в составе белогвардейского Черноморского флота, использовалось в качестве заградителя. В февр. 1920 погибло во время шторма у мыса Кара-Бурун.

ПЕРОВСКИЙ Василий Алексеевич (9.2.1795, г. Почеп Черниговской губ. – 8.12.1857, Алупка, ныне в Республике Крым) – российский гос. деятель, оренбургский военный губернатор (1833–42), генерал-губернатор оренбургский и самарский (1851–57), генерал от кавалерии (1843), граф (1855). Четвёртый из 10 «воспитанников» (побочных детей) графа А.К. Разумовского, получивших фамилию Перовские (по названию наследного подмосковного с. Перово) и в 1805 возведённых в дворянское достоинство. Учился в пансионе при Московском ун-те, окончил школу колонновожатых (1811). Участник Отечественной войны 1812. С 1814 в лейб-гвардии Егерском полку адъютант генерала П.В. Голенищева-Кутузова, с 1816 в лейб-гвардии Измайловском полку адъютанта великого князя Николая Павловича. В 1817–21 состоял членом декабристских организаций («Военное общество»; «Союз благоденствия»), но во время восстания декабристов (1825) занял сторону правительственных войск. С 1825 флигель-адъютант, с 1828 генерал-майор свиты Е.И.В. В русско-турецкую войну 1828–29 начальник штаба отряда, осаждавшего Варну. С 1829 генерал-адъютант. В 1833 назначен военным губернатором в Оренбургской губ. При П. в крае получили развитие сельское хозяйство, промышленность, внутренняя и внешняя торговля с Востоком, значительно возросла численность регулярных и казачьих войск, принято Положение об *Оренбургском казачьем войске* (1840), сооружена новая *Оренбургская укрепленная линия*. В Орен-

бурге построены Караван-Сарай, дом дворянского собрания, губернаторский дворец, с 1838 издавалась газета «Оренбургские губернские ведомости», открыты училище земледелия и лесоводства (1836) и ряд др. учебных заведений, создан первый краевой музей. По приглашению П. в крае трудились В.И. Даль, Ф.К. Зан, Н.В. и Я.В. Ханыковы, И.В. Виткевич и др. В 1839–40 П. организовал поход в Хиву, окончившийся неудачей, в 1853 – поход на Ак-Мечеть, завершившийся взятием кокандской крепости и переименованием её в форт П. (см. *Хивинские походы*). В 1854 заключил выгодный для России договор с хивинским ханом. Награждён орденами Св. Владимира 4-й степени, Св. Анны 1-й, 2-й степеней, Св. Георгия 4-й степени, бриллиантовым знаком ордена Андрея Первозванного и Золотой шпагой.

ПЕРСИЯНОВ Василий Васильевич (1819 – 16.2.1876, станица Усть-Медведицкая, ныне г. Серафимович Волгоградской обл.) – донской казак, казачий общественный деятель, генерал-майор. Учился в Харьковском ун-те. С 1840 учитель русской грамматики и географии в Новочеркасской гимназии. С 1845 на службе в Донском казачьем войске. С 1849 преподавал в гимназии русское законоведение, с 1850 дьяк войскового правления, произведён в войсковые старшины. С 1854 чиновник для особых поручений при наказном войсковом атамане М.Г. Хомутове. В Крымскую войну 1853–56 заведовал походной канцелярией войскового атамана. В 1860 произведён в полковники. Донским дворянством избран ст. членом войскового уголовного суда, был председателем соединённой палаты уголовного и гражданского судов, председателем Усть-Медведицкого окружного суда. Награждён всеми российскими орденами до ордена Св. Stanisлава 1-й степени включительно.

ПЕРФИЛЬЕВ Афанасий Петрович (1731 – 10.1.1775, Москва) – яицкий казак, соратник Е.И. Пугачёва. В 1772 один из руководителей мятежа яицких казаков. В дек. 1773 под Оренбургом примкнул к Пугачёву, в февр. 1774 избран старшиной казаков-повстанцев: один из руководителей осады Яицкого городка. Впоследствии командовал полком яицких казаков, и.о. судьи. После разгрома войска Пугачёва 25.8.1774 под Чёрным Яром П. переправился за Волгу; 12.9.1774 захвачен в плен. На суде в Москве отказался принести покаяние и был приговорён к четвертованию. Казнён вместе с Пугачёвым и др. руководителями восстания.

ПЕРФИЛЬЕВ Михаил Аполлонович (23.10.1866 – ?) – казачий военачальник, генерал-май-

ор (1914). Окончил Иркутское военное училище. На службе с 1882. Участвовал в подавлении Ихэтуаньского (Боксёрского) восстания 1898–1901 в Китае, произведён в есаулы. Награждён орденами Св. Владимира 4-й степени и Св. Станислава 2-й степени. В Русско-японскую войну 1904–05 воевал в составе 1-го Нерчинского полка Забайкальского казачьего войска. Награждён орденом Св. Анны 2-й степени, Золотым оружием с надписью «За храбрость» и чином войскового старшины. В 1907–14 командир 1-го Нерчинского полка. С 1914 командир 2-й бригады 1-й Туркестанской казачьей дивизии.

ПЕТЛИЦЫ – 1) нашивки из галуна или тесьмы на воротнике и обшлагах мундиров. В русской армии одновременно выполняли функции знаков различия и знаков отличия. В казачьих войсках П. особой формы впервые установлены в 1804 офицерам Донского казачьего войска. В 1815 одновременно с введением погон для казачьих офицеров установлены обыкновенные галуны (серебряные или золотые) П. – одиночные на воротнике и двойные на обшлагах. В 1817 офицерам №№ 1-го и 2-го артиллерийских рот, участвовавшим в сражениях 1812–14 против войск Наполеона I, пожалованы золотые П. по примеру офицеров полков. В 1818–30 золотые П. пожалованы офицерам № 3-го конно-артиллерийской батарее за отличие в войнах с Персией и Османской империей. В гвардейских казачьих частях на мундиры нижних чинов нашивались двойные П. на воротнике и обшлагах; 2) П. белевые – знак отличия нижних чинов строевых частей казачьих войск (кроме гвардии). Пожалованы указом от 6.12.1908. Представляли собой особое покроя украшения из белой тесьмы дл. 8–14 см и шириной 2,2 см (с просветом цвета прикладного сукна), ограниченные по краям среза поперечными со скошенными углами отрезками более узкого галуна. В обиходе назывались катушками (очертанием напоминали продольный срез катушек для ниток). Одиночные П. казаки носили на воротнике и обшлагах рукавов мундира (парадного чекменя), на воротнике парадного бешмета и рукавах черкески (в кавказских казачьих войсках).

ПЁТР I (Пётр Алексеевич Романов) (30.5.1672, Москва – 28.1.1725, С.-Петербург) – русский царь (с 27.4.1682), российский император (с 25.10.1721), полководец. Сын царя Алексея Михайловича и его второй жены Н.С. Нарышкиной. Получил домашнее образование. Под руководством дворцовых мастеров освоил ряд ремёсел. Значительное влияние на формирование взглядов П. I оказали Ф.Я. Лефорт, П.И. Гор-

дон, Я.В. Брюс и др. В 1680-х гг. организовал два потешных полка, ставших впоследствии гвардейскими. В 1688–93 учился корабельному делу на Плещеевом озере. Во время первой заграничной поездки прошёл полный курс артиллерийских наук в Кёнигсберге, полгода работал плотником на верфях Амстердама, прошёл теоретический курс кораблестроения в Англии.

Во время своего царствования П. I провёл крупные реформы, направленные на преодоление отсталости России от передовых стран Запада, поощрял развитие отечественных мануфактур, путей сообщения, внутренней и внешней торговли, науки и культуры; всё это способствовало экономическому, политическому и культурному развитию России, превращению её в великую державу. Делом всей его жизни было усиление военной мощи России и повышение её роли на международной арене. При П. I армия и флот получили однотипную и стройную организацию, осн. на рекрутской повинности и обязательной военной службе дворян. Большое внимание он уделял техническому перевооружению армии и флота, развитию военного производства и образования, строительству кораблей.

В отношении казачества П. I проводил политику ограничения его вольностей и самоуправления, добиваясь полного подчинения центральной власти. По указу П. I русские войска в 1709 разрушили *Запорожскую Сечь*. Было жестоко подавлено *Булавинское восстание 1707–09*. Ликвидирована выборность войсковых атаманов и старшин сначала на Дону, а затем и в др. местах. Однако, сознавая полезность казаков для Российского государства, П. I не стремился вовсе упразднить казачество, а лишь придать гос. смысл его существованию. Казаки участвовали в *Азовских походах 1695–96* и др. военных предприятиях П. I, не раз показывали свои высокие боевые качества и за верную службу были им награждены. Усилиями П. I положено начало основанию казачьих войск на Юж. Урале, в Зап. Сибири, Забайкалье и на Сев. Кавказе, учреждено Аграханское казачье войско. При нём были устроены новые укрепления в Закамском крае, Царицынская пограничная укрепленная линия, начато строительство Оренбургской и Сибирской укрепленных линий. В Вост. Сибири укреплялись границы Забайкалья с Китаем. Казачья вольница, утрачивая самостоятельность, становилась необходимой составной частью Российского государства, на которую возлагались важные задачи по охране его пределов.

ПЕТРЕНКО Иван Степанович (род. в 1921, Ростов-на-Дону) – артист конного циркового аттракциона «Донские казаки», зам. председателя

Союза ветеранов казаков 2-го гвардейского кавалерийского корпуса, участник движения за возрождение казачества, капитан (1945). Из донских казаков. С детства учился верховой езде на Ростовском ипподроме, где его отец работал наездником. Во время учёбы в техникуме участвовал в конно-спортивных состязаниях. От матери унаследовал любовь и способность к исполнению казачьих песен и плясок. В 1937 приглашён в Ростовский ансамбль песни и пляски «Донские казаки», а затем в одноимённый конный аттракцион под руководством народного артиста РСФСР М.Н. Туганова. 21.7.1941 из Московского цирка П. добровольцем ушёл на фронт. В составе 1-го особого кавалерийского полка под командованием майора М.П. Шемякина участвовал в обороне Москвы и в историческом военном параде на Красной площади 7.11.1941. В ходе контрнаступления под Москвой полк входил в 3-й кавалерийский корпус (затем 2-й гвардейский кавалерийский корпус) генерала Л.М. Доватора, в котором из бывших артистов сформирован комендантский эскадрон. В одном из боёв 6.12.1941 за пос. Тучково эскадрон стремительной атакой выбил германские войска из занимаемой ими деревни, взяв в плен до 60 солдат и офицеров. За проявленные доблесть и мужество П. награждён медалью «За отвагу». В 1943 удостоен ордена Отечественной войны 2-й степени за форсирование р. Десна в р-не населённого пункта Жуковка, в ходе которого группа бывших артистов цирка под командованием П. приняла неравный бой с отходящим противником. Со своим эскадром дошёл до Берлина, участвовал во мн. боях и сражениях. В перерывах между боями выступал перед бойцами. Последний концерт на войне П. с артистами аттракциона дал на ступенях поверженного Рейхстага. После войны продолжил работать в цирке. В 1959–76 главный администратор Центрального дома Советской армии. На пенсии. Ведёт общественную работу в Союзе казаков России, возведён в казачий чин войскового старшины. Награждён орденами Отечественной войны 1-й и 2-й степеней, Красной Звезды, Славы 3-й степени и 16 медалями, а также знаком «За возрождение казачества» и медалью «Защитник Отечества» Союза казаков России.

ПЕТРОВ-БИРЮК (настоящая фамилия Петров) Дмитрий Ильич (5.10.1900, станица Анненская Области Войска Донского, ныне в Волгоградской обл. – 1977) – из донских казаков, писатель. В 18 лет добровольцем вступил в Красную армию. Во время Гражданской войны воевал в составе кавалерийских соединений и частей под командованием С.М. Будённого. После окончания вой-

ны секретарь комитета бедноты станицы Михайловская, инструктор станичного земельного отдела в станице Урюпинская, секретарь станичного партийного комитета. Занимался журналистской деятельностью, зам. ред. газеты «Красный Хопёр». В 1927 в периодических изданиях опубликованы первые рассказы П.-Б. — «Рыбаки», «Лаврентьева любовь» и др. Печатались в газетах «Известия», «Крестьянская газета», журнале «Работница» и др. Автор трилогии «Сказание о казаках» (кн. 1–3, 1935–51), исторического романа «Дикое поле» («Кондратий Булавин», 1945) о восстании 1707–09 под предводительством К.А. Булавина. Этот роман затем несколько раз переиздавался под названием «Кондратий Булавин». Участие донских казаков под командованием атамана М.И. Платова в Отечественной войне 1812 посвящён роман «Сыны степей донских» (1953), автор дилогии о Гражданской войне «Юг в огне» (1957) и «Перед лицом Родины» (1963), исторической повести «Степные рыцари» (1961). Для произведений П.-Б. характерны историческая достоверность и острота социальных конфликтов, многоплановость образов, использование элементов казачьего фольклора.

ПЕЧЁНКИН Василий Михайлович (22.3.1863, станица Еткульская Челябинского у. Оренбургской губ. — 5.6.1920) — оренбургский казак, казачий военачальник, генерал-майор (1917). Окончил Оренбургскую военную прогимназию (1881) и Оренбургское казачье юнкерское училище (1884). На службе с 1881. В Русско-японскую войну 1904–05 воевал в составе 1-го Оренбургского казачьего полка, произведён в есаулы. Награждён орденами Св. Анны 3-й степени и Св. Станислава 2-й степени. Участник Первой мировой войны. Полковник (авг. 1914), командир 1-го Оренбургского казачьего полка (с февр. 1915). За отличия в бою 8.8.1914 у Ярославле награждён Георгиевским оружием, за бой 27.11.1914 у Новиво — орденом Св. Георгия 4-й степени. С 1917 командир 1-й бригады 2-й Оренбургской казачьей дивизии. Во время Гражданской войны командовал частями группы генерала В.Н. Шишкина (7.1918), участвовал в боях с Уральской партизанской армией Блюхера — Каширина в р-не Верхнеуральска. Начальник 3-й Оренбургской казачьей дивизии (3–26.1.1919), командир 5-го Стерлитамакского армейского корпуса (3.2.–2.4.1919). В апр. 1919 избран атаманом 4-го округа Оренбургского казачьего войска. Комендант Челябинского у. (с 29.5.1919). Участник Сибирского Ледяного похода. В янв. 1920 взят в плен под Красноярском, за службу в армии Колчака приговорён к рас-

стрелу. Реабилитирован в 1995. Награждён также орденом Св. Владимира 3-й степени.

ПІВЕНЬ Александр Ефимович (псевд. Мартын Забига́йло) (16.6.1872, станица Павловская, ныне Краснодарского края — 7.4.1962, г. Дармштадт, Германия) — собиратель и издатель кубанского казачьего фольклора. Окончил Екатеринодарское духовное училище. Служил канцеляристом в Кубанском областном правлении, станичным писарем. Занимался сбором фольклорных материалов для этнографа М.А. Дикарева, а после его смерти самостоятельно собирал кубанский фольклор. С 1904 П. публиковал сб. в Москве, Киеве, Харькове на черноморском диалекте украинского языка, в т.ч. «Сим кип брехеньок», «Торбина смиху та мишок реготу», «Чорноморськи витребеньки», «Козацкы жарты та смихы усым людям для втыхи!» и др. Они включали необработанные и обработанные П. записи кубанского фольклора и импровизации произведений украинских литераторов Т.Г. Шевченко, Я.В. Жарко и др.; собрание украинских песен. Во время Гражданской войны П. — участковый начальник Ейского отдела (с 1918), член правления Екатеринодарского отдела, затем в составе Кубанского резервного батальона. В марте 1920 эвакуировался в Грузию, потом в Крым, затем на о. Лемнос. С 1921 в Югославии. Сотрудничал в журналах «Казачьи Думы», «Вольная Кубань», «Путь казака», «Вольное казачество». С кон. 1930-х гг. в Германии. Изучал вопросы философии и религии, публиковался в казачьих изданиях «Кубанский Край» (Канада), «Казаче життя» (США) и др. В 1982 издан сб. произведений П. «Кубанский кобзарь» (в 2 т.).

ПИВОВА́РОВ Александр Николаевич (5.2.1839, станица Мариинская, ныне Ростовской обл. — 1906) — донской казак, писатель. Окончил Новочеркасскую гимназию, Горный кадетский корпус в С.-Петербурге и Московский ун-т (1871). Служил в канцелярии войскового атамана. В русско-турецкую войну 1877–78 участвовал в осаде Плевны. Награждён знаком отличия ордена Св. Георгия 4-й степени. По возвращении на Дон печатался в местных и центральных газетах, изучал историю, этнографию, донской фольклор. Автор сб. «Донские казачьи песни» (вып. 1, 1885; вып. 2, 1890). Вёл общественную деятельность, был избран секретарём донского дворянства.

ПИВОВА́РОВ Николай Дмитриевич (род. 24.4.1931, г. Шахты Ростовской обл.) — из донских казаков, российский гос. и партийный деятель. Окончил Шахтинский горный техникум

(1952), Новочеркасский политехнический ин-т (1955), Высшую партийную школу при ЦК КПСС (1966). В 1955–61 работал помощником начальника, начальником участка, зам. главного инженера шахты. С 1961 2-й, с 1962 1-й секретарь райкома КПСС г. Шахты, с 1966 инструктор отдела Ростовского обкома КПСС. В 1967–72 1-й секретарь Белокалитвенского горкома КПСС. С 1972 инструктор отдела ЦК КПСС, с 1979 2-й секретарь Ростовского обкома КПСС. В 1986–89 председатель исполкома Ростовского областного Совета народных депутатов, в 1989–1992 председатель Комитета и член Президиума Верховного Совета СССР. С 1992 генеральный директор межрегиональной Ассоциации «Северный Кавказ», с 1998 руководитель аппарата её исполнительной дирекции. Автор св. 200 работ по проблемам организации труда и производства, регионального, межрегионального и гос. строительства. Награждён орденом Трудового Красного Знамени, медалями, знаками «Шахтёрская Слава» 1-й, 2-й и 3-й степеней, «Почётный работник Минэнергомаши СССР».

ПИКА – холодное колющее оружие, разновидность длинного копья. С древних времён находилась на вооружении пехоты и кавалерии. Имела дл. до 3,3 м и массу 3–4 кг. В пехоте применялась до нач. 18 в., в некоторых кавалерийских частях ряда армий до 1930-х гг. В кавалерии РККА состояла на вооружении до 1931.

В казачьей коннице П. имели бóльшую длину, чем в регулярной кавалерии, боевой наколеник не имел пожилин (металлических полос, отходящих от трубки), отсутствовал подток (оковка внизу), древки выкрашивались в осн., в красный цвет. В отдельных войсках к пикам прикрепляли матерчатые флажки – флюгеры, или хорунжёвки, которые во время конной атаки гудели на ветру, оказывая сильное психологическое воздействие на противника. У сибирских казаков флюгеры служили также для определения номера полка. В 1839 утверждён новый образец казачьих П. Они состояли из древка, выкрашенного в чёрный цвет, и копья с четырёхгранным лезвием. Посередине древка устанавливалась скоба для наручного ремня, ножной ремень крепился к нижнему концу П.; подток и пожилины отсутствовали. Установленные размеры П. в войсках не соблюдались, дл. их составляла 3,1 м – 3,4 м, вес – 2 кг и более. В 1880-е гг. в казачьи войска поступила усовершенствованная П. конструкции генерала-майора Р.А. Хрепятицкого. В нач. 20 в. казаки получили П. образца 1901, имевшую трёхгранное ножевое копьё (с трёхдольным лезвием) из закалённой стали. Оно насаживалось на древко в

более глубокую трубку, охватывая его также тремя лопастями разной длины. Лопастей имели на концах отверстия, через которые копьё закреплялось на древке винтами, а сверху насаживалось нагнетательное кольцо. П. имела подток, ножной ремень и кожаный темляк. Древко выкрашивалось в войсках в чёрный или защитный цвет, в гвардии в красный, светло-синий, малиновый или жёлтый (по цвету парадного мундира). Дл. П. достигала 2,8 м, вес – 2,4 кг.

Казаки часто называли П. дротиком. Отсюда выражение «взять в дротики» – атаковать противника, используя в качестве оружия поражения П.

ПИЛЁНКО Дмитрий Васильевич (1830, Таврическая губ. – 7.2.1895, Хан-Чокрак) – первый начальник Черноморского округа, генерал-лейтенант (1882). Из запорожских служивых казаков. Окончил Ин-т корпуса горных инженеров. С 1853 на военной службе в Кавказской армии М.Н. Воронцова. В 1861 переведён на Кавказ в сапёрный батальон, служил офицером особых поручений при командующем Кавказской армией генерал-фельдмаршале А.И. Барятинском. С 1865 начальник штаба Кубанского казачьего войска. В 1867 в чине полковника назначен начальником вновь образованного Черноморского округа, 16 апр. произведён в генерал-майоры. За отличия в военных делах награждён орденами Св. Станислава и Св. Анны до 1-й степени включительно, Св. Владимира 3-й и 4-й степеней. За беспорочную службу пожалован 3600 дес. земли в Натухайском и Шапсугском округах, св. половины которых он впоследствии передал переселенцам, основавшим дер. Пилёнко и пос. Михайльфельд (в 1893 переименован в селение Джигинское). Основал пром. виноделие в регионе, способствовал развитию садоводства, табаководства. Автор первых проектов застройки Новороссийска и Анапы. При П. возведены Свято-Онуфриевская (1874) и Свято-Осиевская (1893–1900) церкви в Анапе и храм Михаила Архангела в Сочи. Содействовал переселению в округ не только русских, но и греков, чехов, немцев, эстонцев. По его ходатайству в 1870 в Новороссийске открыто мужское училище, в 1872 – частная школа для девочек, попечительный комитет которой возглавляла Н.Б. Пилёнко – жена П. С 1876 начальник Кубанской казачьей дивизии, во главе которой участвовал в русско-турецкой войне 1877–78. С 1883 в отставке. По фамилии П. названы одна из улиц и сквер в Анапе, в селении Джемете до 1917 стоял его бронзовый бюст. В селе Юровка открыт народный музей семьи П.

ПИЛЯВЦЫ (ныне с. Пилява в Хмельницкой обл., Украина) — селение, в р-не которого 11–13.9.1648 во время *освободительной войны украинского и белорусского народов 1648–54* произошло сражение между украинской и польской армиями. В кон. авг. собранная в р-не Львова польская армия (ок. 40 тыс. чел., в т.ч. 8 тыс. иностранных наёмников, до 100 орудий) выступила на Волынь с целью подавить национально-освободительное движение украинского народа. Вскоре к ней присоединился крупный отряд князя И. Вишневецкого. Навстречу противнику из р-на Белой Церкви двинулось казачко-крестьянское войско Б.М. Хмельницкого (ок. 70 тыс. чел.). Стороны встретились юж. Константинова, в р-не П. Их разделяла небольшая р. Пилявка (Иква) с сильно заболоченными берегами и плотиной. Чтобы выиграть время до подхода союзников — крымских татар — Хмельницкий вступил в мирные переговоры с поляками. Одновременно он направил в тыл противника крупный партизанский отряд М. Кривоноса. 11 сент. три польских отряда под общим командованием Я. Тышкевича неожиданно атаковали казаков, но были отброшены. Вечером 12 сент. в казачий лагерь прибыла татарская конница из Буджацкой орды (до 20 тыс. сабель). Утром 13 сент. в густом тумане передовой отряд казаков внезапной атакой овладел плотиной, но был контратакован крупными силами противника. По приказу Хмельницкого отряд отступил на правый берег. Поляки переправились за ним и в беспорядке сгрудились на берегу. Войска Хмельницкого нанесли удар по противнику с двух сторон, уничтожив осн. массу и вызвав бегство польского войска. Утром 14 сент. Хмельницкий занял польский лагерь, захватил богатые трофеи и организовал преследование противника, продолжавшееся несколько дней. В сражении под П. и в ходе отступления польские войска потеряли св. 10 тыс. чел. убитыми, крупный обоз и почти всю артиллерию. Потери украинской армии были незначительны.

ПИСАРЕВ Пётр Константинович (17.12.1874, станица Иловлинская, ныне Волгоградская обл. — 22.12.1967, Шелле, под Парижем, Франция) — донской казак, казачий военачальник, генерал-лейтенант (1919). Окончил Атаманское техническое училище, Новочеркасское казачье юнкерское училище, в 1898 выпущен в 5-й Донской казачий полк. В Первую мировую войну командовал сотней 42-го Донского казачьего полка. В дек. 1917 произведён в полковники, помощник командира этого полка, Георгиевский кавалер. В янв. 1918 П., возвратившись на Дон, записался рядовым в партизанский отряд (затем пеший батальон) полковника Т.П. Красянского,

вошедший в состав формирующейся Добровольческой армии. Участник 1-го Кубанского (Ледяного) похода 1918. После гибели Красянского 3 марта П. назначен командиром батальона. С апр. 1918 командир Партизанского пешего казачьего полка (с дек. 1918 Партизанский генерала Алексеева пехотный полк), во главе которого в июле — авг. участвовал во 2-м Кубанском походе Добровольческой армии, осенью — в боях под Ставрополем. В нояб. 1918 произведён в генерал-майоры и назначен командиром бригады 2-й дивизии. С янв. 1919 командир бригады 4-й дивизии, с июня начальник 6-й пехотной (затем Сводно-гренадерской) дивизии, с авг. командир 1-го Кубанского конного корпуса (одновременно начальник Царицынского гарнизона). В марте 1920 командовал группой войск из остатков Кубанской армии, 4-го Донского конного корпуса, Терско-Астраханской бригады и др. частей, отступивших в р-н Туапсе. Отказался капитулировать, с 15 тыс. казаков на судах эвакуировался в Крым, последним покинув берег. В Русской армии генерал-лейтенанта П.Н. Врангеля с сер. апр. 1920 начальник гарнизона и комендант крепости Севастополь, с мая командир Сводного корпуса. В мае — июне 1920 участвовал в боях при выходе войск из Крыма и разгроме корпуса Д.П. Жлобы. В авг. 1920 возглавил 1-й армейский (добровольческий) корпус. После оставления Крыма в нояб. 1920 оказался в Греции, был представителем донского атамана. В 1921 в Королевстве сербов, хорватов и словенцев. С 1923 во Франции, в 1937 избран председателем Союза участников 1-го Кубанского похода. После гибели генерал-лейтенанта Н.Д. Неводовского (1939) по поручению генерал-лейтенанта А.И. Деникина возглавлял Союз добровольцев во время немецкой оккупации.

ПИСАРЕ́НКО Виктор Фёдорович (род. 14.2.1925, станица Стародеревянковская, ныне в Краснодарском крае) — из кубанских казаков, доктор физико-математических наук (1978). Работал учителем. Участник Великой Отечественной войны (с лета 1943). В составе зенитного артиллерийского полка 86-й дивизии ПВО Юго-Зап. фронта в авг.—сент. 1943 на боевом дежурстве в р-не г. Астрахань, в мае — июле 1944 — г. Одесса. В авг. — сент. 1944 участвовал в Ясско-Кишинёвской операции. После демобилизации работал в школе. В 1950 окончил физико-математический факультет Краснодарского педагогического ун-та. В 1951–52 работал учителем. В 1956 окончил аспирантуру Ленинградского педагогического ин-та им. А.И. Герцена. С нояб. 1956 в Кубанском ун-те (до 1970 Краснодарский педагогический ин-т): ст. преподаватель, доцент,

зав. кафедрой экспериментальной физики, проф. кафедры. Автор ок. 200 научных публикаций и изобретений. Подготовил 20 кандидатов наук. Создал первую на Кубани научно-исследовательскую лабораторию люминесценции. Награждён орденами Трудового Красного Знамени, Отечественной войны 2-й степени.

ПЛАСТУНЫ — личный состав пеших казачьих команд и частей Черноморского, а затем Кубанского казачьих войск; казачья пехота. Первоначально П. назывались казаки из числа профессиональных охотников, которые несли разведывательную и сторожевую службу в камышах и плавнях на р. Кубань (вдоль кордонной линии) для предупреждения внезапного нападения кавказских горцев. Первые штатные команды П. численностью 60 чел. каждая образованы в 1842 в конных полках и пеших батальонах Черноморского казачьего войска. В Крымскую войну 1853–56 эти команды отличились в ходе обороны Севастополя. В 1870 пешие батальоны Кубанского казачьего войска переименованы в пластунские, а в 1894 — в Кубанские пластунские батальоны. В 1870-е гг. в мирное время имелось две, в 1880-е гг. четыре, в 1890-е гг. шесть пластунских батальонов. В военное время их количество увеличивалось в 2–3 раза. Пластунские батальоны участвовали в русско-турецкой войне 1877–78, в Русско-японской войне 1904–05 и в Первой мировой войне. Во время Гражданской войны в составе Вооружённых сил Юга России действовали 1-я, 2-я и 3-я Кубанские пластунские бригады (в каждой по 4–5 пластунских батальонов и 1 пластунский артиллерийский дивизион, 1 батарея). В Великую Отечественную войну 1941–1945 название «пластунские» по традиции имели некоторые казачьи батальоны, полки и Краснодарская пластунская стрелковая дивизия.

ПЛАТОВ Матвей Иванович [6.8.1751 (по др. данным, 1753), Черкасск, ныне станица Старочеркасская Аксайского р-на Ростовской обл. — 3.1.1818, слобода Еланчинская близ Таганрога] — донской казак, казачий военачальник, войсковой атаман Донского казачьего войска, генерал от кавалерии (1809). Из «старшинских детей» Войска Донского. Сын войскового старшины Ивана Фёдоровича П. (1725–77). Военную службу начал в 1766 урядником. В русско-турецкую войну 1768–74 произведён в офицеры, командовал сотней, с 1771 — казачьим полком. В 1775 участвовал в завершении разгрома отрядов Е.И. Пугачёва в Воронежской и Казанской губ. В 1782–83 служил на Кубани и в Крыму под командованием А.В. Суворова. Во время русско-

турецкой войны 1787–91 отличился при взятии Очакова (1788) и в сражении при Каушанах (1789), награждён орденом Св. Георгия 4-й степени. С 1788 походный атаман казачьих полков в армии Г.А. Потёмкина. В 1790 при штурме Измаила успешно командовал колонной казаков, а затем всем левым крылом русских войск, произведён в генерал-майоры (1791) и награждён орденом Св. Георгия 3-й степени. В 1796 участвовал в Персидском походе русских войск (награждён орденом Св. Владимира 2-й степени, а за взятие Дербента — саблей с алмазами «За храбрость»). В 1797 заподозрен императором Павлом I в заговоре, сослан в Костромю, а затем заключён в Петропавловскую крепость. В янв. 1801 освобождён и назначен главным помощником войскового атамана Донского казачьего войска. Императором Александром I в сент. 1801 награждён орденом Св. Анны I-й степени и пожалован в генерал-лейтенанты с назначением войсковым атаманом Донского казачьего войска. С 1801 по 1807 П. активно занимался адм. деятельностью. В 1805 им был осн. г. Новочеркасск (с 1807 столица Донского войска). Под его руководством было реорганизовано войсковое правление, проведена реформа казачьей службы, получила развитие донская артиллерия. В 1806 награждён орденом Св. Александра Невского. В 1806–07 участвовал во главе казачьих полков в войне с Францией, в 1807–09 — с Османской империей. Возглавлял казачьи войска в сражении под Прёйсиш-Эйлау (янв. 1807) и на Дунайском театре военных действий (июль 1807). За боевые заслуги в этих войнах награждён орденом Св. Георгия 2-й степени, Св. Владимира 1-й степени, Св. Александра Невского, а также прусскими орденами Красного и Чёрного Орла. В 1809 произведён в генералы от кавалерии.

Выдающиеся полководческие сражения П. особенно ярко проявились в ходе Отечественной войны 1812, где он первоначально командовал всеми казачьими полками на зап. границе. Во главе казачьего корпуса прикрывал отход 2-й Зап. армии П.И. Багратиона к Смоленску, нанёс ряд поражений французским войскам при Мире, Романове, Могилёве. В Бородинском сражении успешно командовал отдельным казачьим корпусом на правом фланге русской армии. Войска П. отличились в сражениях за Смоленск, Вильно и Ковно. Героически проявили себя донцы под руководством П., преследуя отступающие наполеоновские войска под Вязьмой, Смоленском, Красным (здесь был разгромлен корпус маршала М. Нея). П. усиленно действовал в Заграничных походах русской армии 1813–14. Войска под его командованием, следуя к Парижу, взяли Намюр. Умелое руководство казачьими

частями в Отечественной войне 1812, гуманное отношение к побеждённым снискали П. авторитет среди казаков и популярность в России и Зап. Европе. В 1813 П. награждён орденом Св. Андрея Первозванного. В 1814 сопровождал императора Александра I в поездке в Великобританию, где был торжественно встречен и получил диплом почётного доктора Оксфордского ун-та и саблю с алмазами. В 1812 за службу Отечеству получил графский титул. В 1853 в Новочеркаске поставлен памятник П. (в 1920-е гг. разрушен, в 1993 восстановлен при участии Союза казаков). В 1904 имя графа П. (вечное шефство) присвоено 4-му Донскому казачьему полку. 4.10.1911 прах П. перезахоронен в усыпальнице *Войскового Вознесенского собора* г. Новочеркасска.

ПЛАТОВСКИЙ ХОР – донской казачий хор им. атамана М.И. Платова. Создан в 1927 в г. Прага (Чехословакия) казаками-эмигрантами. Руководитель Н.Ф. Кострюков. Хор записал десятки граммофонных пластинок казачьих песен. С гастрольями посетил св. 65 стран мира.

ПЛАТОНОВ Венедикт Михайлович (22.3.1909, хутор Сарминский, ныне в Клетском р-не Волгоградской обл. – 31.12.1971, пгт Клетский Волгоградской обл.) – Герой Советского Союза (27.2.1945), подполковник. После окончания школы работал бригадиром рыбколхоза. С 1931 в Красной армии. Окончил курсы мл. лейтенантов (1936) и курсы усовершенствования комсостава (1941). Участвовал в походах Красной армии 1939 в Зап. Украину и Зап. Белоруссию. Участник Великой Отечественной войны (с июня 1941). С июля 1941 находился на оккупированной территории. В авг. 1941 организовал партизанский отряд, который возглавлял до соединения 29.9.1943 с частями действующей армии. 29.1.1945 зам. командира 56-го гвардейского кавалерийского полка 14-й гвардейской кавалерийской дивизии 7-го гвардейского кавалерийского корпуса гвардии капитан П., исполняя обязанности командира полка, вместе с главным отрядом форсировал р. Одер (Одра) сев.-вост. г. Грюнберг (Зелёна Гура, Польша) и в течение двух суток отражал контратаки противника, перекрыв ему доступ к переправе. В 1952 окончил Высшие курсы усовершенствования офицерского состава. С 1955 в запасе. Работал председателем рыбколхоза в Волгоградской обл. Награждён орденом Ленина, тремя орденами Красного Знамени, орденом Красной Звезды, медалями. Именем П. названа одна из улиц Клетского.

ПЛИЕВ Исса Александрович (12.11.1903, село Старый Батакоюрт, ныне в Республике Сев. Осетии – 6.2.1979, Москва) – российский военачальник, командир казачьих соединений в Великую Отечественную войну, дважды Герой Советского Союза (16.4.1944 и 8.9.1945), генерал армии (1962). В Красной армии с 1922. Окончил Ленинградскую кавалерийскую школу (1926), Военную академию им. М.В. Фрунзе (1933), Военную академию Генштаба (1941), Высшие академические курсы при Военной академии Генштаба (1949). В 1926–30 курсовой командир кавалерийской школы в Краснодаре. В 1933–36 начальник оперативного отделения штаба 5-й Ставропольской кавалерийской дивизии. В 1936–38 советник в Монгольской Народно-революционной армии. В 1939, командуя 48-м казачьим кавалерийским полком 6-й Кубанско-Терской казачьей кавалерийской дивизии, участвовал в походе в Зап. Белоруссию. С началом Великой Отечественной войны командовал 50-й кавалерийской дивизией (с нояб. 1941 3-я гвардейская кавалерийская дивизия), которая в авг. – дек. 1941 провела смелые рейды по тылам противника на Смоленщине и в Подмоскowie; с дек. 1941 командовал 2-м гвардейским кавалерийским корпусом, с апр. 1942 – 5-м кавалерийским корпусом, с июня – 3-м гвардейским кавалерийским корпусом. В янв. – окт. 1943 работал в штабе кавалерии РККА. С нояб. 1943 командир 4-го гвардейского Кубанского казачьего кавалерийского корпуса, с нояб. 1944 – 1-й гвардейской конно-механизированной группы (КМГ) на Зап., Юж., Юго-Зап., Степном, 3-м Украинском, 1-м Белорусском, 2-м Украинском и Забайкальском фронтах. П. дважды присвоено звание Героя Советского Союза: за умелое руководство войсками при форсировании р. Юж. Буг, в боях за Одессу и проявленное при этом мужество и героизм; за успешное командование КМГ в Маньчжурской операции. После войны командовал армией (1946–55). С 1955 первый зам. командующего, с апр. 1958 командующий войсками Северо-Кавказского ВО. Во время Карибского кризиса в нач. 1960-х гг. командовал Группой советских войск на Кубе. С июня 1968 военный инспектор-советник Группы генеральных инспекторов МО СССР. Депутат Верховного Совета СССР 2–7-го созывов. Герой Монгольской Народной Республики (1971). Награждён шестью орденами Ленина, орденом Октябрьской Революции, тремя орденами Красного Знамени, двумя орденами Суворова 1-й степени, орденом Кутузова 1-й степени и медалями, а также иностранными орденами.

ПОГОДИН (настоящая фамилия Стукалов) Николай Фёдорович (3.11.1900, станица Гундоровская, ныне Донецк Ростовской обл. – 19.9.1962,

Москва) — из донских казаков, драматург, засл. деятель искусств РСФСР (1949). После окончания начальной школы работал в переплётных и слесарных мастерских. В 1916 в журнале «Сатирикон» напечатана его первая статья-фельетон. С 1920 сотрудничал в газетах Ростова-на-Дону «Трудовая жизнь», «Станок», «Донская беднота» и др. В 1922–32 постоянный разъездной корреспондент газеты «Правда». Опубликовал сб. очерков «Казаки», «Кумачовое утро», «Красные ростки» (все — 1926). Автор ряда пьес социально-нравственной тематики: «Темп» (1929), «Поэма о топоре» (1931), «Мой друг» (1932), «Снег» (1933), «Аристократ» (1934) и др.; трилогии о В.И. Ленине: «Человек с ружьём» (1937; Гос. премия СССР, 1941; одноимённый фильм, 1938), «Кремлёвские куранты» (1940; пост. 1942, новая ред. 1955, пост. 1956), «Третья патетическая» (1958, пост. 1959; Ленинская премия, 1959). Написал сценарии фильмов «Кубанские казаки» (1950; Гос. премия СССР, 1951), «Когда ломаются копыта» (1953), «Сонет Петrarки» (1956) и др. В 1950-е гг. П. создал ряд произведений о молодом поколении: пьесы «Маленькая студентка» (1958), «Голубая рапсодия» (1961) и др.; роман «Янтарное ожерелье» (1960). В 1951–60 главный ред. журнала «Театр». Награждён двумя орденами Ленина, медалями.

погоны — наплечные знаки различия на форменной одежде военнослужащих. По виду, форме и цвету П., количеству просветов (продольных цветных полос), звёздочек, числу и ширине нашивок на них различаются воинские звания (чины), принадлежность к виду ВС, роду войск, службе. В царской армии на П. делалась также шнуровка в виде номера или начальных букв воинского формирования (полка, батальона, батареи). Прообраз П. — металлические пластины, прикрывавшие плечи всадников в кавалерии от сабельных ударов. В нач. 18 в. появились П. как знаки различия. В русской армии в 1763 впервые введены П. на одно плечо; их носили на левом плече кафтана как полковой отличительный знак и как принадлежность снаряжения, удерживавшую на плече ремень патронной сумки. В 1801–09 в войсках введены П. определённого цвета на оба плеча. В 1812 П. введены в казачьих войсках (кроме Черноморского, в котором П. заменяли плетёные жгуты). Для каждого казачьего войска был установлен свой цвет П.: Донское — синий с красной выпушкой, Уральское — малиновый, Астраханское — жёлтый, Сибирское — алый, Оренбургское — светло-синий. Офицерам вместо П. полагались эполеты. В 1831 в Кавказском линейном казачьем войске для каждого конного полка при черкеске установ-

лен свой цвет П. (в пешем батальоне тёмно-зелёный, в артиллерии красный). В 1840 введены в Черноморском казачьем войске П. красного цвета на синей подкладке. На П. выбивалась и подшивалась цветным сукном шифровка. В 1855 казачьим офицерам установлены галунные П. с просветами прикладного цвета: обер-офицерам — с одним, штаб-офицерам — с двумя. Для различия чинов на П. прикреплялись кованые металлические звёздочки (по чину). В 1859 в Кавказском линейном и Черноморском казачьем войсках (в 1860 переименованы в Терское и Кубанское) для всех нижних чинов установлены П. красного цвета. В 1885 в войсках введена гимнастическая рубаша (гимнастёрка) с вшивными полотняными П. (с 1896 пристяжные суконные).

К нач. 20 в. в казачьих войсках нижние чины носили П. прикладного цвета (см. *Приклад*) которые пристёгивались на гладкие оловянные в артиллерийских батареях — из жёлтой меди, пуговицы. На П. краской по трафарету наносилась шифровка: красной — на жёлтых и синих, жёлтой — на красных, алых и малиновых, светло-синих и тёмно-зелёных. Урядники имели на П. нашивки из белой тесьмы, вахмистры — галунные. Узкий галун нашивался на П. бомбардиров, подхорунжих и юнкеров. Офицеры носили галунные П. с просветами, подбоем прикладного цвета и с шифровкой, вышитой канителью. В 1909 на П. офицеров артиллерийских батарей добавлены накладные гладкие знаки. На введённый в том же году походный мундир защитного цвета полагались П. как на парадном мундире, у нижних чинов — с подбоем защитного цвета; при мобилизации П. переворачивались вверх подбоем. На защитной стороне П. нижних чинов изображалась такая же шифровка, как на цветных, но синей краской. В казачьей артиллерии на П. кроме того наносились трафаретным способом особые знаки. В гвардейских частях П. не имели шифровки, за исключением лейб-гвардии Уральской сотни и 6-й лейб-гвардии Донской казачьей батареи (императорский вензель). Лейб-гвардии Кубанские и Терские сотни Конвоя вместо П. носили жгуты из жёлтого гарусного шнура.

В РФ погоны для проходящих военную службу членов казачьих обществ установлены указом Президента РФ от 24.4.1998. Погоны высшего чина (казачий генерал) прямоугольные, с пуговицей серебристого цвета в верхней части, трапециевидным верхним краем, полем из галуна специального переплетения серебристого или тёмно-зелёного цвета, с кантами по принадлежности к войску. С двух сторон от продольной осевой линии погона размещены две звезды. Погоны главных и ст. чинов аналогичные, но с

двумя (казакий полковник и войсковой старшина) или одним (остальные чины) просветами. На погонах казацких полковников и есаулов звёзд нет, у остальных — по чину: войсковой старшина — 3 звезды (при двух просветах), подьесаул — 4, сотник — 3, хорунжий — 2, подхорунжий — 1 звезда (при одном просвете); просветы и канты — по войску. Погоны мл. чинов — ст. вахмистров и вахмистров — аналогичные, но без просветов, с полем из узкого галуна и широкими кантами цветом по войску. На погонах ст. вахмистров продольно расположены 3, вахмистров — 2 звезды. Звёзды на погонах высшего, главных и ст. чинов, ст. вахмистров и вахмистров металлического золотистого цвета, одной величины. Погоны мл. вахмистров и нижних чинов (урядников и казаков) — с треугольным верхним краем и с полем по войску или тёмно-зелёного цвета без кантов. На погонах мл. вахмистров полагается продольный узкий галун серебристого цвета, урядников и приказных — поперечные нашивки: ст. урядник — одна широкая, урядник, мл. урядник и приказной — соответственно 3, 2 и 1 узкие.

ПОГРАНИЧНЫЕ УКРЕПЛЁННЫЕ ЛИНИИ — система занимаемых войсками оборонительных фортификационных сооружений, созданных с целью обороны гос. границ и пограничных р-нов. Возводились ещё в государствах Др. мира. На границах Руси с 9 в. сооружались укрепленные пункты и валы, гл. обр. на речных рубежах. В Московском великом княжестве в 14 в. создана сторожевая пограничная линия на р. Хопёр, Воронеж и Дон; на юж., юго-вост. и вост. границах Русского государства в 16–17 вв. — система П.у.л., получившая название *засечных черт*. В 18 в. П.у.л. включали укрепленные пограничные города, крепости и расположенные между ними полевые укрепления. Состояли из земляного вала (высотой до 4,5 м), иногда с деревянным тыном поверху, перед которым сооружался ров (шириной 3,6–5,5 м, глубиной 1,8–4 м), а впереди него устраивались засеки и устанавливались рогатки против конницы. Охранявшие П.у.л. отряды линейных войск и казаков располагались в крепостях или полевых укреплениях. В 1706–08 создана П.у.л. на зап. границе по рубежу Псков — Смоленск — Брянск. В 1718–23 перешеек между Доном и Волгой был перегорожен *Царицынской пограничной укрепленной линией*. В 1731–1735 от крепости Изюм до устья р. Орель для защиты от крымских татар построена Украинская П.у.л. С возведением в 1770 *Днепровской укрепленной линии* от Днепра до Азовского моря она потеряла своё значение. В 1735 с основанием крепости Кизляр начато строительство *Кав-*

казских укрепленных линий. В 1790-х гг. они продолжены до устья р. Кубань, во время Кавказской войны 1817–64 — до р. Сунжа, а на Кавказе создан ряд новых линий. После присоединения к России Крыма (1783) и Кавказа (1864) юж. линии утратили своё значение. Для защиты Заволжских р-нов от набегов кочевников в 1731–36 создана новая Закамская линия в 35–85 км вост. старой Закамской засечной черты. В 1716 началось строительство *Сибирской укрепленной линии*, а в 1736 — *Оренбургской укрепленной линии*. Общая протяжённость П.у.л., построенных в России в 18–19 вв., составляла ок. 5000 км. В кон. 19 в. они были заменены крепостной системой прикрытия границы. П.у.л., как правило, создавались переселёнными на них казаками, которые впоследствии несли там службу.

ПОГРЕБНОЙ Григорий Ефимович (род. 1.7. 1929 станица Белореченская, ныне в Краснодарском крае) — из кубанских казаков, консультант Главного управления казачьих войск при Президенте РФ, представитель Всекубанского казачьего войска при Правлении Союза казаков, казачий полковник (1995). Окончил исторический факультет Северо-Осетинского гос. ун-та (1955). После смерти родителей П. в авг. — нояб. 1942 — сын полка — разведчик 36-го кавалерийского полка 9-й гвардейской казачьей кавалерийской дивизии. Отличился, выведя из окружения раненого лётчика, награждён орденом Красной Звезды (1942). Был воспитанником 73-го зенитно-артиллерийского полка и 83-й бригады морской пехоты Черноморского флота (г. Севастополь). С 1945 служил в бригаде матросом, в 1951 в чине ст. лейтенанта, уволен по болезни. Работал директором туристической базы в Краснодаре (1956–62), инженером Управления обводно-оросительных систем в пос. Знаменское Чечено-Ингушской АССР (1963–81), Манзовского комбината строительной индустрии во Владивостоке (1981–91). Советник Всекубанского казачьего войска в Абхазии (июнь — июль 1993), Республике Сев. Осетия и Ингушской Республике (авг.—дек. 1993), Чеченской Республике (1993–94). С нояб. 1993 представитель Министерства национальностей РФ в Чеченской Республике, с июня 1996 консультант Главного управления казачьих войск при Президенте РФ. С сент. 1995 атаман общественной организации «Казачий Круг» и председатель Совета стариков. Награждён также орденом Отечественной войны 1-й и 2-й степеней, тремя медалями «За отвагу», медалями «За боевые заслуги», Ушакова, «За оборону Кавказа», а также орденом Мужества (РФ) за участие в боевых действиях

в Чечне, казачьими знаком «За возрождение казачества», медалями «Защитнику Отечества», «10 лет Союза казаков».

ПОДКОЛЗИН Александр Ильич (1947, станция Троицкая, ныне в Ингушской Республике – 7.4.1991, пос. Карабулак Сунженского р-на Ингушской Республики) – из терских казаков, атаман Сунженского отдела Терского казачьего войска. Работал слесарем на заводе. В 1966–68 служил в армии, затем работал на газобензиновом заводе: бригадир, начальник смены. После окончания Грозненского механического техникума (1975) участковый инспектор технического надзора, с 1980 технический инспектор Северо-Кавказского округа Госгортехнадзора СССР. Участник движения за возрождение казачества. Один из учредителей и организаторов Малого круга терского казачества (1990), провозгласившего возрождение Терского казачьего войска; избран атаманом Сунженского отдела. В июне 1990 избран в первый состав Совета атаманов Союза казаков России. При возвращении в день Святой Пасхи с кладбища домой убит ингушским националистом. П. награждён орденом Союза казаков России «За Веру, Волю и Отечество» (посмертно), знаком «За возрождение казачества».

ПОДТЁЛКОВ Фёдор Григорьевич (25.8.1886, станция Усть-Хопёрская Области Войска Донского, ныне в Волгоградской обл. – 11.5.1918, станция Краснотуркменская, ныне в Ростовской обл.) – донской казак, один из руководителей красного казачества на Дону во время Гражданской войны, вахмистр. Окончил два класса церковно-приходской школы. С 1912 служил в 6-й лейб-гвардии Донской казачьей батарее. Участник Первой мировой войны (1914), подхорунжий. Награждён двумя Георгиевскими крестами. После развала фронта П. вместе с батареей в дек. 1917 прибыл на Дон в Донецкий округ. На съезде казаков-фронтовиков в станице Каменская 10.1.1918 избран председателем Донского казачьего ВРК, на 1-м съезде Советов Донской обл. 9.4.1918 – председателем СНК Донской советской республики, членом Президиума ЦИК и Чрезвычайного штаба обороны Донской советской республики. В мае 1918 возглавил экспедицию в сев. округа Дона для проведения мобилизации в Красную армию. Отряд П. был окружён белоказаками. 83 казака расстреляны, М.В. Кривошлыков и П. повешены.

ПОДХОРУНЖИЙ – воинское звание (чин) интродуцированного состава в казачьих войсках, соответствовавшее званию подпрапорщика в регулярных войсках. Введено в 1880. Присваивалось

урядникам и вахмистрам, сдавшим экзамен на офицерское звание, но не получившим его из-за отсутствия вакансий или недостаточной выслуги лет, а также выпускникам юнкерских казачьих училищ, распределённым в полки для прохождения стажировки и до производства в офицеры. С 1990 восстановлен в качестве казачьего адм. чина в общинных объединениях Союза казаков России. В соответствии с указом Президента РФ №447 от 24.4.2998 чин П. установлен и для членов казачьих обществ, включённых в гос. реестр.

ПОДЬЕСАУЛ – воинское офицерское звание (чин) обер-офицеров в казачьих войсках, соответствовавшее званию штабс-капитана и штабс-ротмистра в регулярных войсках русской армии. Введено в 1884. П. являлись помощниками (зам.) *есаулов* и в их отсутствие командовали казачьими сотнями. С 1990 восстановлено в качестве казачьего адм. чина в общинных объединениях Союза казаков России.

ПОЖАЛОВАННЫЕ ЗЕМЛИ – земельные наделы, закреплённые в частное потомственное (наследуемое потомками) землевладение. В казачьих войсках пожалованными являлись земли казачьего дворянства (т.н. офицерские), объявленные потомственной собственностью взамен пенсий. Напр., «Положением об обеспечении генералов, штаб- и обер-офицеров и классных чиновников Кубанского и Терского казачьих войск земельными участками в потомственную собственность» 1870 предоставлялось право наделять указанных лиц земельной собственностью в следующих размерах: 1) произведённым на службе генералам по 1500 дес., штаб-офицерам по 400 дес. и обер-офицерам – по 200 дес.; 2) генералам в отставке по 800 дес., войсковым старшинам по 300 дес., хорунжим по 100 дес.; 3) классным чиновникам не ниже 4-го класса – наравне с генералами, не ниже 8-го класса – наравне со штаб-офицерами, остальным наравне с обер-офицерами. Большая часть П. з. к 1917 была продана, сдана в аренду или заложена в земельных банках.

ПОЗДЁВ Константин Ростиславович (22.10.1887 – 2.1.1981, Курбевуа под Парижем, Франция) – донской казак, казачий военачальник, генерал-майор (1920). Окончил Донской кадетский корпус (1905) и Михайловское артиллерийское училище (1908). Выпущен хорунжим в лейб-гвардии казачий полк. В Первую мировую войну начальник полковой пулемётной команды. За ратные подвиги награждён Георгиевским оружием. С июня 1917 командир 1-й сот-

ни полка, подъесаул. В кон. 1917 с полком прибыл на Дон. После ареста Донским казачьим ВРК 15.1.1918 в станице Каменская командира и ст. офицеров полка есаул П. временно принял командование полком при его расформировании. Спас штандарт полка и вместе с денежным ящиком вывез в Новочеркасск, где скрывался от большевиков. В ходе Общедонского восстания в апр. 1918 участвовал в освобождении Новочеркаска в отряде войскового старшины М.А. Фетисова, затем в Юж. группе войск полковника Г.Н. Денисова. При новом формировании лейб-гвардии Казачьего полка в составе Молодой армии атамана П.Н. Краснова в апр. 1918 назначен помощником командира полка, произведён в войсковые старшины. С февр. 1919 командир конных сотен полка, входившего в гвардейскую бригаду 1-й Донской дивизии генерал-лейтенанта Ф.Ф. Абрамова. В мае 1919, приняв временное командование полком, вёл успешные бои за станицу Митякинская, взял с боем Беловодск (28 мая), был тяжело ранен. В февр. 1920 вновь вступил во временное командование полком, с которым затем эвакуировался в Крым. В Русской армии генерал-лейтенанта П.Н. Врангеля с 8.6.1920 командир лейб-гвардии Казачьего полка в составе 1-й Донской конной дивизии. Участвовал во мн. сражениях и боях. В эмиграции, после пребывания на о. Лемнос, с полком нёс пограничную службу в Королевстве сербов, хорватов и словенцев. Переехал во Францию, участвовал в создании полкового музея в Курбеуа под Парижем. С 1969 председатель Объединения полка и Гвардейского объединения.

ПОЗДНЫШЕВ Сергей Дмитриевич (1889 – 7.5.1980, Париж) – генерал-майор (1919), донской казак. Окончил Новочеркасское казачье училище (1910), выпущен в 15-й Донской казачий полк. В составе полка сражался на фронтах Первой мировой войны, получил шесть ранений. В 1917 войсковой старшина. В Гражданской войне участвовал на стороне белых в Донской армии (командир полка, полковник). В авг. 1919 командир 6-й Донской казачьей бригады, с окт. 1919 командир конной группы 2-го Донского корпуса, с нояб. 1919 командир 4-й Донской казачьей дивизии. Во время отступления Вооружённых сил Юга России к Новороссийску П. с остатками 4-го Донского корпуса был переброшен в Крым, где принял участие в боях в Сев. Таврии. Эвакуирован в Королевство сербов, хорватов и словенцев, затем во Францию. В 1927 избран секретарём Зарубежного союза русских военных инвалидов, в 1961 – его председателем. Ред. журнала «Русский инвалид», в котором опубликовал серию статей о Гражданской войне.

ПОИСК – в сухопутных войсках способ разведки. Заключался в скрытном подходе и налёте на намеченный объект с целью захвата пленных, документов, образцов вооружения и др. трофеев. В русской армии в П. назначались, как правило, казаки и др. кавалерийские подразделения и части. В 18–19 вв. П. часто называли рейды войск по тылам противника.

ПОКАЗЁЕВ Алексей Петрович (род. 22.8.1946, г. Копейск Челябинской обл.) – потомок запорожских казаков, канд. военных (1983) и доктор исторических (1997) наук, полковник (1986). Окончил Пермское высшее командно-инженерное училище (1969), Военный ин-т иностранных языков (1976). В 1969–75 проходил воинскую службу на космодроме Байконур, в 1975–81 в главном управлении ГЦ ВС СССР. В 1981–2001 на дипломатической работе. С 2001 в «Рособоронэкспорте». Участник движения за возрождение казачества. Автор ок. 130 научных трудов и публикаций, в т.ч. по проблемам казачества. Действительный член Международной академии энергоинформационных наук (1994) и Академии военных наук (2005). Член Научно-редакционного совета энциклопедии «Казачество». Имеет правительственные награды, награждён также знаком «За возрождение казачества» и медалью «10 лет Союза казаков».

ПОКАТИЛОВ Василий Осипович (1738 – 23.12.1838) – наказной атаман Уральского казачьего войска, генерал-майор (1836). Окончил 2-й Петербургский кадетский корпус (1805), выпущен подпоручиком. Служил в полевой артиллерии. В Отечественную войну 1812 отличился в сражении под Красным. Награждён орденом Св. Анны 4-й степени и памятной серебряной медалью. После войны проходил службу в артиллерийских частях в Москве, произведён в штабс-капитаны и капитаны. В 1820 переведён в Оренбург командиром конно-артиллерийской роты Оренбургского казачьего войска. В 1821 произведён в подполковники, в 1829 в полковники. В 1830–38 наказной атаман Уральского казачьего войска. Стараниями П. в 1831 в Уральске открыты училище на правах уездного, церковь Казанской Божией Матери – первый православный храм в войске, устраивались т.н. ассамблеи по образцу благородных собраний, в которых участвовали не только казаки, но и казачки.

ПОКРОВСКИЙ Виктор Леонидович (1889 – 9.11.1922, г. Кюстендиль, Болгария) – российский военачальник, генерал-лейтенант (1919). Окончил Одесский кадетский корпус (1906) и

Павловское военное училище (1909), выпущен подпоручиком в 10-й гренадерский малороссийский полк. В 1912–13 учился в Петербургском политехническом ин-те (класс авиации), в нояб. 1914 окончил офицерскую воздухоплавательную школу в Севастополе. Участник Первой мировой войны. В 1915 военный лётчик во 2-м Сибирском корпусном авиаотряде, награждён орденом Св. Георгия 4-й степени. С янв. 1916 командир 12-го армейского авиаотряда (Рига), штаб-капитан (1917). С янв. 1918 в Белом движении: по поручению Кубанской рады сформировал и возглавил 2-й Кубанский добровольческий отряд (ок. 3000 бойцов), действовавший против советских войск в р-не Екатеринодара. 24 янв. произведён в полковники, 1 марта произведён в генерал-майоры и назначен командующим войсками Кубанского края. Участвовал в Походе Кубанского правительственного отряда 1918. С 27.3.1918 в составе Добровольческой армии генерала от инфантерии Л.Г. Корнилова, формировал на Кубани казачьи части. С июня 1918 командир сформированной им Кубанской казачьей бригады, развёрнутой в авг. в 1-ю Кубанскую казачью дивизию. С янв. 1919 командир 1-го Конного (затем Кубанского) корпуса. В дек. 1919 – февр. 1920 командующий Кавказской армией Вооружённых сил Юга России. В Русской армии генерал-лейтенанта П.Н. Врангеля командной должности не получил, в апр. 1920 эмигрировал. Жил в Париже, Берлине, в 1922 переехал в Болгарию, где был убит.

ПОЛК – 1) воинская часть, осн. тактическая и адм.-хозяйственная войсковая единица (см. *Казачий полк*); 2) войсковая единица и адм.-территориальный округ на Украине в 16–18 вв. Первое разделение казаков на П. предпринято, предположительно, гетманом Рожинским, учредившим в 1516 20 П. по 2 тыс. чел. в каждом. П. получили названия городов и местечек по месту формирования (см., напр., *Белоцерковский полк*, *Гадячский полк*) и делились на сотни, именовавшиеся по названиям населённых пунктов, из которых производился набор казаков. С 1630-х гг. шесть П. реестровых казаков имели статус адм.-территориальных округов, а во время освободительной войны украинского и белорусского народов 1648–54 этот принцип адм. деления распространился на все полки освобождённой территории Украины. Возглавлял П. избираемый казаками, а позже назначавшийся гетманом полковник, который осуществлял на территории П. адм., военное и судебное управление с помощью старшины казацкой, избираемой на полковой раде. В 1765 слободские казацкие П. преобразованы в регулярные гусарские,

в 1781 П. Левобережной Украины – в карабинерные. К кон. 18 в. П. как адм.-территориальные единицы на Украине перестали существовать.

ПОЛКОВНИК – войсковое воинское звание (чин) старшего офицерского состава в ряде государств. Должностную категорию П. имеет командир полка. Происходит от слова «полк», которым с 13 в. на Руси обозначали часть боевого порядка войска. В 14 в. П. именовали лиц, командовавших полком (частью с самостоятельными управлением и хозяйством). В русской армии чин П. введён ок. 1631 для наёмных офицеров из иностранцев, назначавшихся на должности командиров полков, с 1632 распространился на командиров полков «нового строя». В 1680-х гг. в П. переименованы командиры стрелецких приказов, преобразованных в полки. П. назывались также командиры полков в войсках Запорожской Сечи, а позже и в др. казачьих войсках Украины; они входили в старшину казацкую. Чин П. был тесно связан с должностью командира полка, поэтому полки назывались по фамилиям полковников. По воинскому уставу 1716 П. отвечал за строевую часть и внутреннюю жизнь полка во всех отношениях. К кон. 18 в. слово «П.» употреблялось только для обозначения чина. Производство в П. допускалось только на вакансий с соблюдением условий отдельно для строевых и адм. чинов. С 1990 восстановлено в качестве казачьего адм. чина в общинных объединениях Союза казаков России.

ПОЛКОВНИКОВ Георгий Петрович (23.2.1883 – март 1918) – донской казак, полковник (4.9.1917). Окончил Сибирский кадетский корпус, Михайловское артиллерийское училище, Николаевскую академию Генштаба (1908). В Русско-японскую войну 1904–05 хорунжий 19-го Донского казачьего полка. Награждён орденами Св. Станислава 2-й и 3-й степеней, Св. Анны 3-й и 4-й степеней, произведён в сотники (1906). В 1907 переведён в комплект Донских казачьих батарей. В Первую мировую войну ст. адъютант штаба 11-й кавалерийской дивизии, произведён в капитаны (1915). Награждён Георгиевским оружием. В марте 1916 и.д. штаб-офицера для поручений при штабе 5-го кавалерийского корпуса. Награждён орденом Св. Георгия 4-й степени. Во время *Корнилова мятежа* 1917 перешёл на сторону Временного правительства. С сент. 1917 главнокомандующий войсками Петроградского ВО. 25.10.1917 отстранён от должности Временным правительством за неспособность подавить восстание большевиков. Один из организаторов восстания юнкеров в Петрограде,

после подавления которого бежал на Дон. В марте 1918 арестован и казнён по приговору ревтрибунала.

ПОЛОЖЕНИЕ О ВОЕННОЙ СЛУЖБЕ КАЗАКОВ АМУРСКОГО ВОЙСКА 1879 — законодательный акт Российской империи, определявший порядок службы казаков. Разработано на основе Положения о военной службе казаков Донского войска 1874 с учётом Положения об Амурском казачьем войске 1860 и Положения о военной службе казаков Забайкальского войска 1878, с которыми амурские казаки имели сходные условия службы. Положением 1879 установлен 5–6-месячный срок строевого обучения казаков при зачислении их в строевой разряд при штабах частей ввиду отсутствия возможности строевого обучения во время службы. Определён порядок несения службы, аналогичный установленному Положением по Забайкальскому войску. Утверждено непрерывное отбывание срока службы для офицеров Амурского войска. Не получившие назначения в отдельные команды согласно Положению распределялись на службу распоряжением наказного атамана, однако числились в своих частях. Для Амурского войска установлено выставлять на службу в мирное время конный полк шестисотенного состава и два пеших полубатальона трёхсотенного состава. Штаты штабов конного полка и полубатальонов определены по военному времени, как и штаты др. казачьих войск, по мирному времени обязанностями штабов по военному и хозяйственному управлению войсками края.

ПОЛОЖЕНИЕ О ВОЕННОЙ СЛУЖБЕ КАЗАКОВ АСТРАХАНСКОГО ВОЙСКА 1881 — законодательный акт Российской империи, определявший порядок службы казаков. Утверждено 14 марта. Разработано на основе Положения о военной службе казаков Донского войска 1874 и отличалось от него лишь следующими пунктами: определение времени выступления сменных команд на службу предоставлено командующему Казанским ВО; установлено непрерывное отбывание срока службы. Астраханское войско обязано выставлять на службу в мирное время один, в военное время — три полка четырёхсотенного состава. С 1892 для восполнения убыли в военное время формировалась одна запасная сотня. Из четырёх сотен первоочередного полка две находились в Астрахани, две — в Закаспийской обл., куда астраханские казаки командированы с 1887.

ПОЛОЖЕНИЕ О ВОЕННОЙ СЛУЖБЕ КАЗАКОВ ДОНСКОГО ВОЙСКА 1874 — законода-

тельный акт Российской империи, устанавливавший порядок службы казаков в строевых частях. Утверждено 14 окт. Содержало 175 статей. Согласно Положению Донское казачье войско обязано выставлять на службу в мирное время лейб-гвардии Сводный казачий полк четырёхэскадронного состава, лейб-гвардии конно-артиллерийскую батарею четырёхорудийного состава, 20 армейских конных полков шестисотенного состава, семь армейских конно-артиллерийских батарей шестиорудийного состава; в военное время — лейб-гвардии Казачий и лейб-гвардии Атаманский полки шестисотенного состава, лейб-гвардии 6-ю Донскую батарею шестиорудийного состава, 60 армейских конных полков шестисотенного состава, 21 армейскую конно-артиллерийскую батарею, два запасных эскадрона гвардейских полков и запасную конно-артиллерийскую батарею четырёхорудийного состава. По степени готовности к службе армейские Донские полки подразделялись на три очереди: строевые части 1-й очереди, находящиеся на действительной военной службе и состоящие из четырёх возрастов казаков строевого разряда; строевые части 2-й очереди из казаков средних возрастов, начиная с 5-го; строевые части 3-й очереди из остальных казаков строевого разряда. К ним присоединялись в случае необходимости казаки младшего возраста запасного разряда. Казаки, пробывшие 12 лет в строевом разряде, причислялись на 5 лет в запасной разряд, в котором должны были содержать в исправности необходимое для выхода на службу вооружение и снаряжение. В военное время запасные казаки призывались на службу по мере надобности, начиная с младших возрастов, и направлялись в осн. на восполнение убыли строевых частей. Пробывшие 5 лет в запасном разряде казаки увольнялись в отставку, т.е. выходили из служилого состава и никаких служебных обязанностей в мирное время не несли. В военное время отставные казаки привлекались к службе в составе войскового ополчения. В Положении определялись также отступления от общего порядка отправления казаками воинской повинности. Они касались больных и неспособных к службе, воспитанников учебных заведений, погорельцев и др. Положение устанавливало также порядок подчинённости строевых частей, порядок службы офицеров, прохождение службы, а именно производство в чины, командирование, назначение на должности, награждение, увольнение в отпуск, в отставку, на льготу, довольствие, порядок приведения строевых частей в походное положение и др.

Положение по Донскому войску 1874 и изданные на его основе Положения для др. казачь-

их войск России стали основополагающими законодательными актами, определяющими порядок службы казаков.

ПОЛОЖЕНИЕ О ВОЕННОЙ СЛУЖБЕ КАЗАКОВ ЗАБАЙКАЛЬСКОГО ВОЙСКА 1878 – законодательный акт Российской империи, определявший порядок службы казаков. Утверждено 4 апр. Разработано на основе Положения о военной службе казаков Донского войска 1874 и Положения о военной службе казаков Оренбургского войска 1876 с учётом особенностей службы казаков-забайкальцев. В войске долгое время лишь батареи являлись строевыми частями. В осн. наряды на службу дробились на мелкие команды, отбывавшие караульную, конвойную, этапную и полицейскую службы в Вост. Сибири. Согласно Положению 1878 комплектование подразделений производилось по отделам: три отдела представляли конные части и артиллерию, 4-й отдел – пешие части. В Зап. Сибирь на службу, имевшую строевой характер, назначались казаки конных отделов первой очереди. При этом между станицами соблюдался уравнительный принцип призыва, но допускался обмен номерами по решению наказного атамана. Время выступления и увольнения сменных команд определялось военно-окружным начальством. Штатный состав офицеров в частях первой очереди в мирное время был почти вдвое больше, чем в военное время. Отдельная (третья) часть штатного офицерского состава в военное время комплектовалась из офицеров, зачисленных по войску или по войсковой артиллерии. Офицеры первоочередных частей должны были находиться на службе постоянно. Для льготных частей в мирное время самостоятельной организации установлено не было. Положением 1878 Забайкальское казачье войско было обязано представлять на службу в мирное время 1 конный полк шестисотенного состава, 2 пеших батальона пятисотенного состава и 2 конно-артиллерийские батареи четырёхорудийного состава; в военное время – 3 конных полка шестисотенного состава, 6 пеших батальонов пятисотенного состава и 3 конно-артиллерийские батареи шестиорудийного состава. В последующем Положение неоднократно уточнялось и изменялось. Наиболее существенным изменением явилось преобразование с 1896 пеших батальонов в конные полки, в результате чего с 1908 Забайкальское войско в военное время представляло 12 конных полков шестисотенного состава.

ПОЛОЖЕНИЕ О ВОЕННОЙ СЛУЖБЕ КАЗАКОВ КУБАНСКОГО ВОЙСКА 1882 – законодательный акт Российской империи, определяв-

ший порядок службы казаков. Вместе с Уставом о воинской повинности Кубанского казачьего войска, утверждённым в том же году, составлял до 1917 основу организации военной службы. Положение и Устав подготовлены на базе Положения 1874 и Устава 1875 Донского казачьего войска с учётом следующих особенностей: наличие пеших батальонов; готовность офицерского комплекта для полков 2-й очереди в мирное время. Разделение казаков на конную и пешую группы происходило в приговорительном разряде в связи с различиями в их строевой подготовке и снаряжении, поэтому по каждой станице составлялись два очередных списка. Согласно Положению Кубанское войско было обязано представлять на службу: мирное время – части особого назначения (местные команды, Кубанский дивизион, Собственный Е.И.В. конвой в составе двух эскадронов), 10 конных полков шестисотенного состава и 10 полков 2-й очереди, 2 пластунских батальона и 5 батарей четырёхорудийного состава; в военное время – 30 конных полков шестисотенного состава, 6 пластунских батальонов и 5 батарей шестиорудийного состава. Признана необходимой служба офицеров 2-й очереди в мирное время (т.е. наличие двух комплектов офицеров) для ускорения мобилизации полков 2-й очереди. Категория льготных офицеров отсутствовала. Утверждено проводить комплектование конных полков и пластунских батальонов по округам. Время выступления сменных команд согласно Положению определял командующий войсками Кавказского ВО. Определён порядок службы строевых частей, аналогичный утверждённому Положением о Донском войске. Впоследствии осн. пункты Положения дополнялись, гл. обр. – число строевых частей Кубанского войска, местных команд и т.д.

ПОЛОЖЕНИЕ О ВОЕННОЙ СЛУЖБЕ КАЗАКОВ ОРЕНБУРГСКОГО ВОЙСКА 1876 – законодательный акт Российской империи, определявший порядок службы казаков. Утверждён 10 июля вместе с Уставом о воинской повинности. Разработан на основе Положения о военной службе казаков Донского войска 1874 с учётом следующих особенностей: служба оренбургских казаков в Туркестанском крае и в укреплениях Оренбургской степи, где строевые части находились постоянно на военном положении; необходимость содержать кордоны в войсковых пределах в качестве резерва находящихся в степи войск. Согласно Положению число подлежащих наряду на службу в Туркестанский край, в степных укреплениях или в войсковых пределах распределялось по отделам войска, особо для каж-

дого из этих видов службы. Вопрос о месте прохождения службы каждым казаком решался жеребьёвкой.

Оренбургское войско было обязано выставять на службу в мирное время 30 конных сотен в составе полков, 2 шестиорудийные и 2 четырёхорудийные конно-артиллерийские батареи в составе Оренбургской конно-артиллерийской бригады; в военное время – 17 конных полков шестисотенного состава, 8 конно-артиллерийских батарей в составе Оренбургской конно-артиллерийской бригады и 1 запасную конно-артиллерийскую батарею четырёхорудийного состава. Комплектование этих частей производилось поровну от трёх отделов войска. Для комплектования строевых частей Туркестанского края казаки зачислялись предварительно в льготные части 2-й очереди, а к месту службы отправлялись в составе сотен и полусотен. Время выступления и возвращения сменных команд определялось местным военно-окружным начальством. В отношении офицерского состава в Положении была принята та же система, что и в Донском войске. В первоочередных полках командиры и мл. штаб-офицеры находились на службе постоянно; в др. полках – попеременно на службе и на льготе. Пункты Положения о прохождении службы, учебных сборов, вопросах довольствия, о запасном разряде и отставных казаках, о приведении строевых частей в походное положение аналогичны утверждённым Положением о Донском войске. Утверждённые впоследствии изменения и дополнения к Положению 1876 касались в осн., количества выставляемых Оренбургским войском строевых частей и их состава.

ПОЛОЖЕНИЕ О ВОЕННОЙ СЛУЖБЕ КАЗАКОВ СЕМИРЁЧЕНСКОГО ВОЙСКА 1879

– законодательный акт Российской империи, определявший порядок службы казаков. Первоначально организация службы в Семиреченском войске (образовано в 1867 из 9-го и 10-го полковых округов Сибирского войска, дислоцировавшихся на территории Туркестанского ВО) определялось Положением о военной службе казаков Сибирского войска 1861 и Уставом о воинской повинности Донского казачьего войска 1875. В 1879 утверждено Положение по Семиреченскому войску на основе Положения о военной службе казаков Донского войска 1874 и Положения о военной службе казаков Оренбургского войска 1876, строевые части которого также проходили службу в Туркестанском крае. Семиреченское войско выставляло на службу в мирное время 1 конный полк четырёхсотенного состава, а в военное время – 3 таких полка и 1 запасную сотню. Семиреченский казачий полк

входил в состав Западно-Сибирской казачьей бригады.

ПОЛОЖЕНИЕ О ВОЕННОЙ СЛУЖБЕ КАЗАКОВ СИБИРСКОГО ВОЙСКА 1880

– законодательный акт Российской империи, определявший порядок службы казаков. Разработан на основе Положения о военной службе казаков Донского войска 1874 с учётом особенностей службы сибирского казачества, среди которых для казаков, не способных к службе, устанавливался двойной способ выполнения воинской повинности – уплата сбора в доход станиц или выполнение внутренних по войску обязанностей по нарядам войскового наказного атамана; комплектование полков производилось выделением на полевую службу в мирное время 6 конных сотен каждым из 3 отделов Сибирского войска, а в военное время, сверх того 2 конных полка от каждого отдела. Определение времени выступления сменных команд было предоставлено войсковому начальству. Категории льготных офицеров в Сибирском войске установлено не было. По штатам мирного времени определён двойной состав офицеров, находящихся на службе постоянно. Мл. штаб-офицеры полковых штабов и не задействованные на службе обер-офицеры сотен командировались в распоряжение войскового начальства для обучения льготных казаков и исполнения др. обязанностей. К замещению офицерских должностей допускались лица как войскового, так и не войскового сословия. Учебные сборы для льготных казаков устанавливались на три недели ежегодно. Впоследствии Положение 1880 дополнялось рядом постановлений, которые носили частный характер. Его осн. статьи действовали до 1917.

ПОЛОЖЕНИЕ О ВОЕННОЙ СЛУЖБЕ КАЗАКОВ ТЕРСКОГО ВОЙСКА 1882

– законодательный акт Российской империи, определявший порядок службы казаков. Вместе с Уставом о воинской повинности Терского казачьего войска, утверждённым в том же году, составлял до 1917 основу организации военной службы. Положение и Устав подготовлены на базе Положения 1874 и Устава 1875 Донского казачьего войска с незначительными изменениями. Согласно Положению Терское войско было обязано выставлять на службу в мирное время части особого назначения (местные команды, Собственный Е.И.В. конвой в составе двух эскадронов), 4 конных полка четырёхсотенного состава и 2 батареи четырёхорудийного состава; в военное время – 12 полков четырёхсотенного состава и 2 батареи шестиорудийного состава. Комплектование полков производилось по округам; время

выступления сменных команд определялось командующим войсками Кавказского ВО. Впоследствии осн. пункты Положения изменялись, гл. обр. — определяющее число выставляемых войском строевых частей, местных команд и т.д. Среди наиболее существенных дополнений — пункты об образовании в 1883 Кавказской казачьей дивизии из казаков Кубанского и Терского войска, в 1885 — конных казачьих бригад, в 1893 — пластунских бригад.

ПОЛОЖЕНИЕ О ВОЕННОЙ СЛУЖБЕ КАЗАКОВ УРАЛЬСКОГО ВОЙСКА 1874 — законо-

дательный акт Российской империи, определявший порядок службы казаков. Утверждён 9 марта. Его осн. особенности — подтверждение системы найма с введением некоторых поправок, организация внутренней службы. Согласно Положению комплектование строевых частей производилось добровольцами из казаков полевого разряда, а при недостатке желающих — жеребьёвкой, с обеспечением всех поступающих в строевые части денежной помощью и снаряжением. Денежные выплаты производились из средств введённого для всего населения войска налога. Каждый казак полевого разряда в первые три года по зачислении в этот разряд был обязан прослужить не менее года в строевых частях, состоящих на полевой службе, или в учебной сотне. Все молодые люди, достигшие 17-летнего возраста (за исключением воспитанников высших и средних учебных заведений), записывались в малолетки на два года, в течение которых несли войсковые повинности. Малолетки, достигшие 19 лет, зачислялись в казаки и несли внутреннюю службу два года, после чего на 15 лет переходили в полевой разряд. После окончания службы в полевом разряде они вновь зачислялись на внутреннюю службу сроком на пять лет, а затем увольнялись в отставку. Для комплектования строевых частей назначались казаки полевого разряда, а при их недостатке — внутренней службы. В военное время казаки внутренней службы призывались на тех же основаниях, что и полевого разряда. Молодые казаки, состоявшие на внутренней службе, по окончании первого льготного года должны были участвовать в летних сборах и проходили воинское обучение в станицах, не способные к полевой службе по состоянию здоровья зачислялись во внутреннюю службу до окончания полного срока службы и получения отставки. Отставные казаки в течение 10 лет также привлекались к отбыванию войсковых повинностей. Внутренняя служба являлась войсковой повинностью и заключалась, в осн., в несении караулов. В военное время Уральское войско выстав-

ляло девять конных полков шестисотенного состава, из которых в мирное время на службе находилось три. Кроме того на действительную военную службу войско выставляло лейб-гвардию и Казачий эскадрон и учебную сотню в Уральске.

Положение 1874 вызвало мятеж уральских казаков, для подавления которого указом императора Александра II в 1875 более 100 семей было выслано на вечное поселение в Амударьинский отдел Туркестанского округа.

ПОЛОЖЕНИЕ О ДОНСКОМ КАЗАЧЬЕМ ВОЙСКЕ 1802 — первый законодательный акт

русского правительства, определявший порядок службы казаков. Положением устанавливались число строевых частей, выставляемых на службу, и комплект офицеров, рассчитанный на 80 полков, состав пятисотенного полка: 1 командир, 5 есаулов, 5 сотников, 5 хорунжих, 1 квартирмейстер, 1 писарь, 483 казака (всего 501 чел.); впоследствии численный состав казачьего полка был увеличен.

Определён порядок воинской службы: детей чиновников, урядников, казаков и детей, не имеющих духовного звания священнослужителей, с 17 лет привлекать к отбытию земских и станичных повинностей, а с 19 лет записывать в казаки малолетками. Донские полки по прошествии определённого сменного периода расформировывать, а затем создавать вновь. Комплектование полков урядниками и офицерами проводить со всего войска по очередным спискам, составляемым в войсковой канцелярии, а казаками — по спискам, составляемым станичными сборами. Положением 1802 подтверждён порядок очередности службы, первоначально установленный самим войском. При комплектовании полков определено соотношение малолеток к старослужащим $\frac{1}{3}-\frac{1}{4}$. Отставка разрешена только казакам, не способным нести службу. Освобождены от наряда на службу на определённое время и с учётом различных обстоятельств торговцы и ремесленники, один из четырёх совместно проживающих братьев, раненные на войне, потерпевшие разорение из-за пожара, имевшие большую жену при малолетних детях. Сбор отряженных на службу производить в сборном пункте, откуда выступать к месту службы. Утверждено именование полков по фамилиям командиров. Установлен срок службы полка в 2—3 года, по истечении которого полк в полном составе отпускался на Дон. Управление полком и порядок полкового хозяйства определялись инструкцией из войсковой канцелярии. Должностные чины наделены той же дисциплинарной властью, что и в регулярных войсках. Согласно

Положению производство по Донскому войску в офицерские чины производилось только на вакансии. Кроме армейских конных полков Донское войско выставляло на службу два гвардейских полка, гвардейскую и армейскую конно-артиллерийскую батареи. При удалении от своих жилищ далее 100 вёрст казачьи полки получали казённое довольствие по общему правилу: офицеры — жалование с денщицким довольствием и рационами по окладам армейских гусарских полков, казаки — жалование в 12 руб. в год и солдатскую норму провианта, на зимние месяцы — фураж на две лошади (на одну — натурой, на др. — деньгами).

Кроме службы в строевых частях — полевой или внешней казаки отбывали и внутреннюю службу (караульная служба, содержание почты, по войсковому управлению и др.). В 1803–11 на основе Положения 1802 с учётом местных особенностей были приняты положения по др. казачьим войскам России.

ПОЛОЖЕНИЕ О ДОНСКОМ КАЗАЧЬЕМ ВОЙСКЕ 1835

— законодательный акт Российской империи, определявший в новых исторических условиях управление, воинскую повинность и войсковое хозяйство. Значительно дополнило и развило Положение о Донском казачьем войске 1802. Отечественная война 1812 показала усиление роли казаков в защите России, что потребовало совершенствования внутреннего устройства казачьих войск и управления ими. Императором Александром I был учреждён комитет по подготовке Положения об устройстве Донского войска под руководством генерал-адъютанта князя А.И. Чернышёва. В Положении были учтены и сохранены особенности службы и быта казачьего сословия, наделённого особыми правами и повинностями, главной задачей которого было несение военной службы. В Донском войске были введены казачье управление, независимое от общих органов местной власти, суд и финансы, подтверждена собственность войска на землю. Это Положение до 1860-х гг. являлось образцом для др. казачьих войск России. На казачьих офицеров и чиновников были распространены права дворянства, а на торговых казаков — права купечества. Казаки оставались свободным сословием, в отличие от крестьян, находившихся в крепостной зависимости. Войсковое управление под общей властью войскового атамана было разделено на военное и гражданское с особыми для каждой отрасли учреждениями. Положением 1835 определены права и обязанности должностных лиц и учреждений войскового управления, подтверждено законодательно, что станичные земли не должны выходить из

владения станичного общества в чью-либо собственность. Особое внимание было уделено правильной организации очереди на службу и облегчению экономических тягот воинской повинности. Общий срок службы для дворян и офицеров недворянского происхождения составлял 25 лет, для остальных казаков сохранялся прежний порядок прохождения службы. С 17 лет лица мужского пола записывались на два года в малолетки и привлекались к отбыванию станичных повинностей; в 20-летнем возрасте все малолетки записывались в казаки, приводились к присяге и начинали строевую службу по очередным спискам. Донское войско было обязано выставлять на службу 54 казачьих полка пятисотенного состава, а также лейб-гвардия и Казачий и Атаманский полки, одну гвардейскую и три конно-артиллерийские батареи. При этом в мирное время треть этого состава находилась на службе, остальные — на льготе. По окончании срока полевой службы казаки переводились на внутреннюю службу. По выслуге полных сроков полевой и внутренней службы офицеры и казаки увольнялись в отставку. На основе Положения о Донском войске были утверждены положения по др. казачьим войскам с учётом местных условий и особенностей. Осн. пункты положений были развиты и дополнены рядом законодательных актов: Правила для состава и построения казачьих полков (1838), Краткие правила строевой службы для иррегулярных войск (1841), Правила для состава построений и движений в войсках казачьих (1849) и др. В 1874 было утверждено новое Положение о военной службе казаков Донского войска.

ПОЛОЖЕНИЕ О КАВКАЗСКОМ ЛИНЕЙНОМ КАЗАЧЬЕМ ВОЙСКЕ 1870

— законодательный акт Российской империи, определявший порядок службы и жизнедеятельности Кубанского и Терского казачьих войск. Утверждено взамен Положений 1842 и 1845, принятых на основе Положения о Донском казачьем войске 1835. Положением 1870 определён служилый состав Кубанского и Терского казачьих войск: в мирное время 30% казаков должны находиться на службе, 70% — на льготе. По истечении 15-летнего срока полевой службы казакам 7 лет положено отбывать внутреннюю службу. Новый порядок службы утверждён Положением о военной службе казаков Кубанского войска 1882 и Положением о военной службе казаков Терского войска 1882.

ПОЛОЖЕНИЕ О КАЗАЧЬЕМ ОТДЕЛЕ ВЦИК 1920 — документ, регламентировавший работу Казачьего отдела ВЦИК. Разработан членами

ВЦИК М.Ф. Владимирским, Ю.Х. Лутовиновым, Д.В. Полуяном. Проект Положения утверждён Президиумом ВЦИК 5.1.1920. Одновременно Казачьим отделом ВЦИК поставлен вопрос об избрании члена Президиума ВЦИК РСФСР от Казачьего отдела. В февр. 1920 принята кандидатура Полуяна, возглавлявшего Казачий отдел со 2-й пол. 1919. Согласно Положению в Казачий отдел входили члены ВЦИК — представители казачьих областей и командируемые с мест депутаты от облысполкомов и ревкомов (1–3 чел.), от казачьих дивизий с фронтов (по 1 чел.). В документе определены осн. направления и формы работы отдела, функциональные обязанности его членов, формы отчетности.

ПОЛОЖЕНИЕ О ПОЗЕМЕЛЬНОМ УСТРОЙСТВЕ СТАНИЦ КАЗАЧЬИХ ВОЙСК 1869 —

законодательный акт, определявший права казаков России на поземельные наделы. Первые нормативные документы о поземельном устройстве казачьих войск — Положения о казачьих войсках 1830–40-х гг. В период реформ в России (1860-е гг.) решением проблем поземельного устройства казачьих войск начали заниматься местные комитеты (в войсках) и временный комитет при Главном управлении казачьих войск. В качестве осн. были определены вопросы о поземельном устройстве станиц, о наделении офицеров и чиновников войскового сословия особыми по их чинам земельными участками, о войсковых запасных землях. 21.4.1861 утверждено Положение, согласно которому в наделе станиц отведено не менее 30 дес. на каждую душу мужского пола, в т.ч. на записанных в станицах чиновников. В местностях, где имелись церкви, в общее юртовое владение станиц до 300 дес. включено на церковные нужды. При этом надел мог быть уменьшен или увеличен в зависимости от качества земли. Для казачьих войск Вост. Сибири установлено земли, расчищенные казаками от лесов и осушенные от болот, отводить в их владение сверх определённого поземельного надела. Создан станичный запас для обеспечения земельными наделами увеличивающегося населения. Каждому члену станичного общества разрешено разведение в своей усадьбе и на определённых обществом местах плодовых садов и роц с предоставлением права частной собственности на период их существования. Правом на весь земельный надел обладало станичное общество. Каждому станичному жителю из казачьего сословия предоставлено право на участие во всех станичных угодах и довольствиях. В Положении оговорены права на землю казаков, офицеров и чиновников по

их чинам и званиям, малолеток до 17 лет, священнослужителей, вдов и сирот. Каждый член станичного общества наделён правом передать свой пай в пользование жителю своей или др. станиц, а также иногородним на срок не более года. Порядок распределения станичных угодий и определение паёв в них разрешено устанавливать самим станичным обществам сообразно местным условиям и обычаям. Войсковые запасные земли разрешено использовать местным казачьим управлениям для сборов и учений воинских команд, обустройства дорог и т.д., свободные казённые земли отдавать в аренду частным лицам под хозяйственные нужды сроком от 24 до 99 лет.

Положение не распространялось на Уральское войско. В нём Положением об общественном хозяйственном управлении 1874 все войсковые земли, воды, соляные озёра и др. угоды признаны находящимися в общем пользовании станиц. Распределение земель и порядок надела уточнены и развиты положениями и правилами: О размежевании земель Оренбургского казачьего войска (1867), О размежевании земель в Астраханском войске (1866, 1869, 1873), О размежевании земель в Сибирском войске (1877), а также рядом постановлений по землеустройству отдельных войск. Однако увеличение народонаселения казачьих областей России, непроизводительное земледелие, усиливающиеся требования к военной службе и отсутствие эффективных гос. реформ в этой области привели в нач. 20 в. к экономическому упадку казачества. Это в значительной мере определяло их участие в революциях 1917.

ПОЛОЖЕНИЯ О КАЗАЧЬИХ ВОЙСКАХ РОССИИ —

законодательные акты, определявшие порядок несения воинской службы и жизнедеятельность казачьих войск. Подготавливались, как правило, специально созданными комиссиями, проходили рассмотрение высшими военными органами России и утверждались императором.

Первые Положения о казачьих войсках были неполными и носили временный характер *Положение о Донском казачьем войске 1802*, Положения об Уральском войске, Оренбургском линейном войске (1803), Сибирском линейном казачьем войске (1808), Астраханском казачьем войске (1817) и др. Ими были установлены сроки службы казаков, число строевых частей, выставляемых каждым войском, довольствие казакам от казны, ответственность казачьих чинов общевойсковым и др. Казачье население определено как сословная организация, наделённая особыми правами и несущая повинности.

После проведения в 1860-х гг. политических реформ появилась необходимость сближения условий службы и быта казаков с уже сложившимися в Российской империи. Были приняты *Положение о военной службе казаков Донского войска 1874* и *Устав о воинской повинности Донского казачьего войска 1875*, применённые впоследствии к др. казачьим войскам. Согласно положениям допускались приём в казачье сословие лиц иного происхождения, а также свободное жительство этих лиц на территории казачьих войск. Местное управление казачьим населением кроме дел, относящихся к войсковому хозяйству и военной службе, было подчинено органам общего гос. управления. В городах и станицах была введена новая система самоуправления. Казачьи территории были включены в состав губерний и областей. Эти законодательные акты, а также вышедшие в 1860–70-х гг. новые правила о поземельном устройстве (1869), о торговле (1870), об общественном управлении станиц (1870) и др. являлись законодательной основой реформ казачьих войск в царствование императора Александра II.

ПОЛОЖЕНИЯ ОБ ОБЩЕСТВЕННОМ УПРАВЛЕНИИ В КАЗАЧЬИХ ВОЙСКАХ – законодательные акты Российской империи, регламентировавшие общественное управление в станицах, посёлках, хуторах и др. населённых пунктах казачьих областей. Подготовлены с учётом демократических традиций казачества и адм. управления в России. По Положению 1870 станичное управление составили станичный сход, станичный атаман со станичным правлением, станичный суд; поселковое управление – поселковый сход и поселковый атаман. В 1891 императором Александром III утверждено новое Положение об общественном управлении станиц, которое было применено в большей части казачьих войск (за исключением Амурского, Уссурийского и Уральского). Положением 1870 установлены: участие в станичных сходах в войске выборных из числа домохозяев (один выборный старше 26 лет от 10 дворов); надзор за деятельностью общественного управления станиц осуществлялся окружными атаманами (Донское войско) или атаманами отделов (Кубанское, Терское, Оренбургское, Сибирское войска); решение станичными сходами вопросов денежного и земельного хозяйства станиц, исправного отбывания казаками воинской повинности, а также вопросов учреждения начальных училищ, станичных хлебных магазинов, сберегательных касс, установление общественных запасов, улучшение коневодства, развитие с.-х. отраслей, распределение общественного поземельного доволь-

ствия между всеми поселениями станицы и выделение общих наделов (лесного, арендного, для станичных табунов и т.п.), определение нуждающихся в ссудах или пособиях из общественных сумм для приобретения военного снаряжения при поступлении на службу. Согласно Положению станичное общество отвечало круговой порукой за исправный выход на службу каждого из своих членов, за неукоснительное отбывание земских и станичных повинностей и пополнение недоимок, числящихся за обществом. Правом назначать станичные сходы (сборы) был наделён станичный атаман. Он также следил за соблюдением жителями станиц чинопочитания и уважительного отношения к заслуженным людям и старикам. В Положении были определены меры взыскания за различные проступки станичников (арест, денежный штраф, назначение на общественные работы, наказание розгами); установлен порядок выборов атаманов, конкретизированы их права и обязанности, возрастной ценз, денежное содержание, воинские звания; упорядочены действия станичного суда и хуторского управления. Положение усложнило и расширило круг обязанностей войсковой администрации по надзору за станичным управлением, что привело к увеличению её штатов. Оsn. пункты Положения действовали в казачьих войсках до 1917.

ПОЛОНСКИЙ Константин Фёдорович (род. 2.1.1943, Ростов-на-Дону) – из кубанских казаков, член правления *Союза казаков* России. В 1963–65 проходил службу в армии. С 1970 работал на заводе газовой аппаратуры в Ростове-на-Дону, с 1975 в Пролетарском райкоме КПСС, исполкомом райсовета, Ростовском обкоме КПСС. В янв. 1973 избран председателем Пролетарского райисполкома. С марта 1981 начальник областного управления бытового обслуживания населения Ростовской обл., с авг. 1988 начальник главного управления «Росглавбытоборудование» Министерства бытового обслуживания РСФСР в Москве. С 1992 зам. президента акционерного общества «Росбытсоюз», с 1993 вице-президент, 1-й вице-президент «Росбытсоюза».

ПОЛТАВСКИЙ ПОЛК – адм.-территориальная и войсковая единица на Украине в 1648–1775. Создан с началом освободительной войны украинского и белорусского народов с полковым центром в г. Полтава. В 1649 в состав П.п. вошла территория Гадячского полка. Состоял из 19 сотен (2970 казаков): полковая и три именные с центром в Полтаве; др. центры – Богачка, Борки, Гадяч, Зеньков, Кобеляки, Кузмин, Опошня и др. В разные годы в П.п. входили сотни из

др. полков. Казаки П.п. участвовали в освободительной войне, молдавских походах, в мятеже 1657 против гетмана И. Выговского, в Азовских походах 1695–96 и Сев. войне 1700–21. П.п. упразднён первым из украинских казачьих полков на Левобережной Украине, его территория включена в состав Новороссийской губ. Полковники: М. Пушкарь, И. Искра (наказной), П. Яковенко (наказной), Ф. Гаркуша, К. Пушкаренко, Ф. Жученко, Д. Гудзель, А. Кованько (наказной), Г. Витязенко и др.

ПОЛТАВСКИЙ ПОЛК КУБАНСКОГО КАЗАЧЬЕГО ВОЙСКА кошевого атамана Сидора Белого – первоочередная конная часть Кубанского казачьего войска. Старшинство имел с 1788. Полковой праздник общий с войском (30 авг.). Вёл историю от поселённого на Тамани Коша верных казаков Запорожских (с 20.4.1788 Войско верных казаков Черноморских, с 13.11.1802 Черноморское казачье войско). При реформировании 1.7.1842 пеших полков войска в батальоны 1-й полк преобразован в 1-й пеший батальон и сформирован 7-й пеший батальон Черноморского казачьего войска (с 4.3.1861 – 1-й и 7-й батальоны Кубанского казачьего войска). Повелением от 1.8.1870 из 1-го и 7-го батальонов и из Абинского (конного) полка с добавлением от др. частей бывшего Черноморского войска образован один трёхкомплектный Полтавский полк. С 24.6.1882 этот полк реформирован в три отдельных полка (по одному в каждой очереди) с сохранением первоочередному полку названия Полтавский полк Кубанского казачьего войска. С 24.5.1894 именовался 1-й Полтавский полк Кубанского казачьего войска. 26.8.1904 полку присвоено имя (вечное шествие) кошевого атамана С.И. Белого. Полк участвовал во мн. войнах, которые вела Россия со времени его образования (см. *Кубанские казаки полки*). Перед Первой мировой войной дислоцировался в местечке Кинакиры Эриванской губ. (командир – полковник Нальгиев). Организационно входил в 1-ю бригаду 2-й Кавказской казачьей дивизии 2-го Кавказского армейского корпуса Кавказского ВО. Во время Гражданской войны 1-й Полтавский Кубанского казачьего войска полк (полковник Чекалов) входил во 2-ю бригаду 2-й Кубанской казачьей дивизии 2-го Кубанского корпуса Вооружённых сил Юга России.

Знаки отличий: Георгиевский полковой штандарт с надписью «За отличие, оказанное при разбитии Турецкой флотилии у Браилова 29 мая 1828 года и за отличие в Турецкую войну 1877 и 1878 годов» (пожаловано 6.1.1879); шесть Георгиевских серебряных труб с надписью «За взя-

тие Карса 6-го Ноября 1877 года» – во 2-й, 3-й и 4-й сотнях (6.1.1879); знаки отличия на головные уборы с надписью «При покорении Западного Кавказа в 1864 году и за штурм крепости Геок-Тепе 12-го Января 1881 года» (4.6.1882); белевая тесьма (петлицы) на воротнике и обшлагах мундиров нижних чинов (6.12.1908).

ПОЛТАВСКОЕ СРАЖЕНИЕ 1709 – генеральное сражение между русской и шведской армиями 27 июня во время Сев. войны 1700–21. Весной 1709 шведская армия (35 тыс. чел., 32 орудия; король Карл XII) осадила Полтаву. В апр. – июне гарнизон Полтавы (ок. 7 тыс. чел., в т.ч. 2,6 тыс. украинских казаков и вооружённых горожан, 29 орудий; полковник А.С. Келин) отбил несколько штурмов противника, потери которого составили ок. 6 тыс. чел. 20 июня осн. силы русской армии (42 тыс. чел., 102 орудия; Пётр I) перешли на правый берег р. Ворскла и к 25 июня сосредоточились в укреплённом лагере близ дер. Яковцы (5 км сев. Полтавы). 26 июня для усиления передовой позиции они возвели 10 редутов, за которыми развернулась конница (17 кавалерийских полков). В 2 часа ночи 27 июня шведские войска (ок. 20 тыс. чел., 4 орудия) под командованием фельдмаршала К. Реншильда (Карл XII накануне был ранен в стычке с казаками, но находился при армии), в составе которых были украинские казаки изменника гетмана И.С. Мазепы и запорожцы, выступили из-под Полтавы к русскому лагерю. В 3 часа ночи при подходе к лагерю шведские войска внезапно натолкнулись на редуты и русскую конницу (генерал от кавалерии А.Д. Меншиков). После двухчасового кавалерийского боя конница Меншикова, в состав которой входили и казачьи полки, опрокинула шведскую конницу и по приказу Петра I отошла к лагерю. Ок. 6 часов утра шведская армия, прорвавшись сквозь линию редутов, подверглась правым флангом сильному перекрёстному огню русской артиллерии и с большими потерями в беспорядке отошла к лесу у селения М. Будищи. При этом две правофланговые колонны шведов были отрезаны от своих главных сил и начали отход на Ю., преследуемые конницей Меншикова. У Полтавского леса они были разбиты и капитулировали. Ок. 6 утра русская армия развернулась впереди лагеря в боевой порядок из двух линий (в центре пехота, на флангах конница) и разместила резерв в лагере. На усиление гарнизона Полтавы Пётр I направил часть главных сил, а также отряд украинских казаков гетмана И.И. Скоропадского, находившийся в тылу противника, с целью отрезать шведским войскам возможные пути отхода в случае их поражения в сражении.

В 9 шведская армия атаковала русские войска и прорвала центр 1-й линии русских. Пётр I лично возглавил контратаку батальона Нижегородского пехотного полка, стоявшего во 2-й линии, и отбросил шведские войска на исходную позицию. Затем в сражение вступила вся 2-я линия. Вскоре русская пехота стала теснить противника, а конница охватывать его фланги. Ок. 11 шведские войска начали отступление по всему фронту, перешедшее в беспорядочное бегство под преследованием русского корволанта. Прижатые к Днепру в р-не Переволочны они оказались в безвыходном положении, т.к. все переправочные средства были уничтожены высланными вперёд казаками. Карл XII бросил остатки своей армии и с 2-тыс. отрядом бежал в Оманскую империю. Русская конница, в т.ч. казаки, преследовали их до турецкой границы. 30 июня деморализованные остатки шведской армии капитулировали перед отрядом Меншикова. В П.с. шведы потеряли св. 9,3 тыс. чел. убитыми и ок. 3 тыс. пленными, всю артиллерию, обоз, 137 знамён и штандартов. Потери русских – 1345 чел. убитыми и 3290 ранеными. Победа русской армии под Полтавой явилась переломным моментом в Сев. войне. Шведская армия была полностью уничтожена, стратегическая инициатива окончательно перешла к России.

ПОЛУБОТОК Павел Леонтьевич (ок. 1660 – 18.12.1724) – украинский казак, черниговский полковник (с 1706), наказной гетман Левобережной Украины (1722–24). Во время измены И.С. Мазепы в 1708 П. был одним из четырёх полковников, оставшихся верными Петру I. Богатейший землевладелец в Малороссии. По легенде, в 1720 сделал вклад в Английский банк на сумму 200 тыс. руб. золотом (ок. 650 кг) и завещал его Украине. Выступал за расширение автономии Украины и против вмешательства в украинские дела президента Малороссийской коллегии Вельяминова. Арестован по указу Петра I и посажен в Петропавловскую крепость в С.-Петербурге, где умер.

ПОЛУНИН Степан (? , станица Букановская, ныне в Волгоградской обл. – ?) – донской казак, герой Кавказской войны 1817–64, урядник. В бою 19.7.1847 в схватке с 20 чеченцами убил двоих чеченцев и ранил их предводителя. Чеченцы разрубили на П. в трёх местах фуражку, перерубили оба погона на шинели и в 17 местах надрубали древко пики. За этот подвиг П. награждён знаком отличия ордена Св. Георгия и произведён в урядники. Его пика с боевыми отметинами по приказу начальства отправлена

на хранение в станицу Букановская в назидание потомкам.

ПОЛУСОТНЯ – см. в ст. *Сотня*.

ПОЛУЯНЫ – гос. и партийные деятели, братья. Из семьи кубанского казака станицы Елизаветинская. Дмитрий Васильевич П. (3.11.1886 – 31.7.1937) – революционер, гос. деятель. Окончил Елизаветинское двухклассное и Екатеринодарское шестиклассное училища. С 1903 работал учителем в Екатеринодаре, затем в станице Брюховецкая, где организовал революционный кружок. В 1904 вступил в Кубанский комитет РСДРП. До Октябрьской революции 1917 занимался профессиональной и революционной деятельностью. В 1917–18 член исполкома Царицынского совета; ред. «Известий Саратовского губпродокома». С апр. 1919 секретарь Политотдела РВСР, ред. журналов «Красноармеец» и «Красный офицер»; в мае – нояб. начальник политотдела 9-й армии. В дек. 1919 – февр. 1921 председатель казачьего отдела и член Президиума ВЦИК (в 1920 председатель 1-го Всероссийского съезда трудовых казаков) Одновременно в апр.–июне 1920 начальник агитпоезда ВЦИК «Красный казак» на Дону и Кубани; в июле – сент. начальник политотдела и и.о. член РВС 15-й армии; в окт. – дек. член РВС 2-й Конной армии. Награждён орденом Красного Знамени (1921). После окончания Гражданской войны уполномоченный ВЦИК и председатель посевкома в Царицынской губ., затем на руководящей хозяйственной работе в Наркомате путей сообщения и в Каспийском пароходстве. Ян Васильевич П. (9.10.1891 – 8.10.1937) – участник борьбы за советскую власть на Сев. Кавказе, гос. деятель. Учился в Екатеринодарском городском училище, окончил частную гимназию в Анапе. В мае 1912 на 1-м организационном собрании большевиков Екатеринодара избран в состав комитета РСДРП. До Октябрьской революции 1917 один из активных партийных работников. С янв. 1918 председатель Кубанского областного ВРК и облисполкома, в апр. – мае – СНК Кубанской советской республики, в мае – июне – СНК Кубано-Черноморской советской республики. В окт. – нояб. председатель РВС, в нояб. 1918 – февр. 1919 член РВС 11-й армии. В марте – мае 1919 начальник политотдела 7-й Особой кавалерийской дивизии, в мае – июне – 34-й стрелковый дивизион, в июле – сент. член РВС 9-й армии. В окт. 1919 – июне 1920 начальник политотдела Юго-Вост., Кавказского фронтов. В янв. 1920 – янв. 1921 председатель Кубано-Черноморского областного ревкома, затем облисполкома, член Кубано-Черноморского обкома РКП(б), Кав-

бюро ЦК и Юго-Вост. бюро ЦК РКП(б); одновременно в июле–сент. 1920 член РВС 9-й Кубанской армии. После окончания Гражданской войны (с янв. 1923) председатель Тверского губисполкома. С янв. 1925 в качестве члена Президиума ВЦИК зав. орготделом ВЦИК. В 1929–30 председатель Дальневост. крайисполкома, в 1931–37 начальник энергоуправления Наркомата коммунального хозяйства РСФСР. Репрессирован, посмертно реабилитирован.

ПОЛЬСКАЯ КАМПАНИЯ 1831 – боевые действия русской армии в янв. – окт. с целью подавить антироссийское восстание в Польше. Поводом к восстанию послужило известие о решении императора Николая I направить польские войска на подавление революции во Франции. 18.11.1830 повстанцы захватили г. Варшава. Польский сейм провозгласил независимость Польши и образовал новое правительство. Руководство восстанием возглавила шляхта, поддержанная буржуазией. Русское правительство стало спешно стягивать войска к польской границе. К кон. янв. 1831 группировка войск (генерал-фельдмаршал И.И. Дибич) насчитывала 120 тыс. чел. при 336 орудиях, польская армия – 130 тыс. чел. Русские войска имели небольшое количество боеприпасов, продовольствия и др. запасов, т.к. рассчитывалось быстро подавить восстание. 24–25.1.1831 они вступили в Польшу по трём направлениям. После ряда боёв противник на главном направлении отступил к Варшаве. 7 февр. повстанцы потерпели поражение при Вавре (7 км вост. Варшавы) и отступили на сильно укреплённую Грохувскую позицию. 13 февр. произошло Грохувское сражение – самое кровопролитное за историю русско-польских войн. Польские войска потерпели поражение и отошли в сильно укреплённый пригород Варшавы – Прагу. Русские войска успешно действовали и на др. направлениях, но недостаток боеприпасов и др. материальных средств вынудили Дибича, не завершив разгром повстанцев, отступить от Праги. Восстание распространилось на Литву, Волынь и Зап. Белоруссию. Русское правительство направило в Польшу подкрепления. После ряда поражений в июне польские войска были разгромлены в Литве, а в июле – в Белоруссии и на Волыни.

13 июня после смерти Дибича главнокомандующим назначен генерал-фельдмаршал И.Ф. Паскевич. Он, сосредоточив главные силы армии в р-не г. Торн, в нач. июля двинулся на Варшаву, 6 авг. русские войска осадили её, 26 авг. взяли штурмом. По условиям капитуляции польской армии было сохранено оружие, она должна была прибыть в Плоцк для ожидания

решения о ней императора Николая I. Однако в Плоцке она вновь начала боевые действия. Потерпев поражение под Школмбержем и Мехувом, отряды поляков перешли австрийскую и прусскую границы, где были интернированы. После поражения восстания Царство Польское было ликвидировано, а вместо него образовано наместничество с адм. устройством по аналогу русских губерний (с элементами автономии). Сейм, армия и др. атрибуты государственности упразднены.

В начале восстания в русской действующей армии находилось 11 казачьих полков (4,7 тыс. чел.), к апр. 1831 – до 20 (лейб-гвардии Казачий Атаманский полк, 2-й, 5-й и 7-й Черноморские казачьи полки, 16 донских казачьих полков – всего 8,5 тыс. чел.). Казаки участвовали в боях, выполняли задачи разведки, охранения и т.д. в составе полков и отрядов. Походный атаман донских полков – генерал-лейтенант М.Г. Власов. 9 апр. казаки-атаманцы и черноморцы, действуя в составе отряда генерал-майора Мандерштерна, во время рекогносцировки умело заманили польских улан под огонь своей артиллерии, а затем стремительной атакой вынудили их отступить. 28 апр. они атаковали у местечка Ленчно 4 эскадрона противника и обратили их в бегство, в авг. участвовали в штурме Варшавы. За мужество, проявленное в боях, казаки Атаманского полка получили знаки на головные уборы с надписью «За Варшаву, 25-го и 26-го августа 1831 года».

ПОЛЬСКИЕ КАМПАНИИ 1768–72, 1794 – боевые действия русских войск в Польше с целью защиты интересов России на её зап. рубежах. Осн. причинами П.к. явились политическая нестабильность в Речи Посполитой, антироссийская политика её правящих кругов, необходимость воссоединения захваченных ранее польско-литовскими феодалами украинских и белорусских земель.

Кампания 1768–72 проведена с задачей оказать военную помощь польскому королю С. Понятовскому в подавлении восстания конфедератов. Под давлением России король в 1768 подписал договор, закреплявший права «диссидентов» (притеснявшееся католиками православное меньшинство), что вызвало недовольство католической церкви и шовинистически настроенной части польского общества. В февр. 1768 вспыхнуло восстание, возглавляемое т.н. Барской конфедерацией. Понятовский обратился за помощью к России. Русские войска в Польше (6 тыс. чел., 10 орудий; генерал-поручик И.И. Веймарн) быстро подавили отдельные выступления. Конфедератов поддерживали Фран-

ция и др. европейские державы, направив им военных инструкторов и предоставив денежные субсидии. Осенью началась русско-турецкая война, в которой повстанцы выступили на стороне Османской империи. В янв. 1769 русские войска открыли боевые действия против конфедератов, продолжавшиеся в течение 3,5 лет и сводившиеся к отражению нападений противника на русские посты, а также преследованию и уничтожению его наиболее крупных отрядов. В авг. 1772 пал последний оплот восставших — г. Ченстохов. Территория Польши была разделена между Россией, Пруссией и Австрией (первый раздел Польши). В составе русских войск, находившихся в Польше, вели боевые действия отдельные команды донских казаков, поступавшие на усиление пехотных полков. Казаки отличались в боях и сражениях у селений Круты, Хршенск, при Ландскроне, Белграде и др.

Кампания 1794 проведена в марте — нояб. с задачей подавить антирусское восстание в Польше. 3.5.1792 в местечке Тарговица образована новая конфедерация — союз польских магнатов, которые стремились захватить власть в стране. Торговичане обратились за помощью к России и Пруссии. В Польшу были направлены две небольшие армии под командованием генерал-аншефов М.В. Каховского и М.Н. Кречетникова. 7 июня русские войска разбили королевскую армию, король Понятовский капитулировал. В янв. 1793 между Россией и Пруссией осуществлён второй раздел Польши. В ответ на это 13.3.1794 в занятом восставшими поляками г. Краков началось восстание под руководством главнокомандующего польской армией генерала Т. Костюшко. Русские отряды, направленные для его подавления были разбиты повстанцами. Восстание распространилось на всю территорию Польши. Для борьбы с повстанцами к России и Пруссии присоединилась Австрия. Однако, несмотря на частные успехи, восстание не было подавлено. В авг. назначенный главнокомандующим войсками на Польском театре военных действий генерал-фельдмаршал П.А. Румянцев направил в Польшу 10-тыс. отряд генерал-аншефа А.В. Суворова. В сент. русские войска нанесли повстанцам ряд крупных поражений, Костюшко был взят в плен. В окт. Суворов, в подчинении которого находились все русские войска в Польше, одержал несколько побед над повстанцами и штурмом взял предместье Варшавы Прагу. Польская столица капитулировала. 7 нояб. главные силы польской армии во главе с главнокомандующим генералом Т. Вавржецким сдались отряду генерал-майора Ф.П. Денисова. Поражение восстания привело к третьему разделу

Польши и ликвидации её как самостоятельного государства (1795).

В Польской кампании 1794 участвовало св. 10 тыс. донских казаков (18 полков) и два полка Черноморского казачьего войска. Казаки отличались во мн. сражениях и боях, в т.ч. у Щекоцина, Вильянова, при штурме Праги. 29 июня отряд Денисова у Галкова (на Висле) нанёс поражение войскам польского генерала И. Зайончека, 23 сент. в составе корпуса генерал-поручика И.Е. Ферзена участвовал при Мацеёвицах в разгроме корпуса Костюшко и пленении главнокомандующего. В ходе боевых действий раскрылся полководческий талант известных в последующем казачьих военачальников есаула — М.Г. Власова, премьер-майоров П.М. Грекова и А.К. Денисова, войскового старшины В.В. Орлова-Денисова, сотника В.А. Сысоева и др.

ПОЛЯКОВ Иван Алексеевич (10.8.1886, станция Новониколаевская Таганрогского округа Области Войска Донского — 16.4.1969, Нью-Йорк, США) — казачий военачальник, генерал-майор (1918). Окончил Николаевское инженерное училище (1908) и два класса Николаевской академии Генштаба (1914). С началом Первой мировой войны причислен к Генштабу. С апр. 1915 помощник ст. адъютанта оперативного отделения генерал-квартирмейстера 9-й армии, капитан. В Белом движении с дек. 1917. В февр. 1918 не принял участия в Степном походе, скрывался в Новочеркасске, затем станице Заплавская. Участвовал в Общедонском восстании. С апр. 1918 начальник штаба Юж. группы войск, с мая — Донской армии. Выступил противником объединения с Добровольческой армией и в февр. 1919 сдал должность, безуспешно пытался перебраться в армию адмирала А.В. Колчака. Выехал в Константинополь, затем переехал в Королевство сербов, хорватов и словенцев. Служил в городском управлении г. Загреб. Во время Второй мировой войны переехал в Германию. Участник формирования казачьих подразделений в составе вермахта. В 1944 вступил в Русскую освободительную армию. В мае 1945 в Италии в составе «Казачьего стана» сдался в плен англичанам в р-не г. Лиенц (Австрия). С 1961 в США. В 1961—1965 войсковой атаман Всероссийского Войска Донского. Автор книг «Краснов — Власов. Воспоминания» (Нью-Йорк, 1959), «Донские казаки в борьбе с большевиками» (Мюнхен, 1962).

ПОЛЯКОВ Иван Кузьмич (1793 — 1830, Грузия) — донской казак, полковник (1829). Окончил Харьковский ун-т, магистр математики. С июля 1815 состоял при войсковом атамане М.И. Платове. В мае 1816 назначен сотником и

зачислен в Донскую конно-артиллерийскую роту № 2-го. В 1818–20 служил в г. Ольвиополь, член строительной комиссии г. Вознесенск. С 1821 адъютант войскового атамана А.В. Иловайского, произведён в есаулы. С 1824 командир Донской конно-артиллерийские роты № 3-го. В русско-персидскую войну 1826–28 участвовал в боях при Аббас-Абаде, Сардар-Абаде, Джеван-Булахе, Эривани и др. Награждён орденом Св. Владимира 4-й степени. В русско-турецкую войну 1828–29 участвовал во взятии крепостей Карс, Ахалцих, Ардаган и др. боях. Награждён орденами Св. Георгия 4-й степени, Св. Анны 2-й степени, Золотой саблей с надписью «За храбрость». Роте П. пожалованы знаки на головные уборы с надписью «За отличие» и золотые петлицы офицерам. После войны продолжал командовать батареей, дислоцировавшейся в Грузии.

ПОЛЯКОВ Константин Семёнович (2-я пол. 19 в. — после 1918) — казачий военачальник, генерал-лейтенант (1918). До 1914 командир 13-го Донского казачьего полка, награждён орденом Св. Владимира 3-й и 4-й степеней. В Первую мировую войну командир 2-й бригады 1-й конной казачьей дивизии. В бою 17.8.1914 во главе бригады очистил р. Ворлица, сбив противника с переправы. В бою 19.8.1914 сдерживал, совм. с частями 5-й Донской казачьей дивизии, натиск противника на Миончин-Завалев, а две сотни его бригады лавой захватили гаубичную батарею, трёх офицеров и 170 солдат. Награждён орденом Св. Георгия 4-й степени. С 1916 командир 1-й бригады 1-й Донской казачьей дивизии. Во время Гражданской войны первый командующий Донской армией. В апр. 1918 возглавил восстание казаков, в ходе которого они овладели Новочеркасском.

ПОЛЯКОВ Платон Андреевич (9.4.1832 — 4.2.1903, Сухуми, Абхазия) — донской казак, окружной атаман, генерал-лейтенант (1894). С 1855 служил на Кавказе в Донской конно-артиллерийской батарее № 7-го. В 1863 участвовал в подавлении Польского восстания. Награждён орденами Св. Анны 3-й степени, Св. Станислава 3-й степени, произведён в полковники (1874). В 1886 произведён в генерал-майоры и назначен атаманом Черкасского округа. В 1887 участвовал во встрече посетившего Дон императора Александра III. С 1886 окружной начальник Ростовского округа. Награждён всеми российскими орденами до ордена Св. Владимира 2-й степени включительно.

ПОМЕРА́НСКИЙ КАЗА́ЧИЙ КАВАЛЕ́РИЙСКИЙ КОРПУС гвардейский Краснознамённый,

ордена Суворова. Вёл историю от образованной в июле 1941 на Зап. фронте кавалерийской группы в составе 50-й и 53-й кавалерийской дивизии, сформированных в Северо-Кавказском ВО из кубанских и терских казаков. В авг. — сент. группа совершила 300-км рейд по тылам противника в р-не Демидов, Духовщина. В Московской оборонительной операции 1941 действовала в составе 29-й, 30-й и 16-й армий. За проявленную отвагу в боях, за стойкость, мужество и героизм личного состава преобразована во 2-й гвардейский кавалерийский корпус, а его дивизии соответственно в 3-ю и 4-ю гвардейские кавалерийские дивизии. (26.11.1941). В составе войск Зап., Центрального, Брянского, 1-го Белорусского фронтов участвовал в контрнаступлении под Москвой, Ржевско-Сычёвской, Орловской, Брянской, Гомельско-Речицкой, Калининвчско-Мозырской, Люблин-Брестской, Варшавско-Познанской, Восточно-Померанской и Берлинской операциях. В сент. 1943 части корпуса, прорвавшись в тыл противника, форсировали р. Десна, захватили плацдарм на зап. берегу и удерживали его в течение четырёх суток до подхода пехоты, отбив многократные контратаки противника. За смелые и решительные действия корпус награждён орденом Красного Знамени, а входившая в его состав 20-я кавалерийская дивизия преобразована в 17-ю гвардейскую кавалерийскую дивизию (18.9.1943). Корпус успешно действовал в ходе Варшавско-Познанской операции 1945. За образцовое выполнение заданий командования в боях с немецкими захватчиками при овладении г. Быдгощ (Бромберг) и проявленные при этом доблесть и мужество награждён орденом Суворова 2-й степени (26.4.1945). За участие в Восточно-Померанской операции 1945 корпусу, как отличившемуся в боях при прорыве обороны германских войск вост. г. Штаргард и овладении г. Бервальде (Барвице), присвоено наименование Померанский (26.4.1945). За Великую Отечественную войну 48 воинов корпуса удостоены звания Героя Советского Союза, а 15 — полные кавалеры ордена Славы. В янв. 1946 корпус расформирован.

Во время войны корпусом командовали: полковник, с сент. 1941 генерал-майор Л.М. Доватор (1941); генерал-майор И.А. Плиев (1941–42); генерал-майор, с окт. 1943 генерал-лейтенант В.В. Крюков (1942–45).

ПОНОМАРЁВ Алексей Дмитриевич (1902, Тверь — 1947, г. Тихорецк Краснодарского края) — Герой Советского Союза (15.5.1946), гвардии мл. сержант. До войны жил в Тихорецке, работал в военной мастерской. С 1941 в Красной

армии. Участник Великой Отечественной войны (с 1944). 28.3.1945 командир отделения 40-го гвардейского кавалерийского полка 10-й гвардейской Кубанской казачьей дивизии 4-го гвардейского Кубанского казачьего корпуса мл. сержант П. переправился через р. Нитра в р-не г. Нове-Замки (Чехословакия), проник в расположение германских войск, в неравном бою был тяжело ранен. Подвергся пыткам, но не выдал военной тайны. Считался погибшим, но после продолжительного лечения в госпитале вернулся в Тихорецк. Работал начальником ремонтно-строительной конторы. Награждён орденами Ленина, Красной Звезды, медалями.

ПОНОМАРЁВ Георгий Логинович (23.4.1857, станица Нижне-Чирская, ныне пгт Нижний Чир Волгоградской обл. – ?) – донской казак, казачий военачальник, генерал-лейтенант (1916). В 1874 поступил на службу мл. урядником 4-й Донской конно-артиллерийской батареи. В 1876 произведён в хорунжие. Участник русско-турецкой войны 1877–78. Отличился в бою 19.7.1877 при Эски-Загра, награждён орденом Св. Георгия 4-й степени. С 1878 проходил службу в гренадерской артиллерийской бригаде, в 4-й, 16-й, 17-й и 21-й Донских казачьих батареях, произведён в сотники (1879). Окончил Николаевскую академию Генштаба (1882), произведён в подъесаулы (1892), есаулы (1897). С 1899 командир 7-й Донской казачьей батареи, произведён в войсковые старшины (1900), полковники (1901). С 1901 командир 6-й лейб-гвардии Донской казачьей батареи, с 1906 – 17-го Донского казачьего полка, с 1907 – лейб-гвардии Казачьего полка, произведён в генерал-майоры. В 1907 назначен начальником Лифляндского отряда с оставлением в должности командира полка. В Первую мировую войну командир 3-й бригады 1-й гвардейской кавалерийской дивизии. С 1915 командир Отдельной Донской казачьей бригады, с 1916 начальник 4-й, затем 6-й Донской казачьих дивизий. Награждён также орденами Св. Владимира 2-й, 3-й и 4-й степеней, Св. Станислава 2-й и 3-й степеней, Св. Анны 3-й и 4-й степеней.

ПОПКО Григорий Анфимович (12.4.1852, станица Тимашевская, ныне г. Тимашевск в Краснодарском крае – 20.3.1885, Усть-Кар в Забайкальской обл.) – черноморский казак, революционный народник. Из семьи священника. Окончил Екатеринодарское духовное училище (1866). Учился в Кавказской духовной семинарии в Ставрополе, с 1872 в Петровско-Разумовской земледельческой академии (под Москвой), которую оставил из-за участия в акциях протеста против порядков в академии, на юридичес-

ком факультете Новороссийского ун-та (г. Одесса). В 1875 один из организаторов «Южнороссийского союза рабочих» – первой рабочей организации в России, член киевской группы «юж. бунтарей», Юж. исполнительного комитета. В 1878 убил в Киеве жандармского офицера. В авг. 1878 арестован по «делу 28-ми» и приговорён Одесским военно-окружным судом к смертной казни, заменённой вечной каторгой в Сибири. В февр. 1880 бежал из Иркутской тюрьмы, но в марте вновь арестован. В окт. 1880 доставлен в Кару в т.н. Новую карийскую тюрьму, в 1882 переведён в Усть-Кару (в 15 верстах), где умер от туберкулёза.

ПОПКО Иван Диомидович (28.8.1819, селение Тимашевское, ныне г. Тимашевск Краснодарского края – 30.8.1893, г. Харьков, Украина) – кубанский историк, публицист, генерал-лейтенант (1873). Род. в семье протоиерея из казаков. Окончил Астраханскую духовную семинарию, Московскую духовную Академию (1840). В 1841 поступил рядовым казаком в 10-й конный полк Черноморского казачьего войска. До 1878 преим. на военной службе, участник русско-турецкой войны 1877–78. Командир Псекупского полка (1864–71), основал при нём музей и его отделение в полковой школе. Был кубанским предводителем дворянства в Кубанской и Терской обл. и в Ставропольской губ., начальником Карской обл. Автор трудов: «Статистическое описание Черноморского войска» (1840), «Черноморские казаки в их гражданском и в военном быту» (СПб., 1858, Демидовская премия), «Терские казаки с стародавних времён. Выпуск 1. Гребенское войско» (СПб., 1880) и др. Владел несколькими иностранными языками.

ПОПОВ Александр Михайлович (1817, Новочеркасск – 1898) – донской казак, казачий военачальник, генерал-майор (после 1879). С 1837 служил в Донской конно-артиллерийской батарее № 7-го. Окончил класс донских урядников в С.-Петербурге. Служил на Кавказе, произведён в офицеры. Награждён орденом Св. Станислава 3-й степени (1842). Отличился в сражениях при Башкадыкларе (1853) и Кюрюк-Даре (1854), удостоен ордена Св. Владимира 4-й степени, Св. Анны 3-й степени. С 1873 командир Донского казачьего полка (позже № 11-го), с которым в русско-турецкую войну 1877–78 находился в боевом охранении левого берега Дуная. Произведён в полковники, награждён орденом Св. Владимира 3-й степени, Донскому казачьему № 11-го полку пожалованы знаки отличия на головные уборы с надписью «За отличие в Турецкую войну 1877 и 1878 годов»

(7.7.1878). Произведён в генерал-майоры и уволен в отставку.

ПОПОВ Александр Прокофьевич (2.7.1882 – 6.4.1935, София, Болгария) – донской казак, генерал-майор (1918). По окончании Новочеркасского юнкерского училища (1904) назначен в 4-й Донской казачий полк хорунжим. В Первую мировую войну сражался в составе 6-го Донского казачьего полка, в 1917 – полковник. Участник антибольшевистской борьбы на Дону: с походным атаманом П.Х. Поповым в составе отряда К.К. Мамонтова в февр. 1918 ушёл в Степной поход; в апр. – мае участвовал в боях на линии Морозовская–Царицын. В Донской армии командир 13-й конной бригады. В авг. – сент. 1919 участвовал в составе 10-й донской конной дивизии в рейде генерала К.К. Мамонтова по тылам советского Юж. фронта. Осенью 1919 – нач. 1920 начальник дивизии. В Русской армии генерала П.Н. Врангеля участвовал в боях в Сев. Таврии во главе дивизии в составе Донского корпуса. После эвакуации на о. Лемнос командовал Платовским полком, в кон. 1921 прибыл с ним в Болгарию, возглавлял в течение 14 лет русскую колонию в местечке Хасково.

ПОПОВ Анатолий Игоревич (род. 22.5.1944, г. Москва) – из донских казаков, доктор технических наук (1984), проф. (1985). Специалист в области полупроводникового материаловедения и некристаллических полупроводников. В 1968 окончил Московский энергетический ин-т. Работал во Всесоюзном электротехническом ин-те, на Томилином полупроводниковом заводе, в Московском энергетическом ин-те. В 1975–76 проходил научную стажировку в Кембриджском и Брюнелловском ун-тах в Великобритании. В 1985–86 в научной командировке в Китае. С 1990 проректор Московского энергетического ин-та (технического ун-та); проф. кафедры физики и технологии электротехнических материалов и компонентов. Эксперт Организации по пром. развитию (ЮНИДО), академик Российской инженерной академии, академик-секретарь Академии электротехнических наук. Автор св. 200 научных трудов и изобретений.

ПОПОВ Афанасий Иванович (1728, станица Березовская, ныне Волгоградской обл. – после 1794) – донской казак, казачий военачальник, генерал-майор. Участник Семилетней войны 1756–63. Отличился при взятии Мемеля и в сражении при Грос-Егерсдорфе, возведён в чин есаула. В дек. 1764 произведён в войсковые старшины. В 1768–72 командовал полком в т.н. 1-й Конфедератской войне с поляками. Участвовал

в подавлении Крестьянской войны под предводительством Е.И. Пугачёва 1773–75, возведён в чин премьер-майора. Участник русско-турецкой войны 1787–91 и Польской кампании 1794.

ПОПОВ Василий Иванович (? – 1813) – донской казак, полковник (1799). В 1770 поступил на службу казаком. Служил на Кавказе, в 1791 произведён в есаулы, в 1792 – в войсковые старшины. В 1794 отличился, командуя полком в Польше в боях при Варшаве, Мациёвичах, штурме Праги (предмestье Варшавы) и при Радоманцах, награждён орденом Св. Георгия 4-й степени. С 1806 в отставке.

ПОПОВ Василий Степанович (27.12.1893, станица Преображенка Области Войска Донского, ныне пгт Киквидзе Волгоградской обл. – 2.7.1967, Москва) – из донских казаков, советский военачальник, Герой Советского Союза (1945), генерал-полковник (1944). Окончил школу прапорщиков (1916), Военную академию РККА (1922), курсы усовершенствования высшего начсостава (1929) и курсы единачальников при Военно-политической академии им. В.И. Ленина (1931). На военной службе с авг. 1914. В Первую мировую войну командовал взводом в 53-м Донском казачьем полку 6-й Донской кавалерийской дивизии на Юго-Зап. фронте. После ранения вернулся на Дон. В Гражданскую войну сражался в рядах Красной армии, занимал должности помощника начальника штаба 39-й стрелковой дивизии, с мая 1920 начальник штаба, затем помощник командира бригады и помощник начальника штаба 14-й кавалерийской дивизии в составе 1-й Конной армии. В 1924–26 командир 6-й отдельной кавалерийской бригады, сражался против басмаческих формирований в Таджикистане. В 1928–1931 командовал Украинской кавалерийской школой, 12-й территориальной кавалерийской дивизии на Кубани (с апр. 1936 – 12-я Кубанская территориальная казачья кавалерийская дивизия), в 1937–38 – 4-м казачьим кавалерийским корпусом. С июля 1939 на преподавательской работе в Военной академии им. М.В. Фрунзе. В должности командира 28-го стрелкового корпуса участвовал в советско-финляндской войне 1939–40. В Великую Отечественную войну командовал стрелковым корпусом, с сент. 1941 зам. командующего 50-й армией, с февр. 1942 командующий 10-й армией на Зап. фронте, затем зам. командующего 1-м Белорусским фронтом, командующий 70-й армией на 1-м и 2-м Белорусских фронтах. Войска под командованием П. участвовали в битве под Москвой, в Ржевско-Вяземской, Спас-Деменской, Смоленской, Белорус-

ской, Восточно-Прусской и Берлинской операциях, отличились при освобождении Смоленска, Бреста, Пшасныша, Модлина, ряда др. городов, а также при форсировании р. Одер. За успешные действия во время Великой Отечественной войны войска под командованием П. 19 раз отмечались в приказах Верховного главнокомандующего. П. за умелое управление войсками армии, успешное форсирование р. Висла, захват плацдарма на её зап. берегу, окружение и уничтожение группировки противника в г. Торн (Польша) и проявленные при этом мужество и героизм было присвоено звание Героя Советского Союза (10.4.1945). После войны командовал армией (1945–47). В 1947–57 начальник курсов усовершенствования командиров стрелковых дивизий и начальник факультета Военной академии им. М.В. Фрунзе. С 1958 работал в Генеральном штабе. С 1959 в отставке. Награждён 2 орденами Ленина, 5 орденами Красного Знамени, 2 орденами Суворова 1-й степени, орденом Кутузова 1-й степени, Красной Звезды, медалями, а также иностранными орденами.

ПОПОВ Вениамин Вячеславович (1891, станица Алексеевская – ?) – донской казак, подъесаул. Окончил Новочеркасское юнкерское училище (1912), выпущен в 12-й Донской казачий полк. В Первую мировую войну мл. офицер 3-й и 2-й сотен полка. За бой 22.1.1915 под Ольховице, в ходе которого атаковал со взводом по глубокому снегу и захватил окопы противника, награждён Георгиевским оружием. Награждён также орденами Св. Владимира 4-й степени, Св. Анны 3-й и 4-й степеней. В 1917 член полкового комитета и делегат от полка на Большой войсковой круг. Автор ряда стихотворений и публикаций о боевом пути 12-го Донского казачьего полка и революционных событиях.

ПОПОВ Виктор Данилович (15.3.1814 – сент. 1872, Новочеркасск) – донской казак, казачий военачальник, генерал-майор (1869). Окончил курс Дворянского полка. С 1839 служил в Донской артиллерии. Состоял при штабе Войска Донского. С 1843 ст. адъютант штаба начальника Донской артиллерии, с 1852 ст. адъютант в войсковом дежурстве Войска Донского (с 1858 Войсковой штаб), с 1864 дежурный штаб-офицер при наказном войсковом атамане, затем управляющий канцелярией войскового атамана, с 1867 помощник начальника штаба Войска Донского, с 1870 помощник председателя областного приказа общественного призрения. Награждён орденами Св. Станислава 2-й степени и Св. Анны 3-й степени.

ПОПОВ Владимир Петрович (25.1.1877, станица Новониколаевская Таганрогского округа Области Войска Донского – 17.10.1935, Париж, Франция) – донской казак, казачий военачальник, генерал-майор (1916). Окончил Донской кадетский корпус, Константиновское артиллерийское училище (1897) и Николаевскую академию Генштаба (1903). Из училища выпущен в 1-ю Донскую казачью батарею, в 1900 переведён в лейб-гвардию 6-ю Донскую казачью батарею. После окончания академии служил по Генштабу помощником ст. адъютанта штаба Варшавского ВО. В 1905–08 ст. адъютант штаба Сводной кавалерийской дивизии. С 1911 штаб-офицер для поручений штаба 7-го армейского корпуса. В Первую мировую войну вступил штаб-офицером для поручений штаба 35-го армейского корпуса, произведён в полковники. С февр. 1915 командир 42-го, с мая – 12-го Донского казачьих полков. С июня 1916 начальник штаба 1-й Донской казачьей дивизии, затем 3-го конного корпуса. С июня 1917 начальник 1-й Донской казачьей дивизии, с которой в составе 3-го конного корпуса участвовал в Корнилова мятеже 1917. В нояб. 1917 прибыл с дивизией на Дон в распоряжение атамана А.М. Каледина. С приходом большевиков, не успев присоединиться к отряду походного атамана П.Х. Попова, скрывался в р-не Новочеркасска. В апр. – мае 1918 командовал Северной группой войск, затем – в военном управлении Донской армии. В 1920 в Крыму инспектор классов Атаманского военного училища. В нач. авг. участвовал с училищем в боях под Каховкой, командовал сводной пехотной дивизией 1-го конного корпуса. После эвакуации из Крыма находился с училищем на о. Лемнос (Турция), с 1921 в г. Ямбол (Болгария). С марта 1924 начальник Атаманского военного училища. После расформирования училища (1926) переехал во Францию. Работал в экспедиции общества «Ашет» в Париже.

ПОПОВ Владислав Павлович (24.10.1942, г. Армавир Краснодарского края – март 2006) – из кубанских казаков, писатель, доктор филологических наук (1995), проф., член Союза писателей России. Окончил историко-филологический факультет Краснодарского педагогического института (1965), аспирантуру Кубанского гос. ун-та (1972), работал в нём на кафедре философии, с 1976 на кафедре истории русской литературы. В 1985–88 в ун-те Н. Коперника (Польша) преподавал русскую литературу; опубликовал монографию «Славянофилы и русские писатели» (1988). Автор св. 40 научных и публицистических статей, в т.ч. по истории казачества: «Казачество в русской классической литературе» (в сб.

«Кавказство в истории России», 1993), «Кавказская война в творчестве Л.Н. Толстого» (в сб. «Кавказская война. История и современность», 1995), «Общинность и соборность» (в сб. «Историко-культурное наследие и современность», 1995). В 1992–94 главный ред. газеты «Кавказские вести». С 1992 казак Всекубанского казачьего войска.

ПОПОВ Глеб Александрович (даты рождения и смерти неизвестны) – оренбургский казак, хорунжий. Окончил Оренбургский Неплюевский кадетский корпус и Николаевское кавалерийское училище. Участник Первой мировой войны. В бою 15.7.1916 во главе полусотни атаковал батарею неприятеля, захватив 6 орудий с 11 зарядными ящиками и взяв в плен св. 1000 солдат противника; награждён орденом Св. Георгия 4-й степени.

ПОПОВ Иван Алексеевич (1830-е гг. – 1903) – донской казак, казачий военачальник, генерал-майор. Окончил класс урядников. С 1847 служил в Донской артиллерии, в 1856 – есаул. За отличия при подавлении польского восстания в 1863 награждён орденами Св. Анны 3-й степени и Св. Станислава 3-й степени. С 1867 окружной начальник Черкасского округа, произведён в подполковники (1869). С 1870 командир сотни Новочеркасского казачьего юнкерского училища, с 1872 командир Донского казачьего полка № 21-го (с 1875 – № 13-го), произведён в полковники (1875). Участник русско-турецкой войны 1877–78, награждён Золотой шашкой, орденом Св. Владимира 3-й степени. Донскому казачьему полку № 13-го пожалованы знаки отличия на головные уборы с надписью «За отличие в Турецкую войну 1877 и 1878 годов» (17.4.1878).

ПОПОВ Иван Анисимович (род. 30.8.1912, хутор Ярыженский, ныне в Новоаннинском р-не Волгоградской обл.) – из донских казаков, Герой Советского Союза (27.2.1945), подполковник. Работал в тракторной бригаде Бударинской механо-тракторной станции (Сталинградская обл.). С 1934 в Красной армии. В 1939 окончил курсы мл. лейтенантов. Участвовал в боях на р. Халхин-Гол (1939). Участник Великой Отечественной войны (с авг. 1942). Командир батареи 147-го гвардейского артиллерийско-миномётного полка (15-я гвардейская кавалерийская дивизия, 7-й гвардейский кавалерийский корпус) гвардии капитан П. в янв. 1945 отличился в боях при наступлении с пулавского плацдарма на р. Висла в направлении на г. Лодзь (Польша). Батарея П. при прорыве обороны противника нанесла ему большой урон в живой силе и техни-

ке; участвовала в освобождении г. Калиш и Польшанице. В 1945 окончил Высшую офицерскую артиллерийскую школу, с 1957 в запасе. Награждён орденом Ленина, двумя орденами Красного Знамени, двумя орденами Отечественной войны 1-й степени, двумя орденами Красной Звезды, медалями.

ПОПОВ Иван Данилович (1864 – февр. 1920, Екатеринодар) – донской казак, казачий военачальник, генерал-лейтенант (1919). Окончил Елизаветградское кавалерийское юнкерское училище, выпущен хорунжим в 9-й Донской казачий полк. В 1900 произведён в есаулы, в 1906 – в войсковые старшины, в 1911 – в полковники. В Первую мировую войну командир 9-го Донского казачьего полка. Награждён орденом Св. Георгия 4-й степени. В нач. 1916 произведён в генерал-майоры и назначен командиром 1-й бригады 6-й Донской казачьей дивизии. В сент. 1916 вторично ранен, в нач. окт. 1917 вернулся на Дон, войсковым атаманом А.М. Калединым назначен начальником 8-й Донской казачьей дивизии в Миллерово. В результате конфликта с дивизионным комитетом подал в отставку. Участник Степного похода 1918. В Задонских степях сформировал несколько калмыцких сотен и возглавил все калмыцкие части отряда. В начале Общедонского восстания в марте 1918 со своими сотнями освободил станицу Константиновская, где заседал съезд Советов 1-го Донского округа. При войсковом атамане П.Н. Краснове командовал войсками Александро-Грушевского р-на, в кон. 1918 – начальник тыла Донской армии. С апр. 1919 командовал Сводной казачьей дивизией, вторично освободившей станицу Константиновская. С нач. лета помощник командира 4-го Донского корпуса, участвовал в *Мамонтова рейде 1919*. С кон. 1919 вновь начальник тыла Донской армии. В нач. 1920 вернулся на должность помощника командира 4-го Донского корпуса. Участвовал в боевых действиях на Маныче против советской 1-й Конной армии. После поражения и больших потерь корпуса от мороза назначен его командиром. Погиб во время арьергардных боёв на р. Бенсутек под Екатеринодаром. Награждён также орденами Св. Владимира 3-й и 4-й степеней, Св. Анны 2-й и 3-й степеней.

ПОПОВ Маркиан Михайлович (2.11.1902, станица Усть-Медведицкая Области Войска Донского, ныне г. Серафимович Волгоградской обл. – 28.4.1969, Москва) – из донских казаков, российский военачальник, Герой Советского Союза (7.5.1965), генерал армии (1953). С 1920 в Красной армии. Окончил пехотные командные кур-

сы (1922), курсы «Выстрел» (1925), Военную академию им. М.В. Фрунзе (1936). Участник Гражданской войны и военной интервенции в России 1917–22, воевал на Зап. фронте рядовым. С 1922 командир взвода, затем помощник командира роты, помощник начальника и начальник полковой школы, командир батальона, инспектор военно-учебных заведений Московского ВО. С мая 1936 начальник штаба механизированной бригады, затем 5-го механизированного корпуса. С июня 1938 зам. командующего, с сент. начальник штаба, с июля 1939 командующий 1-й Отдельной Краснознаменной армией на Д. Востоке, а с янв. 1941 командующий войсками Ленинградского ВО. В Великую Отечественную войну командующий войсками Северного и Ленинградского фронтов (июнь – сент. 1941), 61-й армии и 40-й армии (нояб. 1941 – окт. 1942). В 1941–43 зам. командующего войсками Сталинградского и Юго-Зап. фронтов. Командующий 5-й ударной армией (окт. 1942 – апр. 1943), войсками Резервного фронта и Степного ВО (апр. – май 1943), Брянского (июнь – окт. 1943), Прибалтийского и 2-го Прибалтийского (окт. 1943 – апр. 1944) фронтов. С апр. 1944 до конца войны начальник штаба Ленинградского, 2-го Прибалтийского, затем вновь Ленинградского фронтов. Участвовал в планировании операций и успешно руководил войсками в сражениях под Ленинградом и под Москвой, в Сталинградской и Курской битвах, при освобождении Карелии и Прибалтики. Войска под командованием П. отличились при освобождении г. Орёл, Брянск, Бежица, Унеча, Дно, при форсировании р. Десна. После войны командующий войсками Львовского (1945–46) и Таврического (1946–54) ВО. С янв. 1955 зам. начальника, затем начальник Главного управления боевой подготовки, с авг. 1956 начальник Главного штаба – первый зам. главнокомандующего Сухопутными войсками. С 1962 военный инспектор-советник Группы генеральных инспекторов МО СССР. Депутат Верховного Совета СССР 2–6-го созывов. Награждён 5 орденами Ленина, 3 орденами Красного Знамени, 2 орденами Суворова 1-й степени, 2 орденами Кутузова 1-й степени, орденом Красной Звезды, медалями, иностранными орденами.

ПОПОВ Никифор Никитович (1886, хутор Логовский станица Новогригорьевская, ныне в Клетском р-не Волгоградской обл. – ?) – донской казак, подхорунжий. Действительную службу проходил в 17-м Донском казачьем генерала Бакланова полку. 17.7.1914 призван по мобилизации со льготы во 2-ю сотню 51-го Донского казачьего полка в чине подхорунжего. В Первую мировую войну отличился во мн. боях и сра-

жениях. Полный Георгиевский кавалер – награждён Георгиевской медалью (авг. 1914), Георгиевским крестом 4-й степени (март 1915), 3-й степени (апр. 1915), 2-й степени (июнь 1915), 1-й степени (авг. 1915). После 1915 сведений о П. нет.

ПОПОВ Пётр Харитонович (10.1.1867, Новочеркасск, ныне Ростовской обл. – 7.10.1960, Нью-Йорк, США) – донской казак, казачий военачальник, генерал от кавалерии (1919). Окончил Новочеркасское юнкерское училище (1891), Николаевскую академию Генштаба (1899). Служил в 12-м, затем 8-м Донских казачьих полках, по Генштабу в Московском ВО, преподавал в Александровском пехотном училище. В 1904–1910 штаб-офицер для поручений при штабе Московского ВО; произведён в полковники (1908). В июне 1910 назначен начальником Новочеркасского военного училища. В 1914 произведён в генерал-майоры. Отказался от должности начальника штаба при войсковом атамане А.М. Каледине. После избрания войсковым атаманом генерал-майора А.М. Назарова 30.1.1918 назначен походным атаманом Донского казачьего войска. С приближением к Новочеркасску большевистских войск П. 12 февр. во главе отряда казаков выступил в *Степной поход 1918*. При атамане П.Н. Краснове состоял для поручений, затем подал в отставку. В февр.–окт. 1919 председатель Донского правительства и министр иностранных дел. С апр. 1919 председатель Союза степняков-партизан и почётный (пожизненный) походный атаман. В эмиграции жил в Болгарии (с 1920), Франции (с 1924), США (с 1928). В 1938 переехал в Прагу. С началом Второй мировой войны от сотрудничества с германскими властями отказался. В 1946 возвратился в США, был дважды переизбран Донским войсковым атаманом.

ПОПОВ Харитон Иванович (21.9.1834, станица Букановская Области Войска Донского, ныне Волгоградской обл. – 1925, станица Пчеловодная Новочеркасского р-на Ростовской обл.) – историк, краевед, археолог. Род. в казачьей семье получил домашнее образование. Работал письмоводителем в канцелярии. В Крымскую войну 1853–56 в действующей армии, участвовал в охране Азовского побережья, во главе взвода – в обороне г. Таганрог. В 1860-е гг. работал с архивными материалами, публиковал статьи по этнографии, археологии, истории Дона в областных частях. В 1863 в Кодификационном комитете как депутат от станицы Преображенская участвовал в обсуждении проекта нового Положения о Донском казачьем войске. С 1880-х гг.

служил в атаманской канцелярии, затем в Областном правлении Войска Донского, произведён в чин статского советника. Учредитель и член ряда общественных организаций. Автор публицистических статей и книг по истории Донского казачьего войска («Материалы для истории Войска Донского. Исторические и статистические сведения о Кумылженской станице», «Празднование 300-летнего юбилея Войска Донского (1570–1870)», «Высочайшие грамоты и регалии, пожалованные Войску Донскому», «Празднование 200-летия взятия Азова (1696–1896)», «Записки», «Краткий очерк Донского казачества», «Донской атаман Ермак Тимофеевич» и др.). В 1884 выступил одним из инициаторов создания Общества любителей донской старины и Донского музея, в 1899–1920 директор музея. Занимался археологией края, собирал документы по истории казачества, предметы казачьего быта, вооружения и снаряжения, донской фольклор. Награждён несколькими орденами.

ПОРТУПЕЯ (франц. porte-epée, от porter – носить + еpee – шпага) – принадлежность военного снаряжения. Представляет собой набор различных ремней для подвешивания и ношения на себе личного холодного и огнестрельного оружия. Обеспечивает удобство пользования носимым оружием и равномерное распределение нагрузки на корпус воина. Различают плечевую (верхняя) П., надеваемую через плечо, и поясную (нижняя) П., надеваемую на поясной ремень. Плечевая П. обычно используется для более тяжёлых образцов холодного (палаш, сабля, шашка и т.п.) и огнестрельного (револьвер, пистолет и т.п.) оружия. Она может поддерживать поясной ремень с присоединёнными к нему различными предметами снаряжения (поясной патронташ, кобура с пистолетом, фляга с водой и др.), а также поясной П. с привешенным к нему оружием (кортик, пистолет и т.п.).

В казачьих войсках традиционно применялась плечевая шашечка (сабельная) – П. из красной или чёрной сыромятной кожи (офицерская П. – из чёрного сафьяна с галунной обшивкой). Имела металлическую пряжку для застёгивания и два кольца для пазовых ремней, на которые привешивалось оружие. Во 2-й пол. 1860-х гг. плечевая П. в казачьих войсках (кроме кавказских) заменена поясной. Первыми поясные П. были введены в гвардейских казачьих частях, т.к. плечевые П. перетирали нагрудные шнуры на мундирах. Позже для единообразия они были распространены на все казачьи войска (кроме кавказских). Однако поясные П. оказались непригодны к боевым условиям: во время длительных переходов боковые ремни П. обрывались, а

оттянутый поясной ремень сильно сдавливал живот. У офицеров тяжёлые револьверы увеличивали нагрузку, протирали мундир. С отменой в гвардейских казачьих частях нагрудных шнуров ношение поясной П. стало неоправданным. В 1881 для казачьих войск вновь установлена плечевая П. (в гвардии – белого цвета, в войсках – чёрная). Состояла из трёх сыромятных ремней, одной пряжки и двух кнопок. Короткий плечевой ремень (48 см) заканчивался с одного конца металлической пряжкой, на др. имел пробитые отверстия для застёгивания на кнопку с двумя головками. Длинный плечевой ремень (155 см) изготавливался с такими же отверстиями и кнопкой, а также с отверстиями для застёгивания на пряжку. Соединительный ремень (14 см) связывал прорези, сделанные в обоих плечевых ремнях, и, огибая эти ремни два раза, пропускался в свои сгибы на каждом плечевом ремне, образуя по плоскому узлу с концами. В 1909 введена плечевая П. из глянцевого кожи светло-коричневого цвета (применялись и чёрные) с металлическими деталями из лужёного железа (в артиллерии медно-латунные). Состояла из шести ремней: длинный плечевой пазовый и соединительный ремни загибались на одно треугольное кольцо и прострачивались; ко второму кольцу присоединялся др. конец соединительного ремня, короткий пазовый и плечевой ремни; под концы короткого плечевого ремня, сведённые на нет, подкладывался гаечный ремень, который затем прострачивался. Офицерская П. покрывалась в цвет металлического прибора и имела чёрный подбой.

ПОСТ – в казачьих войсках подразделение, предназначенное для охраны определённого участка границы или местности. В зависимости от важности, протяжённости участка и дру. условий численность П. может быть различной. П. располагается, как правило, на одном месте и несёт службу наблюдением. В казачьих войсках П. именовался бекетом, а казака из его состава – бекетным.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ «О РЕАБИЛИТАЦИИ КАЗАЧЕСТВА» – первый законодательный акт (с 1917), которым признаны права и исторические заслуги казачества перед Россией, предписано органам гос. власти способствовать возрождению казачества в целях его полной реабилитации и созданию необходимых условий для его существования как исторически сложившейся культурно-этнической общности. Принятым 16.7.1992 Постановлением предписано: отменить как незаконные все акты в отноше-

нии казачества, принятые с 1918, в т.ч. касающиеся применения репрессивных мер; реабилитировать отдельных незаконно репрессированных казаков; признать за казачеством права на возрождение традиционного социально-хозяйственного уклада жизни, землевладения, землепользования, культурных традиций, на несение службы, создание общественных казачьих объединений с исторически сложившимися названиями; на восстановление традиционных наименований населённых пунктов, улиц и т.д. Правительству рекомендовано разработать программу возрождения казачества, субъектам Федерации рассмотреть возможность создания комитетов (комиссий) по делам казачества.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ОРГБЮРО ЦК РКП(Б) ОТ 24.1.1919 — директива партийным и советскими органам о работе в казачьих областях. Постановлением предписано: провести массовый террор против богатых казаков, истребив их поголовно, а также по отношению ко всем казакам, принимавшим прямое или косвенное участие в борьбе против советской власти; конфисковать хлеб и заставить сдать все излишки с.-х. продуктов; к среднему казачеству применять все меры, которые пресекут любые попытки с его стороны к новым выступлениям против Советской власти; принять меры по оказанию помощи переселяющейся пришлой бедноте, организовать переселение, где это возможно; уравнивать пришлых иногородних с казаками в земельном и во всех других отношениях; провести полное разоружение казаков, расстреливать каждого, у кого будет обнаружено оружие после срока сдачи; выдавать оружие только надёжным элементам из иногородних; оставить вооружённые отряды в казачьих станицах впредь до установления полного порядка; всем комиссарам, назначенным в казачьи поселения, проявить максимальную твёрдость в выполнении директивы; Наркомзему разработать в спешном порядке меры по массовому переселению бедноты на казачьи земли. Сопроводительное письмо к директиве было подписано руководителем Оргбюро ЦК РКП(Б) Я.М. Свердловым.

Постановление полностью противоречило предшествовавшим директивам СНК, ВЦИК, РВС, декабрьским декларациям В.И. Ленина и Свердлова о том, что советская власть не будет наказывать казаков и казачьих офицеров, добровольно прекративших борьбу против неё, покушаться на основы казачьего быта и землепользования, предоставит полную самостоятельность казакам в устройстве своей жизни. Реализация директивы привела к развёртыванию кампании массового террора в отношении казачьего населения

Дона, что, в свою очередь, послужило причиной восстания казаков в марте 1919, продлившего Гражданскую войну. 16.3.1919 директива была отменена.

ПОТАНИН Григорий Николаевич (22.9.1835, станица Ямышевская Сибирского казачьего войска, ныне в Казахстане — 30.6.1920, г. Томск) — из сибирских казаков, историк, путешественник, исследователь Сибири и Центральной Азии, хорунжий. Окончил Сибирский кадетский корпус (1852), выпущен в 8-й Сибирский казачий полк. Служил в Семипалатинске, участвовал в походах. В 1855 переведён в Омск для работы в архиве, вышел в отставку, чтобы заниматься научной деятельностью. В 1858–60 слушал лекции на естественном отделении физико-математического факультета Петербургского ун-та. В 1861 возвратился в Омск, участвовал в обсуждении проекта нового Положения о Сибирском казачьем войске. В 1865 выступил одним из организаторов революционного студенческого кружка «Сибирские патриоты», в том же году арестован, три года провёл в тюрьме в ожидании приговора, затем 5 лет в ссылке в Свеаборге и Тотьме Вологодской губ. Во время следствия разбирал архивы, писал очерки по истории Сибири. В 1874 по ходатайству Географического общества помилован, в С.-Петербурге изучал труды по географии Азии. В 1876–99 совершил ряд экспедиций: на оз. Зайсан, в горы Тарбагатай, в Монголию, Туву, Сев. Китай, Вост. Тибет, на Б. Хинган. Собрал (совм. с женой, А.В. Потаниной, 1843–93) ценные материалы по географии, этнографии, ботанике, опубликованные Географическим обществом. Затем жил в Иркутске, Красноярске, а с 1907 в Томске, занимался собиранием фольклора. В дек. 1917 Чрезвычайным общесибирским съездом избран главой Временного Сибирского областного Совета, но через две недели сложил полномочия. Именем П. названы один из горных хребтов в Китае и крупный ледник на Алтае.

ПОТЁМКИН Григорий Александрович (13.9.1739, с. Чижово, ныне в Духовщинском р-не Смоленской обл. — 5.10.1791, близ г. Яссы, ныне в Румынии) — гос. и военный деятель, дипломат, граф (1774), светлейший князь (1775), генерал-фельдмаршал (1784). Из мелкопоместных дворян. Учился в гимназии Московского ун-та (1756–60). В 1755 записан в рейтары конной гвардии. За участие в дворцовом перевороте 1762, который возвёл на престол императрицу Екатерину II, получил чин подпоручика гвардии. В ходе русско-турецкой войны 1768–74 отличился в боях под Хотинном, успешно участвовал в

сражениях при Фокшанах, Ларге и Кагуле, произведён в чин генерала. В 1774 П. отозван в С.-Петербург, произведён в генерал-аншефы, назначен вице-президентом Военной коллегии, возведён в графское достоинство и определён шефом иррегулярных войск. Фаворит и ближайший помощник Екатерины II, занимал высокое положение при дворе и в гос. аппарате. Успешно вёл администраторскую деятельность, организатор строительства армии и флота. Занимался внутриэкономическими вопросами, укреплении международных позиций России. В 1776 назначен генерал-губернатором Новороссийской, Азовской и Астраханской губ. Инициатор создания и великий гетман Екатеринославского и Черноморского казачьих войск. В 1783 за реализацию разработанного им проекта присоединения Крыма (Тавриды) к России получил почётную прибавку к фамилии – Таврический. Способствовал хозяйственному освоению Сев. Причерноморья. Руководил строительством военного и торгового флотов на Чёрном море. Провёл ряд преобразований в строевой службе и экипировке русской армии. В 1784 назначен президентом Военной коллегии. Во время русско-турецкой войны 1787–91 главнокомандующий русской армией, действовал нерешительно, занимался гл. обр. снабжением войск, их укомплектованием и подготовкой резервов. Имя П. (вечное шествие) в апр. 1910 присвоено *Кавказскому полку Кубанского казачьего войска*.

ПОТОЦКИЙ Дмитрий Николаевич (5.11.1880 – 31.3.1949, Нью-Йорк, США) – донской казак, казачий военачальник, генерал-майор (1916). Окончил Пажеский корпус (1900), Николаевскую академию Генштаба (1909). Из корпуса выпущен хорунжим в лейб-гвардии Е.И.В. Казачий полк. В Первую мировую войну воевал в составе полка, произведён в полковники (1914). С апр. 1915 командир 25-го Донского казачьего полка, награждён Георгиевским оружием. С 1916 командир 2-й бригады 4-й Донской казачьей дивизии, награждён орденом Св. Георгия 4-й степени. В нач. нояб. 1917 прибыл на Дон, войсковым атаманом А.М. Калединым назначен командующим Ростовским округом. В кон. нояб. 1917 после четырёхдневного сопротивления и осады в Ростовском вокзале сдался войскам Донского ВРК. Переправлен на вспомогательный крейсер «Колхида» в распоряжение матросского отряда из Севастополя, обменявшего его на пленных матросов. В янв. 1918 возглавил партизанский отряд. Вновь взят в плен и доставлен в Петроград, где заключён в Трубецкой бастион Петропавловской крепости. Весной 1918 бежал из заключения, добрался до занятого немцами

Киева. Назначен командованием Добровольческой армии председателем Комиссии по вопросу о военнопленных. В кон. 1918 с германскими оккупационными войсками выехал из Киева в Берлин. Назначен уполномоченным Красного Креста в Германии. В 1920 военный агент и представитель главнокомандующего Русской армии генерал-лейтенанта П.Н. Врангеля в Королевстве сербов, хорватов и словенцев. В нояб. 1923 уволен. Организовал в Белграде частное общество «Техпомощь», которое занималось организацией переезда русских эмигрантов во Францию. В 1930-х гг. переехал во Францию, затем жил в США.

ПОТТО Василий Александрович (1.1.1836 – 29.11.1911) – русский военный историк, генерал-лейтенант. Окончил Тульский Александровский, Орловский кадетский корпусы и курс Дворянского полка. Произведён в прапорщики, зачислен в Новороссийский драгунский полк (1855). Участвовал в Крымской войне 1853–56 и в подавлении польского восстания 1863, произведён в капитаны. Преподавал в Николаевском кавалерийском училище (с 1866), переведён в лейб-гвардии Уланский полк с оставлением при училище, начальник Оренбургского казачьего юнкерского училища (окт. 1870 – дек. 1881), переведён в лейб-гвардии Уральский казачий эскадрон с оставлением в должности начальника. В 1899–1911 главный начальник военно-исторического отдела при штабе Кавказского ВО в Тифлисе. Автор трудов по военной истории Кавказа «Кавказская война в отдельных очерках, эпизодах, легендах и биографиях», «Утверждение русского владычества на Кавказе» (т. 1–6, 1901–1906), (т. 1–5, 1885–91), «Два века терского казачества (1577–1801)» (т. 1–2, 1912) и др.

ПОХОД – 1) совокупность действий армии (флота), включавших передвижение войск (кораблей) на большие расстояния, ведение боёв и сражений; составлял определённый период войны (кампании) или войну в целом. В истории войн П. известны с древнейших времён. С 16 в. казаки участвовали в походах войск Русского государства (см., напр., *Азовские походы 1695–96*, *Кульджинский поход 1871* или проводили их самостоятельно (см. *Ермака поход в Сибирь 1579–85*). На рубеже 19–20 вв. резко увеличались масштабы военных действий и термин «П.» в сухопутных войсках вышел из употребления. В ВМФ П. были учебными (штурманские, сборпоходы и др.) и боевыми; 2) в русской армии особый барабанный бой (марш) при отдавании чести, жалуемый как награда за военные отличия.

У каждого отличившегося гвардейского полка был свой «гвардейский П.», некоторые армейские пехотные полки были награждены «гренадерскими П.».

ПОХОД КУБАНСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОГО ОТРЯДА — в марте 1918 отступление белогвардейского отряда Кубанского краевого правительства под командованием полковника (с кон. марта 1918 генерал-майора) В.Л. Покровского от Екатеринодара к станице Ново-Дмитриевская на соединение с белогвардейской Добровольческой армией. В кон. 1917 на Кубани начала утверждаться советская власть. Против неё выступили разрозненные белогвардейские отряды, состоявшие в осн. из офицеров. Один из них возглавлял бывший лётчик капитан В.Л. Покровский. В янв. 1918 под Эйнемом (близ Екатеринодара) он разбил крупный отряд революционных войск, был произведён Кубанским правительством в полковники (6 февр.) и назначен командующим всеми белогвардейскими ВС Кубани. В течение фев. — 1-й пол. марта под натиском многочисленных революционных войск белогвардейские отряды (ок. 3,5 тыс. чел.) постепенно были оттеснены к Екатеринодару. 13 марта отряды Покровского и Кубанского правительства во главе с войсковым атаманом Кубанского казачьего войска полковником А.П. Филимоновым оставили Екатеринодар. В течение двух недель объединённый белогвардейский отряд (полковник Покровский) держал круговую оборону в р-не между Екатеринодаром, станицами Пашковская, Калужская, Пензенская и аулом Вочепший. Узнав о движении к Екатеринодару Добровольческой армии (генерал от инфантерии Л.Г. Корнилов), Покровский 26 марта установил с ней взаимодействие в ауле Шенджий. 28 марта их совм. действиями с боем была взята станица Ново-Дмитриевская, где 29 марта подписан договор о включении Кубанского правительственного отряда в состав Добровольческой армии. Однако Корнилов не сохранил отряд в качестве самостоятельной боевой единицы, а распределил его отдельными частями по бригадам Добровольческой армии.

ПОХОДНЫЙ КРУГ СОВЕТСКОГО ВОЙСКА ДОНСКОГО — областной орган советской власти, созданный в противовес Войсковому правительству атамана П.Н. Краснова. 3.9.1918 утверждён Декретом Совнаркома, в котором было отмечено, что летом 1918 центральная советская власть не смогла помочь казачьим землям, будучи отвлечена Вост. фронтом. В результате реакционные элементы казачества обманым путём заставили трудовых казаков воевать на сто-

роне контрреволюции. Чтобы прекратить обман, Совнарком постановил создать П.к.с.В.Д. — войсковое правительство, облечённое всей полнотой власти на Дону. Походному кругу была поставлена задача вести борьбу за восстановление советской власти на Дону. Представители донских красных казачьих полков начали съезжаться в Воронеж, но в обстановке Гражданской войны Декрет реализовать не удалось.

ПОЯРКОВ Василий Данилович (годы рождения и смерти неизвестны) — русский землепроходец 17 в., первым составивший подробное описание Приамурья. Выходец из сев. губерний Европейской России. В 1638 отправлен с воеводой П.П. Головиным из Москвы в Сибирь для постройки отрога на р. Лена. Занимал должность письменного головы при якутском воеводе и числился в казаках. 15 июля 1643 П. во главе отряда в 132 казаков, «охочих людей» и промышленников выступил в поход с письменным наказом «..на те реки идти, и свинцовой руды проведывать и в тех местах острожки поставить...»

Из Якутска отряд на стругах пошёл вниз по р. Лена, Алдан, Угур, Гонам, преодолевая пороги и льды. Перевалив на лыжах Становой хребет и построив весной 1644 новые струги, П. с отрядом спустился вниз по Зее и вышел в Амур. Поздней осенью 1644 остатки отряда остановились на зимовье на одном из о-вов в устье Амура. В кон. мая 1645 П. вышел из Амурского лимана и, повернув на С., вошёл в Охотское море. Перезимовав в устье р. Улья, весной 1646 отряд на нартах двинулся в бассейн р. Лена. 12.6.1646 П. с 20 казаками вернулся в Якутск.

Преодолев ок. 8 тыс. км, потеряв от голода, болезней и в схватках с местными племенами более 80 человек, отряд П. открыл р. Угур, Гонам, Зея, Амурско-Зейское плато и Зейско-Буренскую равнину, собрал ценные сведения о народах, живущих по Амуру.

ПРАВДУХИН Валериан Павлович (21.1.1892, станица Таналыкская, ныне село Таналык в Оренбургской обл. — 15.7.1939, Москва) — из оренбургских казаков, писатель, критик. Учился в Оренбургской гимназии, слушал лекции в Московском ун-те Шанявского (1914–17). Работал учителем, участвовал в научных экспедициях. Публиковался с 1920 (пьеса «Новый учитель», Челябинск). В 1921 был одним из организаторов и ред. журнала «Сибирские огни». Автор пьес (совм. женой Л.Н. Сейфуллиной) «Вириanea» (1924), «Чёрный яр» (1931). Совершив поездку по казачьим станицам, в 1928 (совм. с Сейфуллиной и А.Н. Толстым) экспедицию на лодках по р. Урал, написал книги «По излу-

нам Урала» (1929) и «Годы, тропы, ружьё» (1930). Автор романа-эпопеи о жизни и быте яицких казаков в кон. 19 в. «Яик уходит в море» (1937). Репрессирован, посмертно реабилитирован.

ПРА́ВО казачье – система норм (правил поведения), регулирующих общественные отношения в государстве, на определённой территории либо в данной этнической или социальной группе.

В 14 – нач. 18 вв. общественная жизнь казаков регулировалась в соответствии с нормами народного казачьего права, сформировавшегося на основе древних обычаев и традиций, православных норм. В этот период реализация правовых норм, функционирование механизма власти, управления и правосудия, разработка и реализация единых общеобязательных чётко определенных правил, регулирующих взаимоотношения в казачьем обществе, применение мер воздействия к нарушителям и др. обеспечивались казачьим *кругом*. Решения кругов часто основывались на евангельских заповедях. Территория, на которую распространялась юрисдикция *войскового круга*, называлась Землёй казачьего присуда.

Отдельные казачьи городки и станицы иногда выходили из подчинения войсковых кругов и действовали незаконно, напр. захватывали лучшие казачьи земельные владения. Войско высылало нарушителям грамоту с упреком в ослушании (воровстве) и грозило наказанием. Как правило, провинившиеся приносили повинную и восстанавливался мир. Если нарушители продолжали упорствовать, то на ослушный городок или отдельных виновных казаков налагалась войсковая пеня: они лишались «расправы» (суда) Войскового круга или всем казакам и станицам предписывалось ослушников «век бить, грабить, а суда [т. е. защиты] ему в Войске не будет».

На Войсковом круге рассматривались серьёзные преступления против Войска, против веры и др. Высшим наказанием (напр., за измену, предательство) являлась смертная казнь – «в куль, да в воду». За менее тяжкие, но серьёзные преступления сажали в воду, били кнутами, забивали в колодки и т.д.

На городских или станичных кругах рассматривались все «тяжебные дела между казаками», напр. о личных оскорблениях и обидах, захватах чужой собственности и др. Недовольные решением станичного круга могли вынести дело на суд Войска. Обычно в делах об обидах старые казаки (а нередко сам атаман) заставляли обидчика просить прощения у обиженного и примиряли их. Суд Войскового круга до 17 в. являлся высшей инстанцией и ему обязаны были подчиняться все члены Войска.

В эпоху Петра I казачьи земли утратили самоуправление. С течением времени войсковые круги приобрели формальный характер, а казачество подпало под юрисдикцию Российской империи. Все уголовные и гражданские дела на казачьих территориях стали разрешаться в соответствии с гос. законодательством. В нач. 19 в. было издано *Положение о Донском казачьем войске 1802*, а затем аналогичные *Положения о казачьих войсках России, Уставы о воинской повинности и строевой службе казачьих войск, Положение о поземельном устройстве в казачьих войсках 1869, Положение об общественном управлении в казачьих войсках* и др. государственно-правовые акты, регулирующие правовые отношения в казачьих общинах и на казачьих землях.

Войсковые круги как высшие законодательные учреждения на казачьих территориях были возрождены после Февральской революции 1917. В 1920 после поражения белогвардейских войск в Гражданской войне круги всех уровней, равно как и все нормы казачьего права, были ликвидированы.

ПРАЗДНИК СОВЕТСКОГО КАЗАЧЕСТВА

– комплекс общественно-политических, культурных и спортивных мероприятий, состоявшихся 15.3.1936 в г. Ростов-на-Дону. Участвовали сводные полки, казачьи сотни с Дона, Кубани, Терек в своём обмундировании, св. 20 тыс. «ворошиловских кавалеристов», «осоавиахимовцев» и физкультурников. Проводились торжественные собрания, митинги, массовые конные состязания, скачки, джигитовки, рубка лозы и т.п. Был создан Ансамбль песни и пляски донских казаков. Явился выражением политики коммунистической партии и советского правительства по отношению к казачеству в период объединения советского народа перед опасностью надвигавшейся войны.

ПРЕЙСИШ-ЭЙЛАУ (с 1946 г. Багратионовск Калининградской обл.) – город, в р-не которого 26–27.1.1807 произошло решающее сражение русско-прусско-французской войны 1806–07. В нач. янв. русская армия (78 тыс. чел., в т.ч. 8 тыс. пруссаков, 400 орудий; генерал от кавалерии Л.Л. Беннигсен) развернула наступление от г. Бяла на З. с целью разгромить по частям выдвигавшиеся французские корпуса маршалов М. Нея и Ж. Бернадота. Однако из-за нерешительности Беннигсена задача решена не была. Наполеон, собрав свои войска (70 тыс. чел., 450 орудий) с зимних квартир, двинул их на С. с целью отрезать русскую армию от сообщений с Россией, окружить и уничтожить её. Бенниг-

сен отвёл армию к П.-Э. 26 янв. в ожесточённом бою на подступах к городу арьберггард генерал-лейтенанта П.И. Багратиона сдержал превосходящие силы противника, обеспечив русской армии условия для занятия выгодной позиции. 27 янв. на рассвете неприятель нанёс удар по правому флангу русских войск, а в 10 часов атаковал их в центре, но безуспешно. В полдень Наполеон нанёс главный удар по левому флангу русской армии, отбросил его и перерезал коммуникации. В этот решающий момент к месту сражения были переброшены три конно-артиллерийские роты, которые нанесли французским войскам большой урон и задержали их продвижение. Находившийся в резерве казачий корпус генерал-лейтенанта М.И. Платова (17 казацких и один егерский полки) совм. с подошедшим прусским корпусом генерала А. Лестока атаковал прорвавшегося неприятеля и вынудил его к отступлению. Наносившие удар во фланг противнику казаки преследовали и довершили его поражение.

ПРЕОДОЛЕНИЕ ПРЕПЯТСТВИЙ, конкур (от франц. concours – состязание) – один из видов конного спорта; соревнования в преодолении до 16 препятствий на определённом маршруте (длина 200–1100 м) на поле не менее 75:40 м. Различают конкуриппик (высший), охотничий и др. В программе Олимпийских игр с 1900; чемпионаты мира с 1953. Конкурное поле – огороженная площадка для преодоления препятствий с мягким травяным покрытием; оптимальные размеры 100:150 м. Зимой соревнования проводятся в закрытых манежах. Препятствия расставляются так, чтобы всадники могли преодолевать их, не замедляя на поворотах темпа полевого галопа. Старт и финиш обозначаются флагами на древках или тумбах, отстоящих на 8 м друг от друга. Препятствия собирают из жердей, досок, навесных заборов, калиток, которые крепятся на стойках с помощью специальных гвоздей. При задевании навесные элементы выбиваются из гнезд и падают. Ширина препятствий не менее 4 м, калитки – 2–3 м. Часть препятствий представляют группами по 2–3 и более на расстоянии 7–11 м одно за другим. Наиболее распространены соревнования, в которых всадник за определённое время преодолевает в установленной последовательности все препятствия. Результат оценивается по количеству штрафных очков.

ПРЕСЛЕДОВАНИЕ – наступление на отходящего противника в целях завершения его разгрома. П. может быть параллельным или фронтальным, вестись в стратегическом, оперативном или тактическом масштабах. Стратегическое П. осуще-

ствлялось, напр., в ходе изгнания наполеоновских войск из России во время Отечественной войны 1812, оперативное П. часто применялось в Гражданскую и Великую Отечественную войны. В 18 – нач. 20 вв. казацкие кавалерийские части, обладавшие подвижностью, в ходе П. не только наносили противнику ощутимый урон, но и решали др. крупные задачи (см., напр., *Жёлтые Воды*).

ПРЖЕВАЛЬСКИЙ Владимир Алексеевич (10.10.1847 – 11.11.1918, г. Екатеринодар) – казачий военачальник, генерал-лейтенант (1909). Из потомственных дворян Подольской губ. Окончил Орловскую военную гимназию (1865), 1-е Павловское военное училище (1867) и Офицерскую артиллерийскую школу (1884). На службе с 1865. В 1867 произведён в поручики. В 1872 переведён в конно-артиллерийскую бригаду Кубанского казачьего войска с переименованием в сотни. С 1902 командир Кубанской казачьей конно-артиллерийской бригады. Награждён орденами Св. Анны 1-й и 3-й степеней, Св. Станислава 1-й, 2-й и 3-й степеней, Св. Владимира 3-й и 4-й степеней, бухарским орденом «Восходящей Звезды» 2-й и 3-й степеней.

ПРЖЕВАЛЬСКИЙ Николай Михайлович (31.3.1839, дер. Кимборово, ныне Починковский р-н Смоленской обл. – 20.10.1888, пос. Каракол, ныне г. Пржевальск Киргизия) – из запорожских казаков, географ, натуралист, путешественник, исследователь Центральной Азии и Уссурийского края, генерал-майор (1886). Почётный член Петербургской АН (1878). В 1885 окончил гимназию, проходил военную службу взводным командиром в 69-м Рязанском и 28-м Полоцком пехотных полках. В 1863 окончил Николаевскую военную академию Генштаба, преподавал военную географию и историю в Варшавском юнкерском училище. В 1867 причислен к Генштабу и назначен в Сибирский ВО. В 1867–69 во главе отряда сибирских казаков впервые исследовал Уссурийский край, описал 28 казачьих станиц по правому берегу р. Уссури. На основе материалов экспедиции написал труд «Путешествие в Уссурийском крае» (1870). В 1870–73 совершил первую экспедицию в Центральную Азию. Исследовал Монголию, Китай и Тибет; первым из учёных в мире удостоен Большой золотой медали Гумбольдта. В 1876–77 предпринял второе путешествие – к оз. Лобнор и в Джунгарию. Затем провёл ещё две экспедиции в Центральную Азию: 1-ю Тибетскую (1879–80) и 2-ю Тибетскую (1883–85). Написал труды «Из Зайсана через Хами в Тибет и на верховья Жёлтой реки», «Четвёртое путешествие в

Центральной Азии: от Кяхты на истоки Жёлтой реки, исследование сев. окраины Тибета и путь через Лобнор к бассейну Тарима» (1888). Общая протяжённость экспедиций П. составила св. 30 тыс. км. Их значение — географическое и естественно-историческое исследование Центральной Азии. Он установил направления осн. хребтов и открыл ряд новых, уточнил сев. границы Тибета; вёл метеорологические наблюдения, собрал коллекции по зоологии, ботанике, геологии, сведения по этнографии, впервые описал дикого верблюда, дикую лошадь (лошадь П.), медведя-пищухода и др. П. вручена учреждённая Русским географическим обществом серебряная медаль его имени. По фамилии П. названы хребет в горной системе Куньлуня, ледник на Алтае и др., некоторые животные и растения. Установлены памятники П. близ Пржевальска, недалеко от оз. Иссык-Куль, где находятся его могила и музей, а также в С.-Петербурге. В 1946 учреждена золотая медаль им. Н.М. Пржевальского, присуждаемая Географическим обществом за выдающиеся достижения в географии.

ПРИДВОРНАЯ ДОНСКАЯ КАЗАЧЬЯ КОМАНДА — подразделение Собственного Е.И.В. конвоя. Вела историю от сформированной 2.9.1769 казачьей команды Петербургского легиона (50% из донцов и 50% из чугуевских казаков). Повелением императрицы Екатерины II 20.4.1775 эта команда с добавлением лучших казаков от войска переформирована в П.Д.к.к. и включена в состав конвоя императрицы на празднование в Москве заключения Кючук-Кайнарджийского мирного договора с Османской империей. Отбор казаков и формирование команды проводились при участии Г.А. Потёмкина, командовавшего в тот период иррегулярными войсками, и войскового атамана Донского казачьего войска полковника А.И. Иловайского. По штатам 1776 Донской команде полагалось 77 чел.: 1 полковник, 4 есаула, 65 казаков и 7 денщиков. Установленные для них мундиры сочетали элементы формы лёгкой кавалерии и традиционного казачьего костюма. По окончании торжеств в Москве команда в течение всего царствования Екатерины II несла конвойную службу в С.-Петербурге. В 1796 по повелению императора Павла I вошла в состав сформированного единого Лейб-Гусарского и Лейб-Казачьего полка, позднее разделённого на две самостоятельные части (см. *Казачий лейб-гвардии полк*).

ПРИКАЗ НАРОДНОГО КОМИССАРА ОБОРОНЫ № 67 о проведении с 15.5.1936 организационных мероприятий по формированию на Дону и Сев. Кавказе территориальных кавале-

рийских и кадровых казачьих кавалерийских дивизий в Белорусском ВО. Принят 23.4.1936. В марте 1936 инспектор кавалерии РККА на основе ходатайств казаков поставил вопрос о создании Донской, Кубанской и Терской казачьих кавалерийских дивизий перед ЦК ВКП(б) и НКО СССР. 20.4.1936 ЦИК СССР постановил отменить все ранее существовавшие ограничения для казачества в отношении службы в рядах РККА. В соответствии с этим постановлением и согласно приказу народного комиссара обороны Маршала Советского Союза К.Е. Ворошилова № 67 в Северо-Кавказском ВО бывшая 10-я Северо-Кавказская территориальная кавалерийская дивизия получила наименование 10-я Терско-Ставропольская территориальная казачья дивизия. Из состава дивизии были исключены все эскадроны горских национальностей, из которых сформирована Отдельная кавалерийская бригада горских национальностей. 12-я территориальная кавалерийская дивизия переименована в 12-ю *Кубанскую территориальную казачью дивизию*. Согласно приказу на Дону вновь сформированы 13-я Донская территориальная казачья дивизия. Все три дивизии включены в 4-й территориальный кавалерийский корпус им. С.М. Будённого, который 13.2.1937 переименован в 4-й казачий корпус (см. *Четвёртый казачий кавалерийский корпус*). Дислоцировавшиеся в Белорусском ВО 4-я Ленинградская кавалерийская дивизия им. К.Е. Ворошилова переименована в Четвёртую Донскую казачью дивизию, 6-я Чонгарская кавалерийская дивизия им. С.М. Будённого — в 6-ю Кубанско-Терскую казачью дивизию (см. *Кубанско-Терская Чонгарская казачья кавалерийская дивизия*); 6-й кавалерийский корпус Белорусского ВО, в который входили эти дивизии, переименован в 6-й казачий кавалерийский корпус. В приказе говорилось, чтобы комплектование территориальных и кадровых казачьих дивизий производить из всего населения Дона, Терека, Кубани и Ставрополя. Осенью 1936 была введена форма одежды для казачьих дивизий, которая, следуя традициям и подчёркивая этнографический и национальный характер казачества, предусматривала ношение черкески (казакина для донских казаков), бешмета, бурки, башлыка, кубанки (папахи для донских казаков), лампасов на шароварах и др.

ПРИКАЗНЫЙ — 1) воинское звание в казачьих войсках России. Следовало за званием рядовой. Соответствовало ефрейтору в пехоте, кавалерии и инженерных войсках, введённому при Петре I Уставом воинским 1716. При некомплекте мл. унтер-офицеров П. назначались командирами

отделений; 2) в России в 16–18 вв. чиновники гос. учреждений – приказов. Восстановлено в качестве казачьего адм. чина в общинных объединениях Союза казаков России с 1990.

ПРИКЛАД, прикладной цвет – установленный цвет отделочного (прикладного) сукна казачьей формы одежды. Прикладные цвета (П.) степовых казачьих войск: Донского – алый, Уральского и Семиреченского – малиновый, Сибирского – красный, Оренбургского – светло-синий (голубой), Астраханского, Забайкальского, Амурского и Уссурийского – жёлтый. П. кавказских казачьих войск конных полков Кубанского казачьего войска – красный, Терского – светло-синий. Кубанские пластунские батальоны имели малиновый П. Они, напр., носили чёрные бешметы с малиновым кантом вокруг воротника и по бортам до пояса, папахи с чёрным верхом и крестообразными малиновыми выпушками, погоны малинового цвета с шифровкой номера батальона. Офицеры имели эполеты пешотного образца с малиновым суконым полем и выпушку того же цвета по борту черкески до пояса. В конно-артиллерийских батареях были чёрные бешметы и колпаки папах, но с красными выпушками. Красные выпушки шли у них и по бортам черкески до конца пол и по краю обшлагов. Погоны были красные, с номером батареи. Кроме П. устанавливался цвет металлического прибора – деталей отделки казачьего обмундирования, вооружения и снаряжения, а также знаков различия, галунной обшивки (у нижних чинов – тесьмы) и др. Казаки, как правило, носили серебряный (белый) металлический прибор, а в казачьей артиллерии – золотой (жёлтый), установленный по их просьбе.

ПРИЛУКСКИЙ ПОЛК – войсковая и адм.-территориальная единица на Украине в 1648–1782. Создан с началом освободительной войны украинского народа с полковым центром в г. Прилуки (ныне в Черниговской обл.). В 1649 к П.п. присоединена территория Ичнянского полка, его состав увеличился до 20 сотен: Прилуки (4 сотни), Варва (2 сотни), Ичня (2 сотни), Сребное, Девица, Иваница и др. Казаки П.п. участвовали в освободительной войне украинского народа, в Северной (1700–21) и русско-турецких (1735–1739, 1768–74) войнах. После упразднения полка его территория включена в состав Киевского наместничества. Среди полковников П.п. будущий гетман П. *Дорошенко*, наказной гетман Я. Воронченко, генеральный обозный Т. Носач и др.

ПРИМАКОВ Виталий Маркович (18.12.1897, местечко Семёновка Черниговской губ. –

12.6.1937, Москва) – организатор войск *Червоного казачества* на Украине, командир Красной армии, командир корпуса (1935). Сын сельского учителя. Дед П., из запорожских казаков, много рассказывал о Сечи и казачьих походах. Учился в Черниговской гимназии, в 1915 арестован за революционную деятельность. Окончил Высшие военно-академические курсы (1923). В 1917 член Киевского комитета РСДРП(б). Участвовал в штурме Зимнего дворца, во время Керенского–Краснова мятежа 1917 командовал красными отрядами под Пулковом и Гатчиной. В янв. 1918 сформировал 1-й полк Червоного казачества. Полк был развернут в бригаду и дивизию. С окт. 1920 командир 1-го корпуса Червоного казачества. Известен дерзкими и успешными конными рейдами по тылам противника, высокой требовательностью к подчинённым. За прорыв фронта белогвардейцев и рейд по их тылам в р-не Фатеж – Понеры в нояб. 1919 награждён первым орденом Красного Знамени, за умелое командование дивизией в боях у г. Проскуров и проявленное при этом личное героизм – вторым, за разгром басмаческих банд в Средней Азии – третьим. В 1924–25 начальник и военный комиссар Высшей кавалерийской школы в Ленинграде. В апр. – мае 1926 военный советник в Китае, затем до мая 1927 командир 1-го стрелкового корпуса Ленинградского ВО. В 1927–30 военный атташе в Афганистане и Японии. В 1931 учился в германской Академии генштаба. В 1931–33 командир 13-го стрелкового корпуса. В 1933–35 зам. командующего войсками Северо-Кавказского ВО, зам. инспектора высших военно-учебных заведений. С 1935 зам. командующего войсками Ленинградского ВО. Написал ряд статей и очерков о борьбе за советскую власть на Украине, книгу очерков «Записки волонтера (Гражданская война в Китае)», книгу-очерк «Афганистан в огне», очерк «По Японии» и др. 14.8.1936 арестован. На следствии после пыток дал показания, повлёкшие аресты мн. командиров и комиссаров. Признал себя виновным в участии в антисоветском троцкистском, военно-фашистском заговоре. Специальным присутствием Верховного суда СССР 11.6.1937 приговорён к смертной казни и расстрелян. В 1957 реабилитирован.

ПРИСЯГА – торжественное обещание (клятва верности), дававшееся каждым казаком перед Верой, Царём и Отечеством. Являлась важным моральным и правовым актом о выполнении добровольно принятых на себя обязательств по несению службы, исполнению гражданского долга, свидетельства на суде и т.д. При принятии присяги казаки целовали крест и клялись перед

казацким обществом выполнять данные обязательства.

ПРИСЯГА ДОНСКИХ КАЗАКОВ МОСКОВСКОМУ ЦАРЮ 1671 – первая в истории Войска Донского присяга на верность царю, принесённая казаками 29.8.1671 в Черкасске после подавления Крестьянской войны под руководством С.Т. Разина. Круг протестовал 4 дня, но вынужден был уступить. Присяга запрещала Войску Донскому вести внешние сношения, обязывала присылать в Москву «бунтовщиков» и не допускала самовольный уход донских казаков из русской армии с театра военных действий. После принесения присяги Войско Донское вошло в состав Русского государства при сохранении широкой внутренней автономии.

ПРИУЧЕНИЕ ЛОШАДЕЙ К РАБОТЕ – процесс постепенного искусственного привыкания к выполнению определённых хозяйственных и иных функций. Начинается с 2–2,5-летнего возраста. Вначале последовательно приучают лошадь к проводке в уздечке, к удилам, управлению вожжами и голосом. Затем – к хомуту, седёлке, сбруе, к заездке в повозке.

ПРИХИДЬКО Евмений Леонтьевич (17.9.1888 – ?) – кубанский казак, подъесаул. В Первую мировую войну командир сотни 4-го Кубанского пластунского батальона. В бою 8.6.1915, получив приказание атаковать австрийцев, сильно укрепившихся в селении Рожавенцы, со своей сотней быстро перешёл в наступление, обратил противника в бегство и преследовал его. Были захвачены пулемёт и шесть ящиков с пулемётными патронами, пленено 4 офицера и 70 нижних чинов. Награждён орденом Св. Георгия 4-й степени.

ПРОКОПЬЕВ Георгий (? – 4.6.1915) – оренбургский казак, хорунжий. В Первую мировую войну воевал в составе 1-го Оренбургского казачьего полка. В бою 17.3.1915 у дер. Шиловцы, командуя пулемётным взводом, зашёл с фланга к окопам австрийцев и открыл огонь, что позволило сотням полка выбить противника из окопов и взять в плен ок. 300 чел. Убит в бою.

ПРОТОПОПОВ Всеволод Сергеевич (род. 10.3.1931, станица Ново-Корсунская Краснодарского края) – из донских казаков, теплофизик, доктор технических наук (1975), проф. (1979). Окончил Московский энергетический ин-т (1954). Работал в нём на кафедрах теоретических основ теплотехники, инженерной теплофизики, котельных установок и экологии энергетики (в

1977–81 зав. этой кафедрой, затем проф.). Научные работы посвящены исследованию тепло- и массообмена в контурах установок тепловой и атомной энергетики. Автор св. 100 научных трудов.

ПРОТОПОПОВ Иван Андреевич (1780 – 1819) – донской казак, полковник (1811). В 14 лет записан на службу казаком в полк Щедрова, произведён в хорунжие, затем в сотники. В 1803 переведён поручиком в лейб-гвардии Казачий полк. В ходе русско-австро-французской войны 1805 участвовал в Аустерлицком сражении. В русско-прусско-французскую войну 1806–07 отличился в кампанию 1807, награждён орденом Св. Владимира 4-й степени, произведён в ротмистры. В русско-шведскую войну 1808–09 отличился при взятии Гельсингфорса, награждён Золотой саблей. Участник Отечественной войны 1812, награждён орденом Св. Анны 2-й степени. В ходе Заграничных походов русской армии 1813–14 состоял в конвое императора Александра I. За отличия в сражениях при Лютцене и под Лейпцигом (1813) удостоен ордена Св. Георгия 4-й степени. Награждён также прусским орденом «За достоинство» (1814). С 1817 с полком своего имени служил в Херсонской губ.

ПРОТОПОПОВ Иван Данилович (1789 – 1853, станица Михайловская, ныне Волгоградской обл.) – донской казак, полковник. В 17 лет записан на службу казаком в полк И.Д. Иловайского. Участвовал в русско-прусско-французской войне 1806–07. В Отечественную войну 1812 произведён в хорунжие. За отличие в бою с французами при местечке Романово (1812) произведён в сотники и награждён орденом Св. Анны 4-й степени. За ратные подвиги в ходе Заграничных походов русской армии 1813–14 награждён орденом Св. Владимира 4-й степени с мечами и бантом. В 1821 произведён в есаулы. В русско-турецкую войну 1828–29 воевал в полку Бакланова, награждён орденом Св. Георгия 4-й степени и произведён в войсковые старшины. В последующем командовал Донскими казачьими полками № 50-го в Новочеркасске, № 15-го в Грузии, № 29-го на Кавказе. В 1850 возвратился на Дон и вышел в отставку.

ПРОЦЫКОВ Андрей Фёдорович (1770 – ?, станица Гундоровская, ныне г. Донецк Ростовской обл.) – донской казак, подполковник (1822). В 18 лет записан на службу казаком в полк Сычёва. Участвовал в русско-турецкой войне 1787–1791, Индийском походе 1801, русско-прусско-французской войне 1806–07. В 1811 зачислен в лейб-гвардии Атаманский полк. В его составе

участвовал в Отечественной войне 1812, за отличия награждён орденами Св. Владимира 4-й степени и Св. Анны 4-й степени. В Лейпцигском сражении 1813 со своим подразделением окружил французскую конницу, обратил её в бегство и отбил две пушки, награждён орденом Св. Георгия 4-й степени и прусским орденом «За заслуги», произведён в войсковые старшины. За отличия в ряде сражений 1814 награждён орденом Св. Анны 2-й степени. В 1815 возвратился на Дон, служил по гражданскому управлению в войске. В 1822 вышел в отставку, избран заседателем Донецкого начальства.

ПРЯШНИКОВ Иван Павлович (1836 – 1868, Новочеркасск) – донской казак, писатель. Окончил Новочеркасскую гимназию (1855), юридический факультет Харьковского ун-та. В 1859 защитил кандидатскую диссертацию. Работал учителем русского языка и географии в Новочеркасской гимназии. С июня 1861 ред. газеты «Донские Войсковые Ведомости». Усилиями П. в газете расширены содержательная и неофициальная части. В 1864 опубликовал сб. актов по истории Дона. Работал в комиссии по редактированию проекта Положения об управлении Войском Донским.

ПУГАЧЁВ Емельян Иванович (12.1.1742, станица Зимовейская-на-Дону, ныне станица Пугачёвская Волгоградской обл. – 10.1.1775, Москва) – донской казак, предводитель крестьянской войны (см. *Казацко-крестьянская война под предводительством Е.И. Пугачёва 1773–1775*). Участвовал в Семилетней 1756–63 и русско-турецкой 1768–70 войнах, произведён в хорунжие (1770). Уклоняясь от службы в армии, с кон. 1771 скрывался на Кубани, Тереке, Нижней Волге и Юж. Урале. В февр. 1772 арестован, бежал, скрывался среди раскольников-старообрядцев. По доносу вновь арестован, в янв. 1773 доставлен в Казань и приговорён к ссылке на каторгу в Сибирь. В мае 1773 бежал из Казанского острога, в авг. собрал на хуторах под Яицким городком (Уральск) отряд из казаков – участников восстания, подавленного в 1772. Возглавив новое восстание, П. принял имя убитого императора Петра III. 17 сент. П. обнародовал манифест, которым пожаловал казаков, татар, калмыков, служивших в Яицком войске, старинными казачьими вольностями и землями. Военные действия П. начал с похода к Оренбургу. К дек. 1773 в его войсках уже было до 25 тыс. чел. и 86 пушек. Для управления войсками была создана Военная коллегия Е.И. Пугачёва. В основу структуры повстанческой армии была положена казачья военная организация. В ходе

войны проявились военное дарование и организаторские способности П., но вместе с тем обнаружилось и серьёзные просчёты в его деятельности. Занятый осадой Оренбурга и Яицкого городка, он отказался от похода в готовое к восстанию Поволжье, чем сузил базу военных действий и потерял время.

Лишь после падения Бузулука П. вывел часть сил из-под Оренбурга и попытался остановить продвижение правительственных войск, но потерпел неудачу под Татищевой крепостью и Сакмарским городком и вынужден был укрыться в Уральских горах. 8.9.1774 арестован в заволжских степях заговорщиками, которые выдали его властям. По приговору Сената, утверждённому Екатериной II, П. и четверо его сподвижников (А.П. Перфильев, М.Г. Шигаев, Т.И. Падуров, В.И. Торнов) были казнены в Москве на Болотной площади. Станица Зимовейская была переименована в Потёмкинскую, р. Яик в Урал, Яицкое казачество в Уральское.

ПУШКИН Александр Сергеевич (26.5.1799, Москва – 29.1.1837, С.-Петербург) – родоначальник новой русской литературы, создатель совр. русского литературного языка. Творчество П. претерпело эволюцию от ранней лирики и романтизма («Руслан и Людмила», 1820; «Кавказский пленник», 1820–21; «Бахчисарайский фонтан», 1821–23 и др.) к реализму, раскрывающему ключевые проблемы русской истории и культуры («Евгений Онегин», 1823–1831; «Борис Годунов», 1824–25, опубл. в 1831; «Полтава», 1828; «Медный всадник», 1833, опубл. в 1837 и др.). Особое место в творчестве П. занимает тема истории русского народа, в т.ч. истории казачества. Так, в романе «Капитанская дочка» (1836) он описывает с позиции свидетеля эпизоды крестьянской войны 1773–75 под предводительством донского казака Е.И. Пугачёва. В основе романа историческое исследование П. – «История Пугачёва» (1833–34), написанное на базе архивных материалов и рассказов очевидцев, записанных П. во время посещения «пугачёвских мест» (Оренбург, Казань и др.). К теме истории казачества П. возвращается в «Песнях о Стеньке Разине» (опубл. в 1881). Художественное творчество П. – гармоническое соединение высочайших образов поэтического искусства и глубокой философско-исторической мысли в отечественной и мировой литературе.

ПЫРКОВ Пётр Родионович (1862 – ?) – донской казак, гос. и общественный деятель, юрист, математик. Окончил математический факультет Московского ун-та. Был избран мировым судьёй, председателем Съезда мировых судей. Пред-

водитель дворянства 2-го Донского округа. В 1907–12 депутат Гос. думы 3-го созыва.

ПЬЯНКОВ Игорь Георгиевич (род. 21.1.1956, Оренбург) — из оренбургских казаков, писатель, первый атаман возрождённого Оренбургского казачьего войска. Окончил строительный факультет Оренбургского политехнического ин-та (1979). В 1979–81 проходил службу в армии. Член Союза писателей России (с 1989). В янв. 1990 организовал в Оренбургской обл. общину «Оренбургское казачье войско». Участник Учредительного Большого круга Союза казаков (Москва, 1990). В авг. 1990 избран атаманом оренбургских казаков. В нач. 1991 вышел в отставку. С осени 1996 директор Центра культуры казаков Оренбуржья «Форштадт». Автор романов «На линии. Из жизни оренбургских казаков» (1989), «Казак Лопатин, или Эпизоды на краю империи» (1993).

ПЯТАЯ ДОНСКАЯ КАЗАЧЬЯ ДИВИЗИЯ — кавалерийское соединение русской армии в Первую мировую войну. Сформирована в авг. 1914 на Дону из второочередных (льготных) полков. Воевала в составе 5-й армии генерала П.А. Плеве на Юго-Зап. фронте. Отличилась 18.8.1914 в боях под Томашовом, где совм. с 1-й Донской казачьей дивизией контратаковала в р-не Каморов тылы 2-го австро-венгерского корпуса, захватив 10 орудий и пленных. В 1915 действовала под Лодзью и Шавлями. Летом 1916 воевала в Полесье в составе 3-й армии Юго-Зап. и Зап. фронтов.

ПЯТАЯ КАВКАЗСКАЯ КАЗАЧЬЯ ДИВИЗИЯ — казачье соединение русской армии в Первую мировую войну. Сформирована в 1915 на Кавказском фронте. Воевала у Мамахатуна и Эрзинджана.

ПЯТАЯ КУБАНСКАЯ КАВАЛЕРИЙСКАЯ ДИВИЗИЯ — казачье соединение кавалерии Красной армии во время Гражданской войны. Сформирована приказом РВС 9-й Кубанской армии от 2.9.1920 из частей 1-й Кавказской кавалерийской дивизии, Отдельной кавалерийской бригады 33-й стрелковой дивизии и 1-й Таманской кавалерийской бригады как Кубанская кавалерийская дивизия, с 17.9.1920 — 5-я Кубанская кавалерийская дивизия. Входила в состав 9-й (Кубанской) армии (сент. 1920), Группы войск таганрогского направления (окт. 1920), кавалерийских групп 13-й армии (окт. 1920), 3-го конного корпуса Юж. фронта (окт. 1920 — янв. 1921). В сент. 1920 вела бои в р-не Екатеринодара против белогвардейских войск генерала

П.П. Фостикова; в окт. 1920 в Сев. Таврии против войск генерала П.Н. Врангеля, участвовала в овладении г. Бердянск, Мелитополь и Геничск, в нояб. 1920 — в Перекопско-Чонгарской операции, занятии Феодосии и Керчи; в нояб. — дек. вела бои против отрядов Н.И. Махно в Екатеринославской губ. За рейд по тылам противника 14–18 окт., в ходе которого была разгромлена 2-я Донская белоказачья дивизия, награждена Почётным революционным Красным знаменем (1921). Приказом войскам 4-й армии Юж. фронта от 6.1.1921 расформирована, её части влиты в 7-й кавалерийский корпус. Дивизией командовали: Я.Ф. Балахонов (сент. — нояб. 1920); П.П. Чугунов (нояб. 1920); М.А. Турчанинов (нояб. 1920 — янв. 1921).

ПЯТНАДЦАТЫЙ ДОНСКОЙ КАЗАЧИЙ ПОЛК генерала Краснова 1-го — первоочередная конная часть Донского казачьего войска. Старшинство, особое от войска, не установлено. Полковой праздник общий с войском (17 окт.). Комплектовался молодыми казаками из станиц Усть-Медведицкого округа (штаб-квартира в станице Усть-Медведицкая). Вёл историю от вновь выкомандированного с Дона на внешнюю службу очередного полка, названного Донским казачьим № 15-го полком (27.7.1875). 24.5.1894 переименован в 15-й Донской казачий полк. 26.8.1904 полку присвоено имя (вечное шествово) генерал-майора И.К. Краснова. Полк участвовал в русско-турецкой войне 1877–78. Перед Первой мировой войной дислоцировался в г. Томашов Люблинской губ. (командир — полковник Фарафонов). Организационно входил во 2-ю бригаду 1-й Донской казачьей дивизии 19-го армейского корпуса Варшавского ВО. В Гражданскую войну до 1920 — регулярная часть в составе Донской армии.

Знаки отличий: Георгиевское знамя с надписью «За отличие в Персидскую и Турецкую войны 1827 и 1828 годов» (пожаловано 29.4.1869; первоначально пожаловано в 1831 Донскому казачьему Карпова полку); знаки отличия на головные уборы нижних чинов с надписью «За отличие в Турецкую войну 1877 и 1878 годов» (17.4.1878); одиночные белевые петлицы на воротнике и обшлагах рукавов мундиров нижних чинов (6.12.1908).

ПЯТЫЙ ДОНСКОЙ КАЗАЧИЙ ПОЛК войскового атамана Власова — первоочередная конная часть Донского казачьего войска. Старшинство, особое от войска, не установлено. Полковой праздник общий с войском (17 окт.). Комплектовался молодыми казаками из станиц 2-го Донского округа (штаб-квартира в станице Ниж-

не-Чирская). Вёл историю от выкомандированного в 1874 с Дона на внешнюю службу очередного Донского казачьего № 19-го полка. 27.7.1875 переименован в Донской казачий № 5-го полк, 24.5.1894 – в 5-й Донской казачий полк. 26.8.1904 полку присвоено имя (вечное шефство) войскового атамана генерала от кавалерии М.Г. Власова. Полк участвовал в русско-турецкой войне 1877–78. Перед Первой мировой войной дислоцировался в г. Саратов (командир – полковник Родионов). Организационно входил во 2-ю бригаду 5-й кавалерийской дивизии 16-го армейского корпуса Казанского ВО. В Гражданскую войну – регулярная часть Молодой армии Всевеликого Войска Донского (1918–20).

Знаки отличий: Георгиевское знамя с надписью «За отличную храбрость и поражение неприятеля в Отечественную войну 1812 года» (пожаловано 29.4.1869; первоначально пожаловано в 1813 Донскому казачьему Власова 3-го полку); одиночные белевые петлицы на воротнике и обшлагах мундиров нижних чинов (6.12.1908).

ПЯТЫЙ ОРЕНБУРГСКИЙ КАЗАЧИЙ ПОЛК
атамана Могутова – первоочередная конная часть Оренбургского казачьего войска. Стар-

шинство, особое от войска, не установлено. Полковой праздник общий с войском (23 апр.). Сформирован в 1874 (по повелению от 22.2.1873) из сотен Оренбургского войска (7-й, 9-й, 10-й и 11-й), находившихся на службе в Туркестанском крае, как Оренбургский казачий № 2-го полк. С 13.7.1882 именовался Оренбургским казачим № 5-го полком, с 24.5.1894 – 5-й Оренбургский казачий полк, с 1.2.1910 – 5-й Оренбургский казачий его высочества эмира Бухарского полк, с 30.12.1910, после смерти эмира – вновь 5-й Оренбургский казачий полк. Комплектовался вторым отделом войска (штаб-квартира в г. Верхнеуральск). Участвовал во многих войнах, походах и экспедициях русской армии (см. *Оренбургские казачьи полки*). 25.12.1913 полку присвоено имя (вечное шефство) атамана бригады В.И. Могутова. Перед Первой мировой войной полк дислоцировался в г. Ташкент. В Гражданской войне участвовал в составе Отдельной Оренбургской армии.

Знаки отличий: полковое знамя простое (пожаловано при формировании из числа пожалованных 6.5.1842 конным полкам Оренбургского войска); одиночные белевые петлицы на воротнике и обшлагах мундиров нижних чинов (6.12.1908).

